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ПРАВО Конституционный суд 
должен решить, гарантировать 
ли женщинам суд присяжных

Кто осудит 
прекрасный пол

Владислав Куликов

ВЧЕРА Конституционный суд в 
открытом заседании рассмотрел 
жалобу женщины, лишившейся 
возможности попасть под суд 
присяжных только потому, что 
она женщина. 

Теперь судьям Конституци-
онного суда предстоит решить 
вопрос принципиальной важно-
сти: должны ли наши законы га-
рантировать суд присяжных 
всем независимо от пола и, воз-
можно, возраста.

Как выяснилось, нынешние 
нормы УПК сформулированы 
так, что шансов предстать перед 
судом присяжных лишились все 
женщины, а также мужчины 
старше 65 лет. Кроме того, не от-

правят под суд присяжных и не-
совершеннолетних. Их дела — 
удел профессиональных судей.

Так вышло не специально. 
Просто в 2013 году были приня-
ты поправки в Уголовно-процес-
суальный кодекс, перераспреде-
лявшие нагрузку между судами 
разных уровней. Масса тяжких 
дел ушла районным судам, а кол-
легии присяжных предусмотре-
ны только в региональных судах. 

По некоторым статьям есть 
двойная компетенция. Если че-
ловеку грозит пожизненный 
срок, его дело передадут на рас-
смотрение в региональный суд. 
Если нет, будут судить в район-
ном. Однако женщин по 
закону нельзя навсегда 
отправить в тюрьму.

ГЕОПОЛИТИКА Как из Европы 
выбивают деньги 
на «российскую угрозу» 

Би-би-си играет 
в войну

Евгений Шестаков

БРИТАНСКАЯ телекомпания 
Би-би-си показала фильм, кото-
рый произвел на изрядно изму-
ченные миграционным кризи-
сом европейские умы эффект 
разорвавшейся бомбы. Тем бо-
лее что речь в этой псевдодоку-
ментальной ленте действитель-
но шла о третьей мировой вой-
не. По сюжету все начинается с 
того, что в столице Эстонии 
проходит акция памяти совет-
ских воинов, павших во время 
Второй мировой.

Вполне рядовое мероприятие 
для живущей в условиях демо-
кратии европейской страны. Од-
нако внезапно на демонстрантов 
напали несколько человек в ма-
сках с эстонскими флагами. А где 
же, спросите вы, таллинская по-
лиция, которая должна охранять 

порядок в городе и предотвра-
щать подобные инциденты. Ее-
то как раз в картине не было вид-
но, что наталкивает на мысль о 
провокации, согласованной с 
эстонскими властями. Именно с 
такими обвинениями в их адрес, 
согласно сценарию, выступила 
Москва. До этого момента в 
фильме Би-би-си сохранялось 
правдоподобие. Но затем прису-
щая авторам ленты «Третья ми-
ровая война: в командном пун-
кте» достоверность внезапно за-
кончилась, и началась гранича-
щая с шизофренией фантазия 
«желтой прессы», точнее «жел-
того ТВ». 

Общественная, неправитель-
ственная, надпартийная корпо-
рация, а именно таков статус Би-
би-си, в одно мгновение 
растеряла былой авто-
ритет.  
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Актуально Эксперт «РГ» о безопасности полетов, 
беспилотниках и киберугрозах

Рейс №2016 — 
разбор полета

Ирина Невинная

В 
аптеках все труднее купить 
недорогие отечественные 
лекарства: фармкомпании 

сокращают и даже приостанав-
ливают производство препара-
тов стоимостью до 50 рублей за 
упаковку. Речь идет в первую оче-
редь о жизненно необходимых и 
важнейших лекарствах (пере-
чень ЖНВЛП). Спектр их широк: 
антибиотики, противовоспали-
тельные и жаропонижающие, 
противогрибковые, противоал-
лергические, гормональные ле-
карства. 

Практически все они произ-
водятся из импортируемых суб-
станций (основной компонент 
любой таблетки — действующее 
вещество). Но стоимость сырья 
при его закупке «привязана» к 
курсу доллара. К биржевому кур-
су привязана и цена фольги для 
расфасовки, и стоимость ампуль-
ного стекла. Но окончательная 
отпускная цена на таблетки по 
жизненно важным лекарствам 
фиксируется государством. В ре-
зультате производство таких 
препаратов становится или на 
грани рентабельности, или вовсе 
убыточным.

По данным Росстата, в прош-
лом году в России уменьшилось 
производство антибактериаль-
ных препаратов (на 6,6% — в упа-
ковках, на 8,7% — во флаконах), 
препаратов для лечения сердеч-
но-сосудистых заболеваний (на 
2,6% по числу упаковок и на 
8,5% по числу флаконов), ле-
карств для лечения онкологиче-
ских заболеваний  стало меньше 
на 16,7% по сравнению с 2014 го-
дом. 

А перспективы этого года еще 
тревожнее: рубль не 
стабилен и продолжает 
слабеть.

Наталия Ячменникова

П
о информации ре-
сурса Aviation Safety 
Network, в 2015 году 
в мире произошло 
16 авиакатастроф с 

большими самолетами, которые 
берут на борт четырнадцать и 
более пассажиров. Эксперты ут-
верждают: кривая авиационных 
происшествий вот уже 19 лет 
постоянно снижается. Но что 
стоит за этими цифрами? Об 
этом корреспондент «РГ» бесе-
дует с членом правления Все-
мирного фонда безопасности 
полетов (FSF), президентом 
Международного консультатив-
но-аналитического агентства 
«Безопасность полетов» Вале-
рием Шелковниковым.

Валерий Георгиевич, эксперты 
утверждают, что по количеству 
авиапроисшествий прошлый год 
стал самым безопасным за всю 
историю гражданской авиации. 
И все-таки в 16 катастрофах по-
гибли 560 человек. Статистика 
не признает эмоций?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Статистика? 
Нет. Но вот за каждой ее циф-
рой — да, непреходящая боль. 

Прошлый год, действительно, 
стал в мире самым безопасным 
по числу катастроф. Однако по-
теря даже одной человеческой 
жизни — невосполнимая. Поэто-
му задача расследователей — 
честно и беспристрастно доко-
паться до истинной причины ка-
ждой авиатрагедии. Сделать все, 
чтобы исключить подобное в бу-
дущем. 

Большая часть ЧП произошла 
с пассажирскими рейсами — 7. 
Всего было выполнено 34 млн 
рейсов: коэффициент авиаката-
строф — 1 на 4 млн 857 тыс. рей-
сов. О чем это говорит? Граждан-
ская авиация по-прежнему оста-
ется самым безопасным видом 
транспорта. Вот опять же циф-
ры: только за 10 месяцев прош-

лого года на дорогах России про-
изошло свыше 150 тысяч ДТП, 
погибли почти 20 тысяч человек.

Все внимательно следят за рас-
следованием гибели российско-
го аэробуса А-321 над Синаем. 
Какая последняя информация? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Предполага-
ется, что взрывчатку на борт в аэ-
ропорту пронесли люди авиаци-
онных специальностей. Уже сей-
час становится понятным, что да-
леко не все было нормально в 
обеспечении авиационной без-
опасности в аэропорту Шарм-
эш-Шейха. Расследование про-
должается.

«Черным» днем в истории 
мировой авиации стало и 23 
марта прошлого года: когда во 

Франции психически больной 
второй пилот немецкой авиа-
компании Germanwings напра-
вил самолет в горы. Самоубийца 
погубил себя, а заодно 149 пас-
сажиров и членов экипажа. Рас-
следование вскрыло серьезные 
проблемы, связанные с невоз-
можностью попасть в кабину, 
если она закрыта изнутри, с вра-
чебной тайной в отношении лет-
чиков. 

После катастрофы А-320 
Germanwings многие авиаком-
пании ужесточают психологиче-
ский отбор летчиков?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Одна из по-
следних новостей: Индия вводит 
четырехуровневую систему пси-
хометрической оценки своих 
летчиков. А Европейское агент-
ство по безопасности полетов 
(EASA) намерено к концу года 
создать медицинскую базу дан-
ных для пилотов. Такое решение 
связано с рекомендациями рабо-
чей группы по промежуточным 
результатам расследования. Пи-
лоты смогут обращаться к вра-
чам в любой европейской стра-
не, но эти врачи долж-
ны быть сертифициро-
ваны EASA.

БОЛЕВАЯ ТОЧКА Недорогие лекарства становятся дефицитом

Таблетки на вес золота

Сохранить 
мужское здоровье
и не бояться 
ПСА
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Австралийский доллар  54,9066
Азербайджанский манат  47,4000
Армянский драм**  15,4763
Белорусский рубль****  35,4150
Болгарский лев  43,4882
Бразильский реал  19,6290

Венгерский форинт**  27,3509
Вон Республики Корея***  63,7015
Датская крона  11,3985
Доллар США  76,4609
Евро  84,8104
Индийская рупия*  11,2766

Казахстанский тенге**  20,9873
Канадский доллар  55,6039
Киргизский сом*  10,1330
Китайский юань  11,6234
Молдавский лей*  37,8341
Новый туркменский манат  22,5017

Норвежская крона*  89,3538
Польский злотый  19,2660
Румынский лей  18,8541
СДР  105,8402
Сингапурский доллар  54,1469
Таджикский сомони*  97,5167

Турецкая лира  26,2230
Узбекский сум***  26,9418
Украинская гривна*  29,4080
Фунт стерлингов  111,7247
Чешская крона*  31,4809
Шведская крона*  90,6461

Швейцарский франк  76,0049
Южноафриканский рэнд*  47,8599
Японская иена**  64,9349

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.02.16 
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Екатерина Макарова 
в эти выходные 
отыграется на сбор-
ной Голландии за неу-
дачу в финале прош-
лого Кубка Федерации

2
Приравнять взятку к госиз-
мене предлагают в Госдуме 

4
Оформить подписку на 
«Российскую газету» можно 
по старым ценам до 1 апреля

6
Кельнский карнавал: 
немецкий народный 
праздник под контролем 
полиции и пристальным 
наблюдением мигрантов 

11
Как распознать секту 
в Интернете и спасти себя 
и детей от опасностей 

13
Что посмотреть к понедель-
нику в кино и по телевизору 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

15

ЦИФРА

646
ЛЕКАРСТВ
входят в перечень 
жизненно необходимых 
и важнейших, 
многие из них оказались 
в зоне риска

Акцент

 Всего было выполнено 
34 млн рейсов: коэффициент 
авиакатастроф — 
1 на 4 млн 857 тыс. рейсов
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Устоит ли Иван III? 

Андрей Кончаловский стал 

председателем Творческого 

совета по установке 

памятников в России
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ЗАКОНОПРОЕКТ

Коррупцию 
предложили 
приравнять 
к госизмене

ВЗЯТКАМ 
ДАДУТ НОВУЮ 
СТАТЬЮ

Иван Петров

В ОБОЗРИМОМ будущем высо-
копоставленные чиновники, ко-
торые будут уличены во взяточ-
ничестве, могут быть осуждены 
как государственные изменники.

О подобной инициативе вчера 
сообщил депутат, член Комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Нико-
лай Ковалев. 

— Мы работаем над законо-
проектом, который будет квали-
фицировать взятки высокопо-
ставленных чиновников, в том 
числе губернаторов, а также сле-
дователей, прокуроров и судей, 
которые, кстати, приносят при-
сягу на верность Отечеству, как 
государственную измену, — зая-
вил в четверг ТАСС Ковалев, воз-
главляющий комиссию Госдумы 
по контролю за достоверностью 
сведений о доходах и об имуще-
стве депутатов. Он напомнил, 
что мысль о подобном ужесточе-
нии ответственности за корруп-
ционные преступления озвучи-
валась уже не раз.

Парламентарий пояснил, что 
нередко задается таким вопро-
сом: «Почему «наш» коррупцио-
нер, не считаясь с интересами 
государства, совершает антиго-
сударственное преступление без 
всякой оглядки, а на Западе все 
по-иному: взяточник, соверша-
ющий должностное преступле-
ние с тяжелыми последствиями 
для своей страны, — явление 
крайне редкое? Человек, зани-
мающий серьезный пост, не мо-
жет не понимать, что своими 
коррупционными действиями 
предает интересы государства, 
нанося прямой ущерб нашей на-
циональной безопасности», — 
констатировал Ковалев. Впро-
чем, не все коллеги согласились с 
его инициативой. «Постановка 
вопроса о приравнивании взятки 
крупного чиновника к государст-
венной измене вряд ли имеет пра-
во на жизнь», — заявил вчера РИА 
Новости зампред Комитета Гос-
думы по безопасности и противо-
действию коррупции Эрнест Ва-
леев.

НАДЗОР В Подмосковье 
стало меньше 
преступлений и свалок

За лекарством 
пошли 
к прокурору

Иван Егоров

В ПРОКУРАТУРЕ Московской области прошла расши-
ренная коллегия надзорного ведомства с участием руко-
водства Подмосковья.

Традиционно темы для обсуждения были самые 
острые: от коррупции и воровства в сфере ЖКХ до сти-
хийных свалок и цен на лекарства. 

Что касается общего состояния преступности в Под-
московье, то она, несмотря на сложную экономическую 
ситуацию, за прошедший год несколько снизилась.

По словам прокурора Московской области Алексея 
Захарова, всего на территории Подмосковья в 2015 году 
зарегистрировано более 89 тысяч преступлений, что по-
чти на 2 тысячи меньше предыдущего года. При этом со-
кратилось не только общее число преступлений — меньше 
стало тяжких преступлений и деяний средней тяжести. 

Так, за прошлый год в Московской области было со-
вершено 565 убийств, 158 изнасилований, 685 разбоев, 
более четырех с половиной тысяч квартирных краж.

Губернатор Московской области Андрей Воробьев 
особо отметил эффективную работу областных властей 
и прокуроров в решении наиболее проблемных и болез-
ненных для всех жителей области вопросов.

— Я считаю, что за эти годы нам действительно уда-
лось достичь заметных успехов, прежде всего в том, что 
традиционно в регионе не решалось, — заметил Воробьев. 

Так, он напомнил, что власти вместе с прокуратурой 
боролись с незаконными рынками, которых было поряд-
ка 590, и большая их часть функционировала стихийно. 

— По сути это были неконтролируемые территории со 
своей культурой, со своим денежным оборотом. Сегодня 
изменения в этой сфере очень заметны, — заметил губер-
натор.

Вторая тема, по 
его словам, — это не-
законные карьеры, 
ситуация с которы-
ми изменилась так-
же благодаря сла-
женной работе про-
куратуры, Следст-
венного комитета, 
ГУВД. Однако, как 
считает глава обла-
сти, в этой сфере не-
обходим постоян-
ный контроль, так 
как периодически 
открываются сти-
хийные месторождения, куда заезжает техника.

Губернатор также отметил важность постоянного вза-
имодействия с областной прокуратурой в сфере приро-
допользования и ЖКХ.

— По «дорожной карте», согласованной с федеральны-
ми ведомствами, мы закрыли 16 полигонов, эта работа 
продолжается. К сожалению, есть места, где стихийно 
сваливается огромное количество мусора. Эти террито-
рии должны быть хорошо известны тем прокурорам, ко-
торые отвечают за законность и порядок в муниципаль-
ных районах, прилегающих ко МКАД, — отметил Воро-
бьев.

Еще одна важная тема, по его словам, — это мошенни-
чество в сфере ЖКХ.

— Хочу подчеркнуть, что для нас взаимодействие, ра-
бота по наведению порядка, по формированию новой 
культуры в сфере ЖКХ являются стратегическим вызо-
вом, потому что это волнует каждого человека, — подчер-
кнул глава региона.

В свою очередь, Алексей Захаров коснулся и других 
важных и социально значимых направлений прокурор-
ской работы, в частности надзора за исполнением зако-
нодательства об оказании бесплатной медицинской по-
мощи и обеспечении льготными лекарствами. По его 
словам, к сожалению, нарушения продолжают носить 
массовый характер, наиболее частые из которых — не-
надлежащее обеспечение льготников лекарственными 
средствами.

Всего прокуроры выявили около трех тысяч наруше-
ний закона, по каждому приняты меры прокурорского 
реагирования. Так, в 2015 году прокурорами в интересах 
обеспечения граждан необходимыми лекарствами в 
суды направлено 173 иска более чем на семь миллионов 
рублей. Кроме того, в ряде случаев поставщиками и апте-
ками устанавливались ничем не обоснованные оптовые 
и розничные надбавки на жизненно необходимые и важ-
нейшие лекарственные препараты. К нарушителям при-
нимались жесткие меры. Всего же за прошлый год было 
выявлено более 10 тысяч нарушений антикоррупцион-
ного законодательства, свыше тысячи трехсот должност-
ных лиц привлечены к дисциплинарной ответственно-
сти, по материалам прокуратуры возбуждено 73 уголов-
ных дела.

Под особым контролем прокуратуры оставались во-
просы надзора в оборонно-промышленном комплексе. 
В 2015 году в этой сфере выявлено более полутора тысяч 
нарушений, что почти в три раза больше 2014 года. Воз-
буждены и расследуются 22 уголовных дела. 

Так, проверка госконтракта на утилизацию авиаци-
онных управляемых ракет показала, что сотрудники од-
ного из федеральных казенных предприятий двигатели 
этих ракет вместо утилизации подготовили для продажи 
на Украину. При этом часть полученных денег была вы-
ведена из легального оборота. 

Ущерб, по данным прокуратуры, составил не менее 62 
миллионов рублей. По данному факту возбуждено и рас-
следуется уголовное дело.

За прошлый год 
в Московской 
области было 
совершено 
565 убийств, 
158 изнасилований 
и 685 разбоев

МВД Полиция отразила масштабную кибератаку на банковскую систему страны

За миг до нажатия кнопки
Михаил Фалалеев

Х
акерам оставалось только 
нажать кнопку — и три де-
сятка банков страны были 

бы разорены. Под угрозой оказа-
лась бы вся банковская система 
страны. Но, как сообщил руково-
дитель знаменитого Управления 
«К» МВД России Алексей Мош-
ков, этот преступный план уда-
лось предотвратить. 

Эта полицейская структура, 
которая борется с преступления-
ми в сфере высоких технологий, 
вышла на банду хакеров еще в но-
ябре прошлого года. С момента, 
когда оперативники выяснили, 
что в их поле зрения попало мощ-
ное, хорошо организованное ме-
ждународное преступное сооб-
щество, поставившее под угрозу 
безопасность страны, они взяли 
подготовку глобального вирту-
ального ограбления под свой 
контроль 

По словам Алексея Мошкова, 
главным направлением деятель-
ности мошенников были целена-
правленные кибератаки на про-
цессинговые центры россий-
ских и зарубежных банков и на 
мировые системы обмена меж-
банковскими финансовыми со-
общениями. 

— Используя уязвимости про-
токолов, им удалось скомпроме-
тировать крупнейшие междуна-
родные платежные системы. Бо-
лее того, для облегчения вывода 
денежных средств они создали и 

зарегистрировали в соответст-
вии со всеми международными 
правилами собственную платеж-
ную систему, — рассказал началь-
ник Управления «К». 

Впрочем, банда работала по 
широкому профилю и не брезго-
вала ничем — занималась изго-
товлением скиммингового обо-
рудования на банкоматы, кон-
струировала комплексы для по-
лучения контроля над банков-
скими терминалами, разрабаты-
вала и распространяла компью-
терные вирусы. 

Но всерьез они планировали 
масштабную операцию по отъе-
му денег у десятков банков. Опе-
ративная разработка этой груп-
пы велась несколько месяцев — 
собирали доказательную базу. 
Полицейские предотвратили 
комплексную атаку, в которой 
могли бы использоваться не-
сколько векторов. Например, за-
пущенные ранее в системы бан-
ков вредоносные вирусы, даже 
активизация подкупленных не-

добросовестных сотрудников. К 
каждой финансовой организа-
ции они подходили сугубо инди-
видуально, проанализировав все 
сильные и слабые стороны. 

 Полицейские удачно просчи-
тали момент одновременного за-
держания всех участников пре-
ступной группы. У хакеров все 
уже было готово для фатальной 
кибератаки. Все планировалось 
сделать в один день, требовалось 
лишь по единому сигналу запу-
стить процесс. Но — не успели.  

 Кстати, не так давно хакер-
ская группировка ограбила три 
банка и блокировала антивиру-
сные лаборатории. Массирован-
ные DDoS-атаки прошли на ин-
формационные ресурсы трех 
крупнейших российских банков, 
на сайты информационных 
агентств, печатных изданий, те-
лекоммуникационных компаний 
и даже антивирусной лаборато-
рии. Беспрецедентную по мас-
штабам виртуальную войну су-
мели остановить сотрудники 

Управления «К» МВД России и их 
московские коллеги, которые 
раскрывают преступления в сфе-
ре высоких технологий. Опера-
тивники выяснили, что агрессор 
— хакерская группировка Pump 
Water Reboot. 

Среди жертв хакеров оказа-
лись не только коммерческие ор-
ганизации, но популярные ре-
сурсы и блоги российского ИТ-
сообщества, такие как «Хабра-
хабр», «Рутрекер», «Фрилан-
сим» и другие. Атаки вызвали за-
кономерные частичные наруше-
ния в работе как самих сайтов и 
недоступности их для пользова-
телей сети Интернет, так и ис-
пользуемых банковских прило-
жений. 

Целью атакующих было, как 
обычно, вымогательство денег за 
прекращение атаки и восстанов-
ление работоспособности ресур-
сов. В большинстве случаев за 
прекращение сетевой атаки злые 
компьютерные гении требовали 
по 1000 долларов США, исполь-
зуя при этом личные и официаль-
ные Твиттер-аккаунты потенци-
альных жертв.

Оперативники выяснили, что 
инициатором сетевых атак, при-
крывающемся в социальной сети 
«Твиттер» псевдонимом Pump 
Water Reboot, является 19-лет-
ний студент факультета инфор-
мационной безопасности, жи-
тель города Тольятти Самарской 
области. Его вычислили и задер-
жали. В ходе обыска по месту его 

жительства обнаружены вещест-
венные доказательства преступ-
ления — компьютерная техника, 
мобильные телефоны, носители 
информации. Кстати, к исследо-
ванию «следов» компьютерного 
преступления активно привлека-
лись известные российские и ме-
ждународные ИТ-компании, та-
кие как ЗАО «Лаборатория Кас-
перского» и «Группа ИБ».

 Другой, не менее доходный 
способ извлекать деньги из Ин-
тернета, — торговля шпионскими 
программами, способными, на-
пример, читать чужие СМС. 
Столь необычные услуги — про-
читать чужую телефонную пере-
писку, просмотреть фото и видео, 
сохранившиеся в памяти мо-
бильника, скачать все контакты, 
даже определить по базовым 
станциям и GPS, где находится 
телефон, — стоят дорого: в зави-
симости от спектра возможно-
стей, от 30 до 150 тысяч рублей. 

Берут деньги и за банальный 
шантаж. Так, задержали группу 
кибермошенников из Москов-
ской и Самарской областей, вы-
могавших десятки миллионов ру-
блей у пользователей электрон-
ной почты за нераспространение 
личной информации. Хакеры 
взламывали виртуальные «по-
чтовые ящики», анализировали 
чужую переписку и находили ин-
тересные места, нежелательные 
для выставления на всеобщее об-
суждение. А за сохранение чужих 
тайн требовали деньги.

Президент Владимир Путин побеседовал с губернаторами 
Нижегородской и Саратовской областей

Поволжье в лидерах

Кира Латухина

В
чера глава государства 
встречался с региональ-
ными лидерами.

Сначала президент 
обсудил с нижегород-

ским губернатором Валерием 
Шанцевым социально-экономиче-
скую ситуацию в области. В целом 
все хорошо, а по темпам рождаемо-
сти регион даже лидирует в При-
волжском федеральном округе. 
Владимир Путин призвал сохра-
нить эту тенденцию.

«В прошлом году, как и все, на-
верное, мы старались обеспечить 
стабильное развитие. В целом уда-
лось некоторые показатели даже 
поправить по отношению к 2014 
году», — доложил Шанцев.

Впервые в 2015 году по валово-
му внутреннему продукту удалось 
«выйти» за триллион. Хорошо сра-
ботали промышленность и сель-
ское хозяйство. «Неплохо порабо-
тали предприятия, прибыль выро-
сла на 33 процента в 2015 году», — 
сказал он. Уровень безработицы — 
один из самых низких в России.

Удалось и справиться с отста-
ванием по среднедушевым дохо-
дам (в 2005 году на 25 процентов 
отставали от среднего уровня по 
России, а в прошлом году его пре-
высили). По темпам рождаемости 
область вышла в лидеры в При-
волжском федеральном округе, 
снижается смертность.

«Медициной надо занимать-
ся», — заметил Путин. «Мы сейчас 
полностью завершили создание 
трехуровневой системы здравоох-
ранения: и в родовспоможении, и 
при сердечно-сосудистых заболе-
ваниях, в травме, в нейрохирур-
гии. У нас есть первичная помощь, 

есть специализированные меж-
районные центры и есть высоко-
технологичные предприятия, уже 
16», — ответил собеседник.

«Тенденция в этом смысле хо-
рошая. Ее надо сохранить», — ска-
зал президент. «Да, мы обязатель-
но будем в этом плане работать, — 
заверил Шанцев. — В прошлом 
году, как вы знаете, мы ввели пер-
вый из 32 в России областной пе-
ринатальный центр».

«По майским указам тоже все 
выполнили, — констатировал гу-
бернатор. — По зарплатам у нас 
рост, по образованию, по здраво-
охранению и абсолютно по всем 

«дорожным картам», согласован-
ным с министерствами, идем 
даже с небольшим опережением». 
По производительности труда 
рост выше, чем в среднем по Рос-
сии. За прошлый год реализовано 
семь крупных инвестпроектов. На 
этот год намечено девять, самый 
большой по капитализации — Ни-
жегородский машиностроитель-
ный завод.

Встретился президент и с дру-
гим региональным лидером По-
волжья — главой Саратовской об-
ласти. Валерий Радаев рассказал о 
завершении строительства объек-
тов на важнейших инфраструк-
турных направлениях. В частно-
сти, о дорожных работах. В этом 
году ими займутся непосредст-
венно в Саратове.

В целом экономика региона 
устойчива, есть позитив в про-
мышленности, особенно в метал-
лургии. Хорошо показали себя аг-
рарии: почти три года была засуха, 
но село не подвело. По сбору под-
солнечника — первое место в стра-
не, стоит задача к 2020 году удво-
ить валовый сбор продукции те-

пличного хозяйства. Очень кстати 
пришлась и федеральная поддер-
жка, полученная в декабре.

Также Радаев сообщил, что по-
ставленные президентом задачи в 
социальной сфере практически 
исполнены. Решена проблема оче-
реди в детсады, выдерживается 
«дорожная карта» по учителям и 
здравоохранению.

Акцент

 Нижегородцам впервые 
в 2015 году по валовому 
внутреннему продукту 
удалось «выйти» за триллион

Акцент

 По оценкам Интерпола, 
темпы роста преступности 
в Интернете являются 
самыми быстрыми в мире

Валерию Радаеву было чем бле-
снуть в отчете: по сбору подсолнеч-
ника область заняла первое место 
в стране.
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Андрей Воробьев рассказал, что общими усилиями удалось 
закрыть 16 мусорных полигонов, вредивших экологии.

ЭКСПЕРТЫ

В России 
создан 
Творческий 
совет 
по установке 
памятников

ИСКУССТВО 
ДЛЯ ИСТОРИИ

Андрей Васянин

ТВОРЧЕСКИЙ совет будет ко-
ординировать вопросы, связан-
ные с установкой памятников на 
территории страны. Его первое 
заседание прошло вчера вечером 
в здании Российского военно-
исторического общества. 

Воздвижение памятников не-
редко вызывает споры среди об-
щественности, в том числе твор-
ческой. Вот к работе в совете и 
решили подключить серьезные 
творческие силы: в новый орган 
вошли министр культуры РФ 
Владимир Мединский, директор 
ГИМ Алексей Левыкин, дирек-
тор Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова, ректор Мо-
сковского архитектурного ин-
ститута Дмитрий Швидковский 
и другие деятели культуры и 
искусства. 

— Нам важно обеспечить, что-
бы творчество и создание памят-
ников опиралось на традицию 
до- и постреволюционного 
искусства, создавшего шедевры, 
— рассказал председатель Твор-
ческого совета кинорежиссер 
Андрей Кончаловский перед за-
седанием. — Ведь мы в какой-то 
степени занимаемся увековече-
нием российской истории.

 В повестке уже первого со-
брания значилось обсуждение 
новых творческих проектов — та-
ких, как установка бюста марша-
лу Василевскому в Москве, Ива-
ну III в Калужской области и па-
мятник Воинам-кировчанам, по-
гибшим и умершим от ран в годы 
Первой мировой. 

По окончании заседания Анд-
рей Сергеевич Кончаловский 
высказал уверенность в том, что 
работа совета начата успешно и 
должна быть продолжена в та-
ком же ключе.

КСТАТИ
Владимир Путин провел встречу 
с советником верховного лидера 
Ирана Али Акбаром Велаяти, 
подтвердил РИА-Новости пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. На пресс-конферен-
ции Велаяти рассказал, что 
встреча была в среду, и россий-
ский лидер заверил его, что Мо-
сква поддерживает членство 
Ирана в ШОС.
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РЕГИОНЫ Алексей Дюмин начал
знакомиться с Тульской
областью

Планы 
на губернатора 

Елена Шулепова, Тула

ВЧЕРА в Туле полномочный пред-
ставитель президента РФ в ЦФО 
Александр Беглов представил врио 
губернатора Тульской области 
Алексея Дюмина. Прибывший на 
церемонию экс-губернатор Влади-
мир Груздев, по сути, публично пе-
редал власть преемнику.

Представляя нового руководи-
теля региона, Александр Беглов 
подчеркнул, что практически вся 
профессиональная жизнь Алексея 
Дюмина была посвящена службе 
Родине. За его плечами огромный 
опыт, в том числе опыт управленче-
ский. «Тульская земля известна 
всей стране как надежный щит. 
Часть оборонного потенциала 
страны сосредоточена здесь в Туль-
ской области. Главная задача укре-
пить этот потенциал. Для решения 
этой задачи нужны профессио-
нальные знания», — отметил пол-
пред президента. 

Александр Беглов также заме-
тил, что 25 мощных предприятий 
ОПК, расположенных в регионе, — 
это еще и локомотив экономиче-
ского развития. «В Тульской обла-
сти есть все предпосылки для со-
здания сильного инновационного 
кластера на базе предприятий 
ОПК», — уверен полпред президен-
та. Он также назвал основные про-
блемы области: это сложная де-
мографическая ситуация, боль-
шой ветхий жилой фонд и наращи-
вание сельхозпроизводства. «Но 
достичь реальных результатов 
можно только консолидировав 
усилия власти и общества, — под-
черкнул Александр Беглов. — У 
Алексея Дюмина есть на кого опе-

реться — туляки славятся своим 
трудолюбием».

В свою очередь Алексей Дюмин 
пообещал приложить все силы, 
чтобы оправдать доверие прези-
дента РФ и заслужить такое же до-
верие и уважение у жителей обла-
сти. Он также заверил, что «все 
конструктивные программы будут 
продолжены», а особое внимание 
будет уделяться ключевым пред-
приятиям ОПК. 

Тульские «силовики и оборон-
щики» нормально восприняли на-
значение нового и.о. губернатора. 
«Я как оборонщик уверен, что курс 
Тульской области сохранится, — за-
метил генеральный конструктор 
НПО «СПЛАВ», Герой России Ни-
колай Макаровец. — Но, конечно, у 
каждого свой почерк. Я желаю Вла-
димиру Груздеву продолжить свою 
активную деятельность: туляки его 
полюбили, и есть элемент сожале-
ния. И, безусловно, ждем от нового 
руководителя движения вперед». 

Руководитель крупного сельхоз-
предприятия «Лазаревское» Федор 
Романовский ждет, чтобы помощь 
селу была не меньше, чем было ра-
нее обещано. «А мы готовы рабо-
тать и поддерживать», — сказал он. 

«Ждем помощи и понимания 
того, что культура — один из самых 
важнейших институтов в наше об-
ществе, — заметила хранитель на-
следия Поленовского музея Ната-
лья Грамолина-Поленова. — Только 
уважение к истории, традициям, 
могилам предкам, земле, на кото-
рой находится, принесет человеку 
радость и достаток в будущем. И 
если новый руководитель поймет 
это в полном объеме, то жизнь бу-
дет лучше». 

ПЛАНЫ Минфин предложил забирать в бюджет
доходы от вкладов госкорпораций

Счет в пользу
Роман Маркелов

В 
минфине предложили изы-
мать в казну доходы го-
скорпораций от размеще-

ния на депозитах денег, выделен-
ных им государством. По оценке 
экспертов, с помощью такого 
механизма удастся покрыть око-
ло одного процента дефицита 
федерального бюджета.

Проект поправок в Бюджет-
ный кодекс, дающих минфину 
право на изъятие доходов, опу-
бликован на официальном пор-
тале раскрытия информации го-
сорганами. Предлагаемая им но-
вация является одной из «такти-
ческих мер» по сокращению де-
фицита российского бюджета.

«Законопроектом предлага-
ется к источникам неналоговых 
доходов федерального бюджета 
отнести доходы государствен-
ных корпораций от размещения 
на депозитах в кредитных орга-
низациях средств, полученных 
из федерального бюджета, по 
нормативам, установленным 
федеральными законами», — го-
ворится в пояснительной запи-
ске. Предлагаемый минфином 
механизм должен полноценно 
заработать не только после по-
правок в Бюджетный кодекс, но 
и внесения изменений в соответ-
ствующие законы о госкорпора-
циях.

Идея о возврате госкорпора-
циями процентов, полученных 
от размещения бюджетных де-
нег, обсуждалась с октября 2015 
года. В марте прошлого года гла-
ва минфина Антон Силуанов за-
являл, что остатки бюджетных 
денег, предназначенных для го-
скорпораций, нередко оседают 
на счетах в коммерческих бан-

ках и «непонятно как использу-
ются и как выводятся из бюд-
жетного оборота».

Оценку свободных средств на 
счетах компаний с государст-
венным участием Счетная пала-
та давала в августе 2015 года. 
Тогда выяснилось, что на депо-
зитах госкомпаний оставалось 
около 80 миллиардов рублей. За 
счет этих средств они получили 
дополнительный доход, который 
оценивается примерно в 7 мил-
лиардов рублей.

Однако точное количество 
доходов с депозитов шести фун-
кционирующих на данный мо-
мент в России госкорпораций, 
которые при изъятии могут вер-
нуться в казну, точным подсче-
там не поддается — чаще всего 
подобные сведения не являются 
публичной информацией. 

«Если исходить из имеющих-
ся сведений, то при изъятии про-
центных доходов госкорпора-
ций с их банковских счетов госу-
дарственный бюджет может до-
полнительно получить 15—20 
миллиардов рублей в течение 
года», — подсчитал для «Россий-
ской газеты» адвокат, партнер 
компании «Деловой фарватер» 
Роман Терехин. По его словам, 
эта сумма является минимумом 

того, что может получить го-
сказна, если предложения мин-
фина будут приняты. 

В текущей верстке дефицит 
бюджета на 2016 год составляет 
более 2,3 триллиона рублей. 
«Таким образом, новация с изъ-
ятием процентных доходов го-
скорпораций может покрыть 
примерно 0,7—1 процент дефи-
цита бюджета», — делает вывод 
Роман Терехин.

По мнению собеседника 
«Российской газеты», для сокра-
щения разницы между доходами 
и расходами казны возможны и 
иные варианты работы со сво-
бодными деньгами госкорпора-
ций. «Если госбюджету не будет 
хватать средств и продолжится 
ситуация, при которой у госкор-
пораций остается много свобод-
ных средств, которые не расхо-
дуются по назначению, а ис-
пользуются для зарабатывания 
на процентах, то в этом случае 
может быть принято решение о 
сокращении объемов выделения 
средств госкорпорациям», — по-
лагает Роман Терехин.  

ВИЗИТ

Валентина
Матвиенко
провела
переговоры
с главами 
Израиля 
и Палестины

ОТВЕТИТЬ 
НА ЗЛО 

Юрий Политов 

ИЗРАИЛЬ разделяет позицию 
России по ситуации в Сирии и 
готов бороться с террористиче-
ской угрозой совместными с 
Россией усилиями, заявил пре-
зидент Израиля Реувен Ривлин 
на встрече со спикером Совета 
Федерации Валентиной Матви-
енко. Вопрос ближневосточного 
урегулирования глава верхней 
палаты обсудила также с прези-
дентом Палестины Махмудом 
Аббасом.

«Российская сторона после-
довательно выступает за углу-
бление двусторонних связей 
между нашими странами, про-
должение обмена мнениями по 
актуальным вопросам междуна-
родной и региональной повест-
ки дня», — заявила в ходе состо-
явшихся в Иерусалиме перегово-
ров Матвиенко. Она отметила, 
что Россию и Израиль многое 
объединяет, в том числе общее 
неприятие фальсификации исто-
рии, героизации пособников фа-
шизма, отрицания холокоста.

Ривлин и Матвиенко обсуди-
ли региональные и междуна-
родные проблемы, включая те-
матику ближневосточного уре-
гулирования, ситуацию в Си-
рии, вопросы борьбы с терро-
ризмом и экстремизмом, а так-
же двустороннее сотрудничест-

во. Ривлин в ходе переговоров 
еще раз подтвердил, что Изра-
иль готов к совместным усили-
ям с Россией в противодейст-
вии терроризму. Борьба с ИГИЛ 
(запрещенная в РФ организа-
ция), по его мнению, должна 
быть бескомпромиссной, по-
скольку это не только сирий-
ская или иракская проблема, 
это мировое зло. 

Палестинские власти под-
держивают инициативу созыва 
международной конференции 
по ближневосточному урегули-
рованию, но ждут конкретиза-
ции менее однозначной пози-
ции Израиля, заявила Валенти-
на Матвиенко после перегово-
ров в Рамалле с президентом Го-
сударства Палестина Махму-
дом Аббасом. Напомним, что 
недовольство Израиля вызвало 
то, что предложение Парижа со-
провождалось заявлением о 
том, что в случае провала ини-
циативы Франция признает Го-
сударство Палестина.

Тем не менее, как заявила 
Матвиенко после переговоров с 
палестинским лидером, «окно 
возможностей не закрыто для 
двустороннего обсуждения 
этой инициативы и движения в 
эту сторону». «Что касается 
ближневосточного урегулиро-
вания, то и израильская сторо-
на, и Палестина выступают за 
переговоры, — отметила спикер 
Совета Федерации. — Есть абсо-
лютное понимание того, что 
другого пути решения этой 
(ближневосточной) проблемы 
нет». Матвиенко, кроме того, 
выразила обеспокоенность в 
связи с очередной волной наси-
лия в зоне палестино-израиль-
ского противостояния.

Как пояснил по итогам пере-
говоров председатель Комитета 
Совфеда по международным де-
лам Константин Косачев, во 
время бесед в рамках визитов в 
Палестину и Израиль постоян-
но возникала тема борьбы с 
терроризмом. «Никакие кана-
лы спонсирования терроризма 
— прямые или косвенные — не-
приемлемы», — подчеркнул се-
натор. «Мы начинаем восста-
навливать диалог с США, со 
странами Западной Европы в 
сфере антитеррора. Удовлетво-
рены тем, как диалог развива-
ется на двусторонней основе 
между Палестиной и Израи-
лем», — сказал Косачев. Он до-
бавил, что «Россия восприни-
мается как государство, кото-
рое может повлиять на ход со-
бытий в регионе Ближнего Вос-
тока».

Правительство Кабинет министров уточняет порядок выдачи 
российского гражданства для иностранцев

Вложиться в паспорт

Владимир Кузьмин

И
ностранцы, инве-
стирующие или за-
нимающиеся в Рос-
сии бизнесом, смо-
гут получать граж-

данство страны в упрощенном 
порядке, если сумма ежегодно 
уплачиваемых ими налогов в 
течение трех лет составляет не 
менее 1 миллиона рублей.

Кабинет министров вчера на 
очередном заседании рассмо-
трел поправки в закон о гра-
жданстве, уточняющие ряд 
критериев, по которым россий-
ский паспорт предоставляется 
в упрощенном порядке. Они ко-
снутся иностранцев, инвести-
рующих в экономику страны, 
занимающихся индивидуаль-
ным предпринимательством и 
тех, кто работает в России не 
менее трех лет. Сейчас они 
тоже могут рассчитывать на 
гражданство, но при условии, 
что их ежегодная выручка от 
предпринимательства была не 
менее чем 10 миллионов ру-
блей.

— Поскольку у нас различ-
ные режимы налогообложения 
действуют, то при уплате нало-
гов не всегда удается эту сумму 
подтвердить, — подчеркнул 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев, представляя доку-
мент к рассмотрению. — Зако-
нопроект предлагает приме-
нять к таким предпринимате-
лям несколько иной критерий, 

а  именно суммы ежегодно 
уплачиваемых ими налогов 
должны составлять не менее 1 
миллиона рублей в течение 
трех лет, исходя из предполага-
емой выручки в 10 миллионов 
рублей.

Это, считают в правительст-
ве, позволит учитывать суммы 
уплаченных налогов при всех 
режимах налогообложения и 
по справедливости предостав-
лять гражданство тем, кто от-
крыто занимается бизнесом в 
стране, а не давать паспорт 
тому, кто делает это незаконно.

Также правительством рас-
смотрен законопроект, уточня-
ющий возможности адвокатов 
в части сбора сведений, необ-
ходимых им для оказания ква-
лифицированной юридической 
помощи. «Такое право — это 

элемент состязательности сто-
рон в судебном процессе, фак-
тически гарантия равноправия 
участников процесса, — указал 
глава кабмина. — Поэтому в за-
конопроекте предложены бо-
лее конкретные требования к 
форме адвокатского запроса и 
реакции соответствующих ор-
ганов на него». В частности, 
устанавливается срок для пре-
доставления запрашиваемой 
информации (30 дней), вводит-
ся исчерпывающий перечень 
оснований для отказа в предо-
ставлении данных по такому 
запросу. Одновременно Кодекс 
об административных право-
нарушениях дополняется от-
ветственностью за неправо-
мерный отказ в предоставле-
нии информации, а также за не-
обоснованный запрос.

Традиционно кабинет мини-
стров распределил ряд субси-
дий для отдельных отраслей 
экономики. Более 12,5 милли-
арда рублей направят на возме-
щение части процентной став-
ки по инвесткредитам на раз-
витие растениеводства. «Эти 
средства необходимы для об-
служивания кредитов на прио-
бретение техники, оборудова-
ния, на строительство и рекон-
струкцию объектов инфра-

структуры, в том числе перера-
ботки и логистического обес-
печения рынков продукции ра-
стениеводства», — сказал Мед-
ведев. Еще более 5 миллиардов 
рублей выделяются на те же 
цели, но под строительство и 
реконструкцию объектов для 
молочного скотоводства.

Льгота в получении гражданства 
РФ будет поощрять иностранцев 
честно делать свой бизнес, считает 
премьер. 

Акцент

 Бюджет может получить 
минимум 15—20 миллиардов 
рублей при изъятии доходов 
с депозитов госкорпораций

Акцент

 В упрощенном порядке полу-
чать гражданство РФ ино-
странцу можно будет, если 
сумма ежегодно уплачивае-
мых им налогов в течение 
трех лет составляет не менее 
1 миллиона рублей

Читайте также: ЦБ допустил 
«стрижку» депозитов 
физлиц в России 
www.rg.ru/art/1217968
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СЕКВЕСТР ЖЕЛАНИЙ 
АНЕКДОТ на горячую тему. Клиент в банке: «Я хотел бы 
положить деньги в ваш банк. К кому мне обратиться?» — «К 
психиатру!» Россия не унывает. Анекдот — безотказное на-
родное средство от черной меланхолии. Да и вообще гра-
ждане научились относиться к валютным обвалам, дефол-
там и прочим экономическим катаклизмам как к погод-
ным явлениям. Мол, переживем, и не такое переживали. 

Но как бы то ни было, люди отдают себе трезвый отчет в 
происходящем. Каждый четвертый (24 процента) оценива-
ет материальное благосостояние семьи как «плохое». Не-
гативно характеризуют экономическое положение 33 про-
цента опрошенных. А 48 процентов россиян своей жизнью 
в целом довольны. Что ж, по уровню оптимизма наши гра-
ждане не чета итальянцам, французам и разным прочим 
шведам. Среднемировые показатели тут на порядок ниже 
российских. Например, в том, что их страна переживает 
экономический спад, уверены 63 процента жителей плане-
ты, и лишь 18 процентов полагают, что этот спад вскоре 
удастся преодолеть.

Социологи наблюдают, как под влиянием кризиса ме-
няется потребительское поведение россиян. По данным 
ВЦИОМ, в 2015 году экономить на еде и повседневных 
расходах стали 58 процентов граждан — на 21 процент 
больше, чем в 2014-м. Но вызванный кризисом потреби-

тельский ажиотаж 
идет на убыль. Если в 
январе 2015 года 
продукты впрок за-
купали 39 процен-
тов населения, то в 
декабре — 32. Рубли 
переводили в валюту 
в январе 13 процен-
тов граждан, в декаб-
ре — 9. Продавали 
ценное имущество 
или личные вещи в 
январе 15 процентов 
опрошенных, в де-
кабре — 11. При этом 
около трети россиян 
уже более полугода 
покупают менее до-

рогие продукты или совсем отказываются от отдельных 
товаров и услуг. Активней всех сокращают расходы по-
жилые люди (44 процента) и граждане с низкими дохода-
ми (42). Реже совершают покупки или совсем отказыва-
ются от приобретения тех или иных вещей и развлече-
ний 35 процентов населения. Треть населения (33 про-
цента) уже начала или собирается выращивать больше 
овощей и фруктов на своем приусадебном участке. 
Столько же подыскивают более высокооплачиваемую 
работу или дополнительный источник дохода. Четверть 
опрошенных периодически берут в долг у знакомых, 20 
процентов принимают безвозмездную помощь от близ-
ких, столько же берут кредит в банке. Самые непопуляр-
ные меры борьбы с кризисом — валютные накопления (9 
процентов) и продажа ценного имущества (5). 

Еще одна примета времени: наши граждане стали мень-
ше отдыхать за границей. Будущим летом, по данным ВЦИ-
ОМ, более четверти россиян собираются провести отпуск 
в Крыму. Значительная часть населения не собирается от-
казать себе в удовольствии провести неделю-другую в Гур-
зуфе или Ялте. 

 Вера российского большинства в светлый — несмотря 
ни на какие кризисы — завтрашний день, как видим, не ис-
сякает. Это вера людей, которым, в общем-то, нечего те-
рять. Ресурсы оптимизма тут обратно пропорциональны 
личным ресурсам финансовым. Так, 72 процента граждан, 
опрошенных Левада-Центром, сообщили, что не имеют 
сбережений. На что же в таком случае надежда? Как это во-
дится, вся надежда — не на себя, а на власть. И, конечно, на 
чудо, сотворить которое, в массовом представлении, спо-
собна только она же, 
власть, кто же еще. 

Все это нам не 
впервой. Преодоле-
вать социальные по-
следствия финансо-
вого кризиса науче-
ны дефолтом 1998 
года. Тогда число 
безработных в стра-
не взметнулось до 
небывалой отметки. 
Кто-то потерял ме-
сто в консалтинговой компании, кто-то был выставлен за 
порог рекламного агентства... Говорю «кто-то», подразу-
мевая еще диковинный в ту пору, едва успевший наро-
диться и тут же отдавший богу душу персонаж постсо-
ветской России. Его доходы, стандарты потребления, 
образ жизни, культурные ценности, отнюдь не являясь 
универсальными, а порою кричаще разнясь, к тому вре-
мени все же выткались в некую социальную материю, 
имя которой — средний класс. Не все его представители 
олицетворяли собой эпоху малиновых пиджаков, но все 
так или иначе пережили финансовый крах, а вместе с 
ним — крах надежд. 

Мерить российский средний класс (а он вновь подвер-
гается испытанию) европейским каноном мы, конечно, 
не станем. Известно же, что родовое отличие «золотой 
середины» от люмпена — в исправной уплате налогов. 
Что применяемое к этой категории граждан определение 
«опора общества» — не расхожий ярлык, а констатация 
экономической реальности. Что если бюргер в Германии 
время от времени требует чего-то от государства, то он в 
своем праве: уплачено. Я это к тому, что представители 
российского среднего класса в 90-х годах отдавали в каз-
ну меньше, чем положено. В итоге сами и наказали себя. 
Это правительство США в годы Великой депрессии спа-
сало средний класс государственными мерами, как бы 
возвращая ему его же налоговые вложения. А терпящему 
бедствие российскому банкиру под крылом родного го-
сударства защиты было не найти. Не будучи исправным 
налогоплательщиком, российский средний класс образ-
ца 90-х сам лишил себя бюджетного тылового прикры-
тия. 

Что-то подобное, но не в столь серьезных масштабах 
может повториться и теперь, хотя зарплата в конвертах по-
степенно становится анахронизмом. 

А вообще счастье россиян не зависит от экономики. Об 
этом говорят и данные соцопросов. Российские граждане 
гордятся благополучием в семье. Они находят радость в де-
тях и внуках. Они счастливы, поскольку в их жизни, как 
они сами считают, все удалось. Они видят счастье в интере-
сной работе. Они довольны здоровьем своим и своих близ-
ких. Что еще надо, чтобы спокойно пережить экономиче-
ский кризис? 

Граждане научи-
лись относиться 
к валютным обва-
лам, дефолтам 
и прочим экономи-
ческим катаклиз-
мам как к погодным 
явлениям

А вообще счастье 
россиян не зависит 
от экономики. Об 
этом говорят и дан-
ные соцопросов

Россия 
воспринимается 
как государство, 
которое может 
повлиять на ход 
событий в регионе 
Ближнего Востока

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев примет участие в Мюнхен-
ской конференции по вопросам политики безопасности 12—13 февраля, 
сообщает пресс-служба правительства РФ.
«Председатель правительства России выступит в ходе пленарного за-
седания конференции по тематике «Современные кризисы», посвящен-
ного выработке совместных механизмов противодействия кризисным 
ситуациям и сотрудничеству в их урегулировании», — говорится в рас-
пространенном вчера сообщении пресс-службы.
«На полях» Мюнхенского форума предусмотрено проведение ряда дву-
сторонних встреч Дмитрия Медведева с зарубежными коллегами.
Мюнхенский форум проводится ежегодно с 1962 года и является одной 
из ведущих площадок для обсуждения актуальных международных про-
блем. В конференции принимают участие главы государств и прави-
тельств, авторитетные эксперты в области обеспечения международ-
ной безопасности. Российская Федерация традиционно участвует в ра-
боте конференции. 21 января было объявлено, что российскую делегацию 
на Мюнхенской конференции в этот раз возглавит Дмитрий Медведев.
На Мюнхенской конференции по безопасности выступит и глава МИД 
России Сергей Лавров. «Я тоже буду находиться в Мюнхене, буду высту-
пать на одной из так называемых панельных дискуссий», — сообщил 
Лавров на пресс-конференции в конце января. «Я уверен, что и председа-
тель правительства изложит нашу позицию, и что и в выступлениях 
других участников от России она прозвучит», — отметил глава МИД 
России.

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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МЧС

Герои,
спасавшие
людей
из снежной
западни,
получили
награды

ЗАСЛОНИЛИ 
ОТ БУРИ

Иван Петров

СПАСАТЕЛИ и «герои из наро-
да», которые оказывали помощь 
оказавшимся в снежном плену в 
Оренбургской области, получат 
заслуженные награды. Об этом 
стало известно вчера. Глава МЧС 
России Владимир Пучков подпи-
сал приказ о награждении ве-
домственными медалями «За от-
личие в ликвидации последствий 
чрезвычайной ситуации» по-
жарных, сотрудников «Cкорой 
помощи», аварийных бригад 
энергетиков — всех тех, кто, ри-
скуя собственными жизнями, 
спасал попавших в беду людей.

Двое сотрудников пожарно-
спасательных подразделений 
представлены к государственной 
награде — медали «За спасение 
погибавших».

Напомним, ЧП, когда на трас-
се Оренбург — Орск разбушева-
лась стихия, произошло в ночь со 
второго на третье января 2016 
года. Непогода привела к тому, 
что автомобили застревали в суг-
робах прямо на дороге. В единую 
дежурно-диспетчерскую службу 
Медногорска посыпались звон-
ки: абоненты наперебой расска-
зывали операторам о том, что на 
трассе Оренбург — Орск в районе 
поворота на город Медногорск и 
от поворота на поселок Кидрясо-
во намертво встали в степи лег-

ковые автомобили. Кстати, имен-
но это место пользуется дурной 
славой у местных: зимой здесь 
постоянно гололед и пурга, снег, 
метель, очень плохая видимость. 

На вызовы мгновенно отреа-
гировал замначальника пожар-
но-спасательной части 37 Алек-
сей Зирюкин. В составе расчета 
отдельного поста он выдвинулся 
в район заноса. По прибытию на 
место он и его подчиненные об-
наружили около 15 занесенных 
снегом легковых машин и не-
сколько грузовиков. Машины по-
пали в снежный капкан, вы-
браться из которого самостоя-
тельно не было никакой возмож-
ности. Тогда прибывшие пожар-
ные отбуксировали легковушки 
через снежные переметы, вы-
строили в колонну и сопроводи-
ли до Медногорска. 

Но ближе к ночи диспетчерам 
стали вновь массово поступать 
телефонные звонки с просьбой о 
помощи. Алексей Зирюкин и его 
подчиненные вновь отправились 
на помощь застрявшим автомо-
билистам. Двигались практиче-
ски на ощупь, вслепую, то и дело 
приходилось выходить из маши-
ны, искать направление трассы и 
руками указывать водителю, 
куда ехать.

— Я начал опрашивать людей, 
кому требуется эвакуация, — 
вспоминает представленный к 
госнаграде Алексей Зирюкин. — 
Из каждой машины мы начали 
выводить людей, держась за 
руки, цепочкой, чтобы не сбил 
ветер, мы их направляли к вах-
товке. Всех разносило, лицо за-
бивало снегом, видимости не 
было, люди не понимали, куда им 
идти, не могли ориентироваться 
в пространстве. 

Некоторые автомобили были 
заметены по окна, и люди в сало-
не не могли даже самостоятельно 
открыть двери. Некоторых при-
шлось эвакуировать через окна 
или даже багажник. Протяжен-
ность участка затора составляла 
около 300 метров. 

В таких жесточайших услови-
ях техника отказывалась рабо-
тать, замерзали все системы. 
«Оперативно добраться до заме-
тенных автомобилей никак не 
представлялось возможным. Но 
люди, которые по долгу своей 
службы обязаны были это сде-
лать, вопреки разбушевавшейся 
стихии, делали свое дело», — от-
мечает спасатель Зирюкин.

Всего из снежного плена были 
спасены 84 человека. 

Некоторые автомо-
били были замете-
ны по окна, то есть 
открыть двери 
самостоятельно 
люди не могли

Читайте также:
В армии освоили
нового робота-сапера 
www.rg.ru/art/1210169

Продовольствие Для российских производителей упростят систему 
обязательных платежей и сборов

Заложили в цену

Василий Миронов

В
 правительстве наме-
рены упростить си-
стему обязательных 
сборов и платежей, 
которые лежат сегод-

ня на российских предприни-
мателях. 

По экспертным оценкам, это 
поможет снизить стоимость ос-
новных продуктов питания, за-
медлить инфляцию, улучшить 
положение дел в отраслях.

В конце прошлого года вице-
премьер России Аркадий Двор-
кович провел совещание, посвя-
щенное избыточному регулиро-
ванию российского агропро-
мышленного комплекса. По его 
итогам и было решено создать 
«дорожную карту» по упроще-
нию и упорядочиванию всевоз-
можных сборов, которые в ко-
нечном счете сказываются на 
себестоимости продукции и 
рентабельности бизнеса.

Об этом «Российской газете» 
сообщили в двух предпринима-
тельских объединениях, которые 
уже ведут соответствующую ра-
боту с минсельхозом. В ведомст-
ве также подтвердили, что рабо-
тают над «дорожной картой».

Среди самых обременитель-
ных платежей — выплаты за нега-
тивное воздействие на окружаю-
щую среду, которые обходятся 
бизнесу в 25—30 миллиардов ру-
блей в год, а также сборы за про-

ведение государственной эколо-
гической экспертизы (230 мил-
лионов рублей). Есть и другие 
крупные платежи. 

По отдельности каждый из 
этих сборов не представляет се-
рьезной нагрузки на бизнес, осо-
бенно если речь идет о крупных 
компаниях и предприятиях.

Но в совокупности они выли-
ваются в существенные суммы, 
говорит руководитель Нацио-
нальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин.

А если прибавить затраты на 
администрирование (дополни-
тельный штат, фонд оплаты труда 
и налоги), то картина становится 
удручающей.

«Величина неналоговых вы-
плат варьируется от незначи-
тельных сумм до внушительных 
платежей», — рассказывает за-
мпред правления «Руспродсою-
за» Дмитрий Леонов. Точный 
«вес» конкретного платежа в се-
бестоимости того или иного то-

вара вычислить непросто. Да и 
мало кто этим занимается.

Но вся эта ситуация не может 
не сказываться на себестоимости 
продукции российских предпри-
ятий, говорят эксперты. Хотя бы 
за счет того, что многие компа-
нии не выдерживают повышен-
ных требований и уходят с рын-
ка, за счет чего сокращается кон-
куренция.

По словам Леонова, уровень 
неналоговой нагрузки для ком-
пании и ее доля в себестоимости 
товара зависит от величины и то-
варооборота предприятия. На-
пример, для крупной компании с 
полным производственным ци-
клом «от поля до прилавка» по-
добные сборы несут увеличение 
затрат до 100 миллионов рублей 
в год, говорит эксперт.

«Совокупный эффект для биз-
неса от всех обязательных плате-
жей никогда и никем не просчи-
тывался, — сетует Сергей Юшин. 
— И сейчас в правительстве, над-

еюсь, наконец, решили этим за-
няться». Сейчас это особенно ак-
туально, ведь снижающиеся до-
ходы населения уже привели к 
сокращению потребления, и 
цена на продукты питания стано-
вится важнейшим фактором со-
циальной стабильности, считает 
эксперт. 

Сейчас стоит упростить усло-
вия ведения бизнеса, говорит со-
беседник «РГ». А от каких-то пла-
тежей попросту отказаться. Есте-
ственно, кроме тех, которые мо-
гут сказаться на безопасности 
продукции или экологии. 

«Оптимизация системы нена-
логовых платежей, исключение 
ненужных и дублирующих друг 
друга выплат стабилизирует ра-
боту продовольственных компа-
ний и усилит возможность про-

изводителей сдерживать рост 
цен в экономически сложные пе-
риоды», — говорит зампред прав-
ления Дмитрий Леонов.

В «Руспродсоюзе» минсельхо-
зу предлагают для начала соста-
вить единый перечень всех пла-
тежей, которые должен платить 
бизнес. В том числе отраслевых. 
А также выступить за введение 
единых, упрощенных правил 
уплаты подобных сборов. Напри-
мер, сделать так, чтобы бизнес по 
максимуму платил все отчисле-
ния в один орган  (ФНС).

Точный «вес» конкретного плате-
жа в себестоимости продуктов 
питания вычислить непросто.

Акцент

 Исключение ненужных 
и дублирующих друг друга 
выплат позволит производи-
телям сдерживать рост цен

Следите за динамикой цен 
на продукты на сайте 
www.rg.ru/sujet/3131
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РЕЙТИНГ «Российская газета»
стала самым цитируемым СМИ
в социальных сетях

Два миллиона — 
не предел 

Антон Благовещенский 

КОМПАНИЯ «Медиалогия» опу-
бликовала рейтинг самых цити-
руемых средств массовой инфор-
мации в социальных медиа за 
2015 год. Первое место в нем за-
няла «Российская газета» — ее 
чаще всего цитировали пользова-
тели блогов и социальных сетей. 

Согласно подсчетам «Медиа-
логии», за весь прошедший год 
пользователи «ВКонтакте», 
Facebook и других онлайновых 
площадок для общения опубли-
ковали ссылку на материалы 
«Российской газеты» более 2,1 
миллиона раз.

На втором месте оказалась 
«Комсомольская правда» — 
ссылки на материалы этого из-
дания появлялись в 2015 году в 
блогах и социальных сетях 1,8 
миллиона раз. Наибольший ин-
терес блогеров вызвали расска-
зы о проблемах мигрантов в Гер-
мании. Третье место досталось 
«Новой газете», на которую со-
слались 1,3 миллиона раз. Чет-
вертое и пятое места заняли 
«Московский комсомолец» (975 
тысяч ссылок) и «Известия» 
(768 тысяч). В «десятку лучших» 
также вошли «Аргументы и фак-
ты», «Коммерсантъ», «Ведомо-
сти», «Независимая газета» и 
«Вечерняя Москва». Суммарно 
на них сослались примерно 2,2 

миллиона раз — немногим боль-
ше, чем на одну только «Россий-
скую газету».

На сегодняшний день «Рос-
сийская газета» ведет несколько 
страниц в наиболее популярных 
социальных сетях. Так, аудито-
рия издания на сайте «ВКонтак-
те» превышает 230 тысяч чело-
век. В соцсети Facebook на стра-
ницу «РГ» подписались, поста-
вив «лайк», более 126 тысяч че-
ловек. Среди пользователей 
Twitter на блог газеты подписа-
лись почти 290 тысяч человек.

Стоит также отметить, что 
«Российская газета» стала лиде-
ром по числу упоминаний среди 
печатных изданий, цитируемых 
на телевидении и радио. Так, в 
январе, по данным экспертов 
TNS Media Intelligence, издание 
процитировали 381 раз — несмо-
тря на новогодние каникулы, со-
трудники «РГ» смогли найти ин-
тересные и значимые информа-
ционные поводы, чтобы при-
влечь аудиторию. Второе место 
заняла газета «Коммерсантъ», 
третье, четвертое и пятое — 
«РБК», «Ведомости» и «Изве-
стия».

Стала «РГ» и лидером по дли-
тельности упоминаний — в общей 
сложности только в январе 2016 
года общее время присутствия 
издания в федеральном эфире со-
ставило почти семь часов. 

ОБРАЗОВАНИЕ  Московским
учителям показали новую
3D-технологию  

Возьмите себя 
в ручки 

Сергей Бабкин 

СКОРО в рюкзаках московских школьников полноправное 
место займут 3D-ручки. И это не очередной гаджет для ба-
ловства, а настоящее учебное пособие. Педагоги столичных 
школ сейчас активно учатся пользоваться этим приспосо-
блением. 

— На YouTube часто встречаются ролики про 3D-ручки, — 
рассказал корреспонденту «РГ» первый замдиректора Мо-
сковского центра технологической модернизации образова-
ния Роман Ершов. — Показывают, как ею можно рисовать в 
воздухе. Но для учебного процесса гораздо полезнее рисова-
ние на плоскости. 

На вид 3D-ручка почти не отличается от шариковой. 
Правда, она гораздо толще, но в целом держать ее так же 
удобно. Но заправлен в ней пластик, можно использовать 
разные цвета. Чтобы рисовать ею профессионально, потре-
буется практика, поэтому для школьных педагогов проводят 
семинары. Асы 3D-рисования показывают, что может из-
образить такой гаджет: и сувениры, и объемные открытки, и 
даже модели статуй. 

Стоит такое устройство от 3 до 5 тысяч рублей. Сложно 
сказать, появятся ли 3D-ручки в наборе каждого столичного 
школьника. Но то, что принтеры, работающие по той же тех-
нологии, приживаются в школах, неоспоримый факт. По 
оценкам специалистов центра, сейчас стоимость этих 
устройств существенно упала: за 40 тысяч рублей можно 
приобрести 3D-принтер отечественного производства. Пе-
дагоги, которые заинтересованы в использовании 3D-техно-
логий, могут регистрироваться на специализированные се-
минары и посмотреть архив мастер-классов, которые уже 
прошли с участием разработчиков и мастеров использова-
ния гаджетов на сайте центра: http://www.temocenter.ru/.

ПРОЕКТ  Эксперты 
и чиновники предложили
меры для облегчения
жизни бизнеса

Не из-под палки

Татьяна Замахина

В РОССИИ проводится более 2 млн проверок бизнеса еже-
годно. Если предпринимателям облегчить жизнь, экономи-
ка может вырасти на 2% ВВП. В правительстве совместно с 
экспертами завершают работу над «дорожной картой» в 
этой сфере.

По оценкам экспертов, издержки предпринимателей, 
связанные с излишними контрольно-надзорными меро-
приятиями, составляют от 1,5 до 7,5% ВВП. Но требование 
президента «перестать кошмарить бизнес» не прошло не-
замеченным. Минэкономразвития подготовило «дорож-
ную карту» совершенствования системы госконтроля на 
2016—2017 годы. Ведомство предлагает уход от «палочной» 
системы проверок. Вчера документ обсуждали эксперты 
Открытого правительства совместно с чиновниками из 
«заинтересованных» ведомств.

Одни из главных задач «дорожной карты» — повысить 
эффективность проверок, исключить дублирование фун-
кций министерств и ведомств. Издержки предпринимате-
лей при проверках должны быть снижены.

Эксперты посоветовали прописать в «дорожной карте» 
новеллу на тему наказания предпринимателей-нарушите-
лей. Речь о применении к бизнесу административного на-
казания исключительно в виде предупреждения, если нару-
шение выявлено в 
первый раз.

Здесь важно со-
блюсти баланс, заме-
тил министр по во-
просам Открытого 
правительства Миха-
ил Абызов. Он при-
звал объективно от-
нестись ситуациям, 
когда проверки про-
водятся на объектах с серьезными, масштабными общест-
венными рисками. «Например, проверяют атомную стан-
цию, — привел пример он. — Если инспектор замечает угро-
зу техногенной катастрофы, то, конечно, одним предупре-
ждением здесь ограничиться нельзя». Деятельность сред-
него бизнеса тоже может быть связана с эксплуатацией 
опасных объектов. Чего стоит только ситуация с «опасны-
ми лифтами», добавил представитель Ростехнадзора.

Еще одно новшество «дорожной карты» в сфере контр-
оля и надзора направлено против «анонимных жалобщи-
ков». Личность заявителя для того, чтобы жалоба на пред-
принимателя была рассмотрена, должна подлежать обяза-
тельной идентификации.

Руководитель Экспертного центра при Уполномочен-
ном при президенте РФ по защите прав предпринимателей 
Анастасия Алехнович предложила прописать четкий ори-
ентир — снизить число контрольно-надзорных мероприя-
тий в два раза.

Это не должно быть самоцелью, возразил Михаил Абы-
зов. Кроме того, он призвал учитывать мнение не только 
предпринимателей (они, конечно, предпочли бы, чтобы их 
вообще не проверяли), но и граждан. Ведь в их интересах, 
чтобы бизнес не остался совсем без надзора. Так что здесь 
нужен опять же баланс.

Целью «дорожной карты» должно быть не только сни-
жение количества проверок, но и устранение нарушений 
на ранней стадии, подчеркнул заместитель директора де-
партамента МЧС Сергей Воронов.

По итогам обсуждения Михаил Абызов дал поручение 
доработать проект «дорожной карты» с учетом этих и дру-
гих замечаний экспертного, предпринимательского сооб-
щества и госорганов и направить его в правительство в бли-
жайшее время.

ПРЕССА До 1 апреля оформить подписку
на «Российскую газету» можно по старым ценам

Получите, подпишитесь

Татьяна Шадрина

О
формить подписку на 
«Российскую газету» вы-
годнее сейчас, пока идет 

досрочная подписная кампания 
на газеты и журналы на второе 
полугодие. До 31 марта включи-
тельно это можно сделать по 
прошлогодней цене.

На сайте «Российской газе-
ты» также есть возможность са-
мостоятельно выписать газеты и 
журнал «Родина» в рамках до-
срочной подписки. Оплатить 
услугу в один клик с помощью 
банковской карты без комиссии 
можно и на почтовом ресурсе, и 
на сайте нашей газеты.

С 1 апреля, когда начнется 
основная подписная кампания, 
стоимость подписки вырастет 
на десять процентов. Решение 
провести индексацию подпи-
сных тарифов на второе полуго-
дие 2016 года ниже уровня ин-
фляции было согласовано в ми-
нувшем декабре на заседании 
Экспертного совета по регио-
нальным печатным СМИ при 
минкомсвязи, говорится в сооб-
щении «Почты России».

Каталожную цену на саму 
«Российскую газету» редакция 
издания приняла решение оста-
вить прежней.

«Почта России» также обеща-
ет заморозить тариф на достав-
ку ежедневных газет из одного 
города в другой. Почтовики ме-
няют технологии доставки, что в 
дальнейшем позволит снизить 

расходы на магистральную пе-
ревозку газет. В будущем тари-
фы на этот вид доставки плани-
руется даже снизить до 20 про-
центов.

Также принято решение сде-
лать скидки на доставку соци-
ально значимых СМИ не только 
на время традиционных Всерос-
сийских декад подписки, как это 
было в 2015 году, но и в течение 
всего года. Сейчас в минкомсвя-
зи формируются списки таких 
изданий. Редакция «Российской 
газеты» подала документы для 
включения в перечень социаль-
но значимых СМИ на второе по-
лугодие 2016 года.

После того как будут утвер-
ждены эти списки, министерст-
во связи и массовых коммуника-
ций даст право «Почте России» 
предоставлять скидку для соци-
ально значимых изданий на вто-
рое полугодие.

«К грядущей подписной кам-
пании список изданий, имею-
щих право на предоставление 
15-процентной скидки, был су-

щественно расширен и допол-
нен», — отметила заместитель ге-
нерального директора «Почты 
России» по почтовому бизнесу 
Инесса Галактионова. По ее сло-
вам, решение «Почты России» и 
минкомсвязи не ограничивать 
предоставление скидок только в 
период декад подписки было 
принято по многочисленным 
просьбам издательского сооб-
щества.

«При этом все предоставляе-
мые «Почтой России» скидки 
суммируются и могут достигать 
рекордных 30 процентов», — за-
ключила Инесса Галактионова.

Акцент

 «Почта России» обещает замо-
розить тариф на доставку 
газет, а в будущем даже 
снизить на 20 процентов

Из-под «пера» школьника может выйти даже объемная 
модель.

 Издержки предпри-
нимателей при про-
верках должны 
быть снижены

СПРАВКА «РГ»
По вопросам подписки на печат-
ные издания «Российской газе-
ты» можно звонить по будним 
дням по телефону:
8 (800) 100-11-13.
Звонки из всех регионов России 
бесплатные.
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Таблетки на вес золота
Как сообщили «РГ» в 
Аптечной гильдии, кар-
тина по регионам моза-

ичная: где-то некоторые недоро-
гие препараты аптеки уже не мо-
гут закупить, их нет у поставщи-
ков. Например, полностью прио-
становлен выпуск левомицети-
на. По другим лекарствам запаса 
хватит еще на несколько меся-
цев. Нистатин, к примеру, в на-
шей стране тоже уже не выпуска-
ется, но его поставляют из Бело-
руссии, и тоже недорого. «Со-
здавшаяся ситуация — неста-
бильная: бывают провалы в на-
личии у поставщиков, а в силу 
ограничения торговой наценки, 
высоких транспортных затрат 
они оперативно перекрывать де-
фектуру по недорогим препара-
там не могут, — пояснила «РГ» 
глава Аптечной гильдии Елена 
Неволина. — Причем перебои то с 
одним, то с другим препаратом 
возникают уже с прошлого года».

«Проблема серьезная, — счи-
тает директор НИИ организа-
ции здравоохранения и медме-
неджмента Давид Мелик-Гусей-
нов. — Производители еще в 
прошлом году предупреждали о 
рисках и просили разрешить 
проиндексировать отпускные 
цены, особенно в дешевом сег-
менте, с учетом курса».

Глава Ассоциации россий-
с к и х  ф а р м п р о и з в о д и тел е й 
(АРФП) Виктор Дмитриев под-
твердил «РГ», что речь шла о 
том, чтобы разрешить индекси-
ровать отпускную цену в деше-
вом сегменте хотя бы на 30%. 
«Зарегистрированная цена пе-
рекиси водорода — от 3 до 6,5 ру-
блей у разных производителей, 
— поясняет Дмитриев. —Разре-
шили бы нормально проиндек-
сировать, ну, стоил бы этот пу-

зырек 6—9 рублей. Для потреби-
теля не слишком большое уве-
личение. А для производителей 
это был бы выход. Сейчас про-
езд на метро стоит 50 рублей, и 
все это принимают». Дебаты 
были жаркие, в результате ин-
дексация была проведена, но в 
размере, далеком от реальной 
инфляции, и эффекта фактиче-
ски не дала. Тем не менее, уве-
рен Дмитриев, никакой ката-
строфы и тотального дефицита 
лекарств не будет. Но цены вы-
растут: закон рынка, никуда не 
денешься.

«Смотреть нужно несколько 
шире, — считает глава фонда 
«Здоровье» Эдуард Гаврилов. — 
Если препараты действительно 
популярны и давно присутству-
ют на российском рынке, почему 
производитель не позаботился 
об организации полного цикла 
производства, чтобы не ставить 
себя в зависимость от колебаний 
курса на сырье? И задавать такие 
вопросы бизнесу уже давно 
должны были минздрав и мин-
промторг».

Гаврилов считает, что можно 
обязать крупные российские 
компании заключать контракты 
о бесперебойном производстве 
препаратов низкой ценовой ка-
тегории, входящих в ЖНВЛП. 

Ведь речь идет о социально зна-
чимом производстве.

«Заставлять» фармпром ра-
ботать себе в убыток невозмож-
но, — возражает Мелик-Гусейнов. 
— Ни один производитель не бу-
дет работать «на склад». Заклю-
чение социально значимых кон-
трактов в принципе возможно, 
но при одном условии: государ-
ство будет компенсировать фар-
мкомпаниям убытки». Заметим, 
что и сейчас нулевую, а порой и 
отрицательную рентабельность 
по дешевым препаратам произ-
водители компенсируют высо-
кими ценами на лекарства, не 
входящие в число важнейших. 
Это возможно потому, что цены 
на них устанавливает сам биз-
нес. Но предприятия, у которых 
весь ассортимент попадает в 
ЖНВЛП, действительно оказа-
лись в сложной экономической 
ситуации.

По мнению Дмитриева, адек-
ватная индексация —это все же 
лишь косметическая мера. «Нам 
нужно определиться, для чего 
мы принимаем перечень жиз-
ненно необходимых препаратов, 
— говорит Дмитриев. — Если его 
цель поддержка малообеспечен-
ных групп населения, обеспече-
ние их доступными лекарства-
ми, то давайте вводить субсидии, 
возмещая им часть цены». 

Еще одна обсуждаемая мера: 
изменить порядок расчетов для 
складов и аптек. Сейчас продав-
цы работают исходя из установ-
ленной наценки, привязанной к 
стоимости лекарства. Чем доро-
же одна упаковка, тем больше за-
работают продавцы. «Правиль-
нее было бы ввести единый та-
риф по обслуживанию одной 
упаковки, тогда дистрибьюто-
рам и аптекам будет одинаково 

выгодно работать и с дорогими, 
и с дешевыми лекарствами», — 
говорит эксперт.

Елена Неволина согласна: 
возиться с копеечными препара-
тами, занимать ими место на 
складах и аптечных полках невы-
годно. Хотя, подчеркивает эк-
сперт, есть обязательный мини-
мальный ассортимент, который 
должен быть в любой аптеке, и 
недорогие лекарства в этот пере-
чень, конечно же, входят. Поэто-
му аптекари хитрят: на виду сто-
ят обычно недешевые препара-
ты, но если спросить про нужное 
недорогое лекарство, его чаще 
всего достанут с задней полки. 
«Сейчас все же важнее разо-
браться с производителями, — 
сказала Неволина. — Если сохра-
нить производство, если лекар-
ства будут на рынке, заинтересо-
вать дистрибьюторов сохранить 
их в продаже будет проще».

В минздраве и Росздравнадзо-
ре взяли паузу по комментари-
ям: ситуация действительно 
сложная, надо детально разо-
браться. Важно не перегнуть 
палку и не напугать народ. Как 
показал свежий опыт с эпиде-
мией гриппа — люди у нас склон-
ны раскупать все подряд, стоит 
только услышать об угрозе то-
тального дефицита.

Вчера пришла новая тревож-
ная новость: приостановлено 
производство доступного рос-
сийского лекарства для лечения 
онкогематологии по цене 150 ру-
блей за упаковку. Немецкий ана-
лог есть. Но на порядок дороже.

ПРОВЕРКА СЛУХА

К Земле
несется
«двойник»
челябинского
метеорита

ЛЕТИТ 
И ПУГАЕТ

Ксения Колесникова

АСТРОФИЗИКИ предупрежда-
ют: если «двойник» челябинско-
го метеорита войдет в атмосферу 
нашей планеты, взрыв будет в 
два раза мощнее того, что прои-
зошел над Южным Уралом не-
сколько лет назад. По данным 
НАСА, 30-метровый астероид 
2013 TX68 приближается к Зем-
ле. Траекторию его движения 
точно рассчитать нельзя, однако 
ученые полагают, что он все-та-
ки пролетит мимо.

Это сообщение моментально 
разлетелось по Интернету. Сразу 
вспомнился 2013 год, когда от 
осколков метеорита и битых сте-
кол пострадало более полутора 
тысяч человек, а общий ущерб 
составил около миллиарда ру-
блей.  Что случится, если вдруг 
будет реализован новый ката-
строфический сценарий? Пред-
сказать сложно. Но не стоит па-
никовать: расстояние, на которое 
небесное тело подойдет к нашей 
планете 5 марта, оценивается в 
пределах от 17 тысяч до 14 мил-
лионов километров. 

— Почему такой большой раз-
брос? Дело в том, что астероид 
2013 TX68 очень плохо изучен. 
Данные по нему основаны бук-
вально на нескольких ночных на-
блюдениях, — поясняет доктор 
физико-математических наук, 
заведующая отделом космиче-
ской астрометрии Института ас-
трономии РАН Лидия Рыхлова. — 
Он приближается к нам, как и че-

лябинский метеорит, со стороны 
Солнца, и никакие телескопы его 
сейчас «поймать» не могут. Дру-
гой информации пока нет. 

Астероид, молнией разлетев-
шийся по новостным лентам, ра-
нее уже приближался к Земле в 
октябре 2013 года на расстояние 
двух миллионов километров. На-
блюдение за ним велось всего три 
дня, после чего он вышел из зоны 
видимости телескопа. Астрофи-
зики надеются, что новое сбли-
жение поможет им уточнить тра-
екторию космического объекта.

Однако в обозримом будущем 
ученые столкновения 2013 TX68 
с Землей не прогнозируют. Есть 
лишь небольшая вероятность 
(примерно 1 к 250 миллионам), 
что он может упасть 28 сентября 
2017 года, когда снова подойдет к 
нашей планете. Кроме того, асте-
роид окажется на близком рас-
стоянии от Земли в 2046 и 2097 
годах. В это время катастрофа 
также будет маловероятна.

— Так что пугать народ и гово-
рить о том, что случится какой-то 
взрыв, не стоит. Другое дело, что 
проблеме раннего выявления 
опасных космических объектов и 
разработке систем защиты от них 
в России уделяется очень мало 
внимания. Финансирования пра-
ктически нет, — считает Лидия 
Рыхлова. — Все сведения к нам по-
ступают от НАСА. Как говорится, 
«что хотите, то и делайте» с этим. 

Напомним, ранее стало из-
вестно, что разработка средств 
по борьбе с опасными астероида-
ми вычеркнута из новой версии 
Федеральной космической про-
граммы на 2016—2025 годы, ко-
торую правительство должно 
рассмотреть в ближайшее время. 
Однако проблема «угрозы из кос-
моса» остается более чем реаль-
ной, и челябинский метеорит это 
доказал. Подобных тел — не менее 
миллиона, и 99 процентов из них 
в каталоги не занесено. 

Чтобы их обнаружить, нужны 
либо большие сверхбыстрые на-
земные телескопы, либо телеско-
пы, размещенные в космосе. Ина-
че объекты, к примеру, летящие к 
нам со стороны Солнца, просто 
не разглядеть: ведь рассеянный 
свет неба «забивает» изображе-
ние даже относительно яркого 
тела. На создание таких систем 
нужны не только большие деньги, 
но и внимание властей к этой 
проблеме. А система предупре-
ждения угрозы, тот же «ядерный 
щит», над которым работают рос-
сийские и зарубежные специали-
сты, обойдется еще дороже. Ни 
одной стране в одиночку подоб-
ные задачи не осилить.

Персона ТВ, которое построил Эрнст

Эрнст известный
Сусанна Альперина

Э
рнст известен благо-
даря многим вещам. В 
прошлом году испол-
нилось 25 лет с тех 
пор, как Эрнст начал 

работать на «первой кнопке», и 
за это время он придумал и во-
плотил в эфире множество ве-
щей, которые раньше были не-
возможны. Попробуем выделить 
то, что благодаря ему  изменило 
наше телевидение.

Он перевел в телевизионный 
формат благотворительность. 
Тут, в первую очередь, вспомина-
ется марафон, который прово-
дился на Первом канале в поддер-
жку пострадавших от наводнения 
на Дальнем Востоке. Даже в эфи-
ре шоу «Голос» — в финале — ак-
цент был сделан на благотвори-
тельное направление. Да и в дру-
гих программах — тоже. 

Про большие проекты, кото-
рые выходят за рамки телеэкра-
на, сделанные Эрнстом, можно 
говорить особо. Это в первую оче-
редь зимние Олимпийские игры в 
Сочи в 2014 году. А также — «Ев-
ровидение» в Москве в 2009-м — 
шоу подобного размаха ранее ви-
деть не приходилось. Эрнст соби-
рал его буквально по крупицам. 
Отсматривал коллективы, техно-
логии, артистов. Для него не су-
ществует понятия «не царское 
это дело». Если надо — он будет и 
ролики самолично озвучивать , и 
в промороликах сниматься:  
вспомните — в прошлом году он 
появился в роли водителя трол-
лейбуса в коротком видеоклипе.  

Кстати, что касается «промо» 
— тут Эрнст также немало потру-
дился. Именно он разработал си-
стему продвижения программ и 
фильмов, которую можно взять 
за образец. Причем ни разу про-
движение очередного проекта не 
идет по накатанному образцу — 
каждый раз добавляется что-то 
новое. Механизм телевидения 
Эрнст изучил хорошо — вплоть до 
последней шестеренки. Может на 
маленьком телеканале появиться 
новация или необычный веду-
щий, а Константин Львович уже 
возьмет это на заметку. И гля-
дишь — вдруг технология или шоу-

мен уже на «первой кнопке».  На-
пример, вертикальное програм-
мирование. Скажем, когда серию 
проекта показывают не каждый 
день, но раз в неделю. Популяр-
ный на Западе принцип начали 
потихоньку практиковать у нас 
лишь нишевые каналы. А потом 
он стал приживаться и у нас — но 
лишь после того, как его внедрили 
на Первом. Пусть вначале и не 
очень удачно. Зато сейчас, кто не 
смотрит, например, сериалы 
«Метод» или «Клим», которые 
как раз представлены в верти-
кальном показе? 

К кино у Константина Львови-
ча отношение особое. Тут он так-
же одним из первых уловил тен-
денцию времени — когда телеви-
дение играет роль в продюсиро-
вании картины.  И тут нет проекта 
с участием Первого канала, о ко-
тором бы не говорили. Будь то 
«Высоцкий. Спасибо, что жи-

вой», «Адмиралъ», а ранее — 
«Ночной» и «Дневной» дозоры», 
«Край», «Ирония судьбы. Про-
должение», «Турецкий гамбит»…

Еще одно увлечение Констан-
тина Львовича — новые россий-
ские сериалы. Когда он  представ-
лял «Метод», то говорил о том, 
что  сделает то, чего никто не де-
лал раньше. Тут можно вспом-
нить и провокационную «Шко-
лу» Валерии Гай Германики, за 
продюсирование которой Эрнст 
получил ТЭФИ — с нее все начина-
лось. У Первого канала «в рукаве» 
припрятаны проекты, о которых 
все снова будут говорить. Потому 
что удивлять — это в характере 
Константина Львовича. То ли это 
будет Земфира в гостях у Позне-
ра, то ли новый скандальный 
клип Шнура в эфире «Вечернего 
Урганта», то ли популярный 
«Шерлок Холмс» под Новый год, 
то ли очередная «оскароносная» 
киноновинка в ночном эфире. А 
зрители — они будут оценивать 
эти проекты. И самое главное — 
уж точно не оставаться к ним рав-
нодушными. Чего Эрнсту и надо. 

Суть системы Эрнста в том, что  каждый раз, продвигая  тот или иной проект, он умеет охватить все слои населе-
ния  — от домохозяек до интеллектуалов.

Акцент

 У Первого канала «в рукаве» 
припрятаны проекты, о кото-
рых все снова будут говорить

Взрыв нового асте-
роида в атмосфере 
Земли может быть 
в два раза мощнее 
челябинского

Видеорепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1218276

Аптеки перестанут 
продавать рецептурные 
лекарства без рецепта — 
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1217615

1
Акцент

 Если заботиться о сохранении 
производства недорогих 
лекарств, придется субсиди-
ровать производителей
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Из-за слабого рубля производить 
дешевые лекарства стало убыточно.

КСТАТИ
Вчера пришла новость, что Генеральный директор Первого канала 
Константин Эрнст стал лицом рекламной кампании крупнейшего 
международного рынка телевизионного и цифрового контента MIPTV. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

6 февраля Константину Львовичу 

Эрнсту — генеральному директору 

Первого канала исполняется 55 лет.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Корпус
Морозовской больницы
достроят до конца года 

Шанс на жизнь 

Сергей Жуков 

ОТДЕЛЕНИЕ трансплантации костного мозга на базе дет-
ской Морозовской больницы заработает в начале 2017 года. 
Оно откроется в современном лечебном корпусе, строитель-
ство которого планируется завершить к концу нынешнего 
года. Об этом вчера сообщил мэр Москвы Сергей Собянин, 
посетив клинику во Всемирный день борьбы против рака. 

Первым делом глава города заглянул в единый Центр дет-
ской онкологии и гематологии, созданный на базе больницы 
в 2014 году. Ежедневно медицинскую помощь в нем получа-
ют до 170 юных пациентов. Здесь есть современная онкоге-
матологическая лаборатория, работающая в круглосуточ-
ном режиме. «Морозовская больница — первое лечебное уч-
реждение Москвы, где больше 50 лет назад было открыто 
специальное онкологическое отделение для детей, — отметил 
Собянин. — Здесь сформировались научные и лечебные тра-

диции, имеется заме-
чательная школа дет-
ских онкологов. 
Именно поэтому 
нами было принято 
решение открыть 
центр здесь». Первые 
годы его работы уже 
дали первые результа-
ты: за последний год в 
онкоцентре лечение 
прошли более 4 тысяч 
детишек — все нужда-
ющиеся москвичи и 
жители разных регио-

нов России. Большинство из них, заметил главный врач Мо-
розовской больницы Игорь Колтунов, вернулись к полно-
ценной жизни. 

Затем глава города проинспектировал строительство но-
вого многопрофильного корпуса больницы — совместного с 
российским минздравом проекта. На его возведение в общей 
сложности потратят более 11 млрд руб. Комплекс строится с 
2014 года, в нем будет семь этажей. Там разместятся сразу 
несколько важных отделений — нейрохирургии, онкологии, 
реанимации, кардиоревматологии и пульмонологии, а са-
мое главное — трансплантации костного мозга. Благодаря 
этому врачи смогут делать сложнейшие операции. В первую 
очередь детям, больным острым лейкозом. 

ИНИЦИАТИВА Минфин
предложил повысить
акцизы на бензин

Баррель рулит

Роман Маркелов

В МИНФИНЕ предложили повысить с 1апреля акцизы на 
топливо. Сборы за литр бензина могут вырасти на два 
рубля, за дизель — на рубль. Бурной реакции розничных 
цен на повышение акцизов в ведомстве не ожидают, од-
нако эксперты «РГ» считают, что ценники на заправках 
все же могут быть переписаны.

Решение о повышении акцизов не раз обсуждалось в 
правительстве, и хотя оно окончательно не принято, зако-
нопроект на эту тему подготовлен, сообщил «РГ» предста-
витель минфина. «В текущей крайне сложной бюджетной 
ситуации это единственный способ пополнить дорожные 
фонды. С падением нефтяных цен при прочих равных 
условиях равнодоходная цена на бензин на внутреннем 
рынке должна снижаться», — рассказал он.

По оценкам минфина, при выполнении этого условия 
повышение акцизов не скажется серьезным образом на 
рознице. «Если цены на нефть вернутся к росту, мы пред-
ложим вернуться к прежним ставкам акцизов или сни-
зить их», — подчеркнул представитель минфина.

По мнению исполнительного директора Российского 
топливного союза Григория Сергиенко, планы по повы-
шению акцизов все же могут привести к росту рознич-
ных цен на бензин. Стоимость литра бензина или дизеля 
на АЗС поднимется на те же 1—2 рубля в зависимости от 
вида топлива.

На прошлой неделе вице-премьер Аркадий Дворкович 
заявлял о наличии предложений по корректировке акци-
зов на моторное топливо для компенсации выпадающих 
доходов региональных дорожных фондов и полного обес-
печения ремонта, реконструкции и строительства новых 
дорог. По его словам, цены на бензин в России при этом в 
2016 году не поднимутся выше уровня инфляции, кото-
рая должна остаться в пределах 10 процентов. По оценке 
главы минэкономразвития Алексея Улюкаев, уровня го-
довой инфляции ниже 10 процентов удастся добиться 
даже при ценах на нефть 25 долларов за баррель.

По оценке Росстата, в 2015 году инфляция в РФ со-
ставила 12,9 про-
цента, а цены на 
бензин поднялись 
на 4,8 процента. По 
предварительным 
данным, с конца де-
кабря 2015 года к 1 
февраля 2016-го 
бензин в среднем по 
стране подешевел 
на 0,3 процента. С 
25 по 31 января сни-
жение средних цен 
на бензин зафикси-
ровано в 19 регио-
нах страны.

ЦИФРА

2
РУБЛЯ
могут составить дополнительные 
сборы с каждого литра бензина, 
купленного в розницу

Смотрите фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560 

За последний год 
в онкоцентре на 
базе Морозовской 
больницы лечение 
прошли более 
4 тысяч детей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Москва и Бавария договорились вчера о более тесном со-
трудничестве в экономической сфере. Подписи под согла-
шением поставили мэр российской столицы Сергей Собя-
нин и премьер-министр немецкой федеральной земли Ба-
вария Хорст Зеехофер. 
- За десять месяцев 2015 года товарооборот между Мо-
сквой и Германией составил 20 млрд долларов, при этом 
большая часть экономического взаимодействия прихо-
дится как раз на Баварию. Надеюсь, что подписанное со-
глашение об активизации нашего сотрудничества даст 
новый толчок развитию наших культурных и экономиче-
ских связей, - отметил Собянин. По его словам, в столице 
работают уже 850 баварских предприятий, еще пять от-
кроются до конца  года. С оптимизмом на двустороннее со-
трудничество смотрит и Хорст Зеехофер. Он подчеркнул, 
что Бавария рассчитывает на усиление совместной рабо-
ты в науке и культуре.
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ИСКУССТВО Филиал Русского музея в Малаге сломал стереотипы испанцев 

Снег в России — не мороженое
Анна Федякина

Ф
илиал Государственного 
Русского музея превра-
тил испанский город Ма-

лагу в новый культурный центр 
на побережье Средиземного 
моря. Интерес испанцев и го-
стей Малаги к новым экспози-
циям «Времена года» и «Бубно-
вый валет» подтвердил востре-
бованность такого сотрудниче-

ства.  Постоянная выставка 
«Времена года» представляет 
более 80 шедевров таких извест-
ных мастеров, как И.Шишкин, 
И.Левитан, К.Коровин, А.Куинд-
жи, Б.Кустодиев, В.Поленов, 
И.Репин, А.Саврасов, А.Дейнека. 
Наряду с ней посетители музея 
до июля 2016 года смогут позна-
комиться свременной экспози-
цией «Бубновый валет», кото-
рая представляет 56 работ ху-

дожников русского авангарда 
И.Машкова, П.Кончаловского, 
А.Лентулова, А.Куприна, Н.Гон-

чаровой, М.Ларионова, О.Роза-
новой, А.Экстер, К.Малевича. 

Торжественная церемония 
открытия экспозиций состоя-
лась в конце января. В ней при-
няли участие представители де-
легации Русского музея во главе 
с директором Владимиром Гусе-
вым, директор Фонда «Пикас-
со» и коллекции «Русского му-
зея» в Малаге Хосе Мария Луна 
Агилар, мэр города Франсиско 
де ла Торре и посол России в Ис-
пании Юрий Корчагин. «Эти вы-
ставки позволяют десяткам, а то 
и сотням тысяч испанцев прико-
снуться к культуре, живописи 
России, поближе узнать нашу 
страну, — рассказал «РГ» посол 
России в Испании Юрий Корча-
гин. — Вы знаете, в воспоминани-
ях художника К.Коровина, кар-
тины которого, между прочим, 
представлены в Малаге, есть за-
мечательный рассказ о его опы-
те общения с испанскими жур-
налистами. Их представления о 

нашей стране умещались в жи-
вописные рамки в духе: все в 
России едят снег, снег у нас — как 
мороженое; русские любят ка-
таться по льдинам, которые пос-
тоянно плавают по Волге, и тому 
подобное».

Искусство изменило не толь-
ко представления испанцев о 
России. Совместные проекты 
стали символом плодотворного 
сотрудничества между страна-
ми. За 10 месяцев работы фили-
ала Русского музея в Малаге 
можно с уверенностью говорить 
об успехе проекта. Выставки 
уже посетили около 100 тысяч 
человек. По мнению Юрия Кор-
чагина, проект, который был ре-
ализован с подачи мэра города 
Малаги, полностью себя оправ-
дал: «Выставки и многочислен-
ные культурно-просветитель-
ские мероприятия на базе фили-
ала Русского музея позволяют 
испанцам по-настоящему со-
прикоснуться с нашей страной, 
уйти от шаблонных представле-
ний о ней. Многие по-настояще-
му влюбляются в Россию, начи-
нают глубоко ею интересовать-
ся. Так укрепляются культур-
ные, человеческие связи, кото-
рые неподвластны никаким ме-
ждународным политическим 
охлаждениям и напряжениям».

ПЕРСПЕКТИВА

12 государств 
АТР вступили 
в торговое 
партнерство 

ПОДПИСАЛИ 
ПО-ТИХОМУ

Ярослав Николаев

ДЛЯ торговли в тихоокеанском 
регионе наступила новая эра: в 
новозеландском Окленде пред-
ставители 12 государств подпи-
сали соглашение о создании 
Транстихоокеанского торгового 
партнерства (ТТП). Новый эко-
номический блок вряд ли навре-
дит России, однако не прини-
мать новые торговые реалии в 
регионе наша страна не сможет 
— придется приспосабливаться.

На данный момент подписи 
под документом поставили руко-
водители торговых министерств 
Австралии, Брунея, Вьетнама, Ка-
нады, Малайзии, Мексики, Новой 
Зеландии, Перу, США, Сингапу-
ра, Чили и Японии. Президент 
США Барак Обама заявлял, что 
союз создается в противовес эко-
номическому влиянию Китая.

Сам процесс подготовки всех 
учреждающих документов выз-
вал много шума из-за своей кулу-
арности: общественность стран-
участниц обвиняет администра-
цию главы США в непрозрачно-
сти и лоббировании интересов 
крупных транснациональных 
корпораций, которые получат 
возможность влиять на политэ-
кономическую линию государств 
— участников ТТП. А условия 
вступления США в союз до сих 
пор не обнародованы.

По идее, союз создан для сня-
тия множества торговых барье-
ров: вводятся общие для всех 
участников торгово-инвестици-
онные и социально-трудовые 
стандарты. ТТП предполагает от-
мену таможенных пошлин на то-
вары и услуги в Азиатско- Тихоо-
кеанском регионе (АТР). На долю 
стран, входящих в союз, прихо-
дится почти 40 процентов миро-
вого ВВП и более четверти оборо-
та мировой торговли. 

На нашу экономику ТТП в 
краткосрочной перспективе вряд 
ли повлияет. «Влияние этого со-
глашения на российскую эконо-
мику и торговлю находится в пре-
делах погрешности 0,01 процен-
та. Более того, важно понимать, 
что на долю стран, заключающих 
это соглашение, приходится не 
более 10 процентов нашей тор-
говли», — отметил замминистра 
экономического развития Ста-
нислав Воскресенский в эфире 
телеканала «Россия 24». При 
этом он заметил, что «компани-
ям многих стран придется под-
страиваться под новые правила, 
тем более когда речь идет о тор-
говле несырьевыми товарами».

«Мировая экономика глобаль-
на, наши компании работают на 
разных площадках, рано или 
поздно санкции будут сняты. По-
скольку мы начали уделять вни-
мание несырьевым отраслям (IT, 
сельское хозяйство, фармаколо-
гия), то надо принимать во вни-
мание новые правила, по кото-
рым удобно играть экономикам 
АТР. России не учитывать эти 
правила будет невозможно», — го-
ворит директор Российского цен-
тра исследований АТЭС при РАН-
ХиГС, доцент кафедры востоко-
ведения МГИМО Наталья Ста-
пран.

Стандарты ТТП высоки, и Рос-
сия должна на них ориентиро-
ваться, чтобы быть конкуренто-
способной на интересных для нас 
рынках. «Главное — избегать изо-
ляционистских настроений и ис-
кать приемлемые для России ме-
ханизмы взаимодействия со 
странами — участницами нового 
соглашения», — подчеркивает эк-
сперт. Тем не менее ее опасения 
связаны с тем, что рядом с РФ со-
здается  привлекательная торго-
во-инвестиционная среда, кото-
рая может оттянуть инвестиции с 
Дальнего Востока.

С места события В Кельне тревожно. Никто не знает, как поведут себя 
беженцы

Карнавал под колпаком
Константин Волков, Кельн

В 
Кельне 4 февраля в 
11часов 11 минут по 
м е ст н о м у  в р е м е н и 
стартовал карнавал — 
самый известный в Гер-

мании. С утра весь город — в ма-
скарадных костюмах. К ратуше в 
центре старого Кельна тянутся 
прусские солдаты, римские леги-
онеры, пираты, переодетые в 
пчелок упитанные женщины, 
одетый пивной бочкой с крани-
ком внизу мужчина, первобыт-
ные в синтетических звериных 
шкурах с пластиковыми берцо-
выми костями за поясом, целый 
отряд кенгуру и так далее. Фанта-
зия у кельнцев богатая. Как не 
странно с учетом нынешней по-
литической ситуации, многие 
выбирают в качестве карнаваль-
ного платья арабский бурнус.

Между ряжеными — группы 
полиции, в черных бронежиле-
тах. Карнавал начинается со 
штурма женщинами городской 
ратуши — таков древний обычай. 
После штурма из ратуши выйдут 
освобожденные Принц, Крестья-
нин и Дева, которые объявят на-
чало Карнавальной недели — что-
то вроде нашей масленицы. За-
кончится карнавал в Пепельную 
среду 10 февраля — в этом году у 
католиков начало Великого по-
ста приходится на эту дату.

Кельнский карнавал сущест-
вует с древних времен, особо па-
триотичные кельнцы даже утвер-
ждают, что он зародился еще ког-
да Колония Клавдия была форпо-
стом Римской империи на землях 
замиренного германского племе-
ни убиев. В последние годы жите-
ли города усиленно стараются 
сделать свой карнавал известным 
по всему миру. Однако бесчинст-
ва беженцев, устроивших 1 янва-
ря 2016 года массовые нападения 
на женщин рядом с Кельнским 
железнодорожным вокзалом, на-
ходящимся в старом городе, из-
рядно подпортили имидж города.

Сейчас в Кельне, несмотря на 
праздничную атмосферу, чувст-
вуется напряжение. Усиленные 
наряды полиции стоят на всех пе-
рекрестках, а у вокзала так и во-
все дежурят более десяти машин. 
По всему старому городу распо-
ложены Frauen security point — ме-
ста для досмотра женщин. Муж-
чин можно обыскать прямо на 
улице, а вот с женщинами, осо-
бенно в хиджабах — сложнее, для 
них нужны закрытые кабинки.

«Мы привлекли для обеспече-
ния безопасности дополнитель-
ные силы полиции, а также отря-
ды добровольцев, — рассказал 
«РГ» Хайнц Шульте из городского 
Комитета по организации карна-
вала. — Все они на связи между со-
бой посредством ультрасовре-

менного радиоцентра координа-
ции действий».

Кельнский собор обнесли сет-
чатым заграждением, чтобы не 
было возможности подойти к сте-
нам. С беженцами в Кельне прово-
дят массовые воспитательные ме-
роприятия. Например, католиче-
ская международная благотвори-
тельная организация «Каритас» 
организовала для них специаль-
ные курсы. Там рассказывают, 
чего нельзя делать на карнавале, 
особенно акцентируя, что «ни в 
коем случае нельзя приставать к 
женщинам, это будет иметь край-
не плохие последствия». Какие 
именно, впрочем, не уточняется. 
При этом власти не намерены как-

то ограничивать доступ на карна-
вал.

«Карнавал — это прекрасная 
возможность для людей из разных 
стран лучше узнать и понять друг 
друга, поэтому мы не намерены 
как-то ограничивать посещение 
торжеств», — пояснили «РГ» в 
кельнском городском Комитете 
по организации карнавала.

Также местные власти плани-
руют привлечь беженцев к под-
держанию порядка во время кар-
навала. Они будут следить за чи-
стотой, помогать, если кому-то 
станет плохо, а также — следить за 
порядком среди своих, помогая 
полиции. Что выйдет из этой ини-
циативы — неясно.

На первый взгляд, в городе 
спокойно. Но если зайти в деше-
вые закусочные, где огромная 
порция френч-фрайз стоит 1.25 
евро, окажется, что они набиты 
восточной молодежью. Упитан-
ные толстолицые подростки и 
мужчины с внимательным взгля-
дом часами сидят там за столика-
ми, следят за прохожими. На бед-
ных и забитых ребята не похожи, 
скорее — на шпану.

Те, кто действительно беден, 
по вечерам обследуют урны. Они 
идут с большими сумками из фир-
менных магазинов, светят фона-
риком в каждый мусорный бак, 
иногда что-то вытаскивают отту-
да.

Вот-вот начнется карнавал. 
Толпы людей приезжают в Кельн 
со всей Европы, и первым делом 
выпивают по стаканчику местно-
го пива «Кельш». Вряд ли стоит 
ожидать со стороны немцев каких-
то особых беспорядков, они дис-
циплинированны. В худшем слу-
чае заснут на улице пьяными. Но 
вот чего ждать от беженцев, точ-
нее — от ближневосточных и севе-
роафриканских визитеров, кото-
рые, надо думать, воспользуются 
ситуацией и вылезут на улицы, 
«поучаствовать» в карнавале?

Для защиты от карманников участникам карнавала раздают бубенчики. 

Даже в атмосфере беззаботного веселья участников Кельнского карнавала не покидает чувство тревоги за свою безопасность. 

Благодаря экспозициям Русского музея в Малаге многие испанцы по-настоящему влюбились в Россию.

2,5 тысячи полицейских следят за порядком на карнавале в Кельне. 

Акцент

 Выставку в Малаге уже посе-
тили около 100 тысяч человек

Фоторепортаж с карнавала 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1218828

На долю стран, вхо-
дящих в 
Транстихоокеанское 
партнерство, прихо-
дится почти 40 про-
центов мирового 
ВВП
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российс-
кой Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

— двух судей Судебной коллегии по уголовным 
делам Верховного суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 1 марта 2016 
года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.B
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ЖКХ В Москве снег 
убирают лучше, чем 
в европейских столицах

Под знаком 
аномалии

Сергей Бабкин

ВЧЕРА столичные метеорологи на совместном заседа-
нии трех комиссий Мосгордумы — по городскому хозяй-
ству и жилищной политике, по экологической политике, 
по здравоохранению и охране общественного здоровья, 
еще раз предупредили: в ближайшие две недели в мега-
полисе сохранится аномальная погода. Все так же отте-
пель будет сменяться похолоданием, а снег — дождем, 
причем ледяным. Гидрометцентр объявил «оранжевый», 
предпоследний уровень опасности. А городские службы 
подготовились к очередному этапу работы в усиленном 
режиме. 

По оценке ученых, принимавших участие в заседании 
комиссий, Москва подошла к очистке улиц очень совре-
менно. Даже несмотря на аномальную зиму, московские 
службы ЖКХ соблюдают жесткие нормативы: за 2—4 
часа очищают дороги после обильного снегопада. В Нью-
Йорке, например, на это уходит 14 часов, а в Оттаве — 
16 часов.

Вскоре в Москву 
поступит новая пар-
тия гранитной 
крошки и песка, ко-
торые прекрасно за-
рекомендовали себя 
в последние дни. 
Возле большинства 
остановок транспор-
та и станций метро 
выставлено более 3 
тысяч бочек с проти-
вогололедной сме-
сью. Применяются и химические реагенты. Все они ос-
мотрены специалистами Роспотребнадзора. Как расска-
зала глава столичного управления федеральной службы 
Елена Андреева, химикаты проверены на соли тяжелых 
металлов и радионуклиды — ничего опасного не выявле-
но. Реагенты тестируют даже на лабораторных живот-
ных: пока никакой тревоги состояние подопытных жи-
вотных не вызывает.

Депутат Людмила Стебенкова озвучила один из са-
мых волнующих в эти дни вопросов горожан. Почему на 
тротуары кладут плитку? Асфальт ведь не такой сколь-
зкий? «Лед на любых поверхностях образуется в соот-
ветствии с основными законами термодинамики, — объ-
яснил профессор МАДИ Юрий Васильев. — Никаких 
принципиальных отличий между ледообразованием на 
плитке и асфальте не выявлено». В поддержку плитки вы-
ступают и ведущие европейские эксперты. Например, в 
Гамбурге большинство дорог замощено именно плиткой. 
Статистика по травматизму показывает: чаще всего го-
рожане падают не на тротуарах, не на подходах к метро и 
остановкам общественного транспорта, а во дворах — их 
очистить сложнее всего. 84 процента случаев травматиз-
ма зарегистрировано именно на скользком асфальте. По-
добных случаев с каждым годом становится все меньше: 
об этом сообщил главный травматолог Москвы Вадим 
Дубров. По его словам, уличный травматизм за послед-
нее время снизился на четверть. Скорее всего, это след-
ствие организованной работы коммунального комплек-
са столицы.

Между тем, столичная погода существенно повлияла 
и на состояние асфальта. Провалы грунта связаны имен-
но с природными аномалиями. Такое заявление вчера 
сделал пресс-секретарь заммэра по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петра Бирюкова Игорь Пергаменщик. 
Главная причина проседания грунта — скопление влаги, 
которая не может уйти в промерзшую за январь землю. 
Дорожные службы принимают все меры, чтобы норма-
лизовать ситуацию. Москвичей, заметивших проседание 
асфальта, просят оперативно сообщать об этом властям.

В опасных местах 
установлено более 
3 тысяч бочек 
с песком и гранит-
ной крошкой

Промерзший асфальт не выдержал ледяных дождей. 
Коммунальщикам приходится срочно ликвидировать 
провалы в нем.

Узнайте на сайте: Как в Москве борются с гололедом
www.rg.ru/art/1216359
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СЛЕДСТВИЕ После гибели 
студента на спартакиаде 
возбуждено уголовное 
дело 

Смертельный 
прыжок

Иван Петров

СТОЛИЧНЫЕ следователи возбудили вчера уголовное 
дело по факту смерти студента Московского государст-
венного университета на спартакиаде. Об этом «Рос-
сийской газете» сообщила официальный представитель 
Главного следственного управления СК РФ по Москве 
Юлия Иванова. По версии следствия, в ноябре 2015 
года в легкоатлетическом манеже на улице Ленинские 
горы 19-летний студент выполнил прыжок в высоту, во 
время которого ударился головой о планку спортивно-
го снаряда. Потерпевший был доставлен в одну из боль-
ниц. Через три дня он скончался от черепно-мозговой 
травмы. 

«По результатам доследственной проверки по факту 
смерти студента возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст. 
293 УК РФ «халатность, повлекшая по неосторожности 
смерть». Проводится комплекс следственных действий 
для установления всех обстоятельств произошедшего», 
— рассказала Юлия Иванова. В деле пока нет конкрет-
ных фигурантов. Обвиняемым, когда они появятся, за 
халатность будет грозить до 5 лет лишения свободы. 
Следствием направлены поручения на установление 
свидетелей и очевидцев произошедшего, в том числе 
лиц из числа организаторов и участников соревнова-
ний. Ранее сообщалось, что с просьбой возбудить уго-
ловное дело против организаторов спортивного меро-
приятия в СК обратились родители погибшего студен-
та. Родители студента уверены, что в манеже не были 
соблюдены правила безопасности и трагедия произош-
ла из-за несоответствующего стандартам спортивного 
инвентаря.

ПОЛИЦИЯ Четверо 
налетчиков грабили 
салоны связи

Разбой — 
мобильный

Михаил Фалалеев

НЕСКОЛЬКО разбоев совершила вооруженная банда 
молодых людей в подмосковном городе Щелково. Объек-
тами для нападений они почему-то выбирали салоны со-
товой связи – видимо, они казались им наиболее доступ-
ными и безопасными целями. Последний эпизод принес 
им добычу свыше миллиона рублей. Угрожая оружием, 
они разбили витрину и выгребли два десятка мобильни-
ков, а из кассы забрали 600 тысяч рублей. Впрочем, по-
вод к налету именно на этот магазин стал понятным по-
сле задержания банды – один из разбойников оказался 
работником этого предприятия и сообщил подельникам 
о наличии крупной суммы.

А несколько дней назад эта же компания ограбила 
другой салон – правда, «всего» на 300 тысяч рублей. 

Взяли налетчиков сотрудники подмосковного уго-
ловного розыска. Разбойникам – от 16 до 23 лет. У них 
нашли пневматический пистолет российского произ-
водства и украденные вещи. В пресс-службе ГУ МВД Рос-
сии по Московской области сообщили, что уголовное 
дело возбуждено по статье 162 УК РФ - разбой, совер-
шенный группой лиц по предварительному сговору, а 
равно с применением оружия или предметов, использу-
емых в качестве оружия в крупном размере. Cтатья 
предусмотривает наказание в виде лишения свободы на 
срок до 12 лет.

Зато работники  почтового офиса на востоке Москвы 
сумели самостоятельно отбить вооруженное нападение. 
Разбойник в медицинской маске, вооруженный пистоле-
том, напал на почтовое отделение связи, расположенное 
на улице Хабаровской, 14. Он потребовал отдать деньги 
из кассы.  Дело было поздним вечером, когда до конца ра-
бочего дня оставались минуты. Не тут-то было – на него 
набросились несколько разъяренных женщин и букваль-
но выбросили из помещения, а затем забаррикодирова-
лись и вызвали полицию. Незадачливому «джентльмену 
удачи» пришлось ретироваться.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В Минобороны России подозревают, что Турция готовит военное 
вторжение в Сирию

Огонь через границу
Юрий Гаврилов

У 
Минобороны России есть 
серьезные основания подо-
зревать, что Турция ведет 

интенсивную подготовку к воен-
ному вторжению в Сирию. Это 
достаточно сенсационное заяв-
ление вчера сделал официальный 
представитель нашего оборонно-
го ведомства Игорь Конашенков.

Поводом для такого заявления 
в том числе стал инцидент с рос-
сийскими инспекторами, кото-
рым власти Турции на этой неде-
ле без каких-либо объяснений за-
претили выполнить в рамках До-
говора по открытому небу на-
блюдательный полет над пригра-
ничными с Сирией районами 
страны.

— Специально для официаль-
ных представителей НАТО и Пен-
тагона, которые всегда и во всем 
солидарны с Анкарой, кое-что на-

помню, — заявил на брифинге Ко-
нашенков. — За прошлый год в рам-
ках Договора по открытому небу 
над территорией России было со-
вершено 32 полета представите-
лей западных стран по обозначен-
ным ими маршрутам. Из них четы-
ре полета совершили представите-
ли Турции, в том числе два — сов-
местно с американскими военны-
ми. Ни одного замечания или пре-
тензии о незаконной военной дея-
тельности Российской Федерации 
не зафиксировано.

По мнению официального 
представителя Минобороны Рос-
сии, подобные шаги страны, ко-
торая является членом НАТО, да-
леко не способствуют укрепле-
нию доверия и безопасности в 
Европе. В нашем военном ведом-
стве их расценивают как опа-
сный прецедент и попытку 
скрыть незаконную военную дея-
тельность у границы с Сирией. 

«Более того, мы имеем серьез-
ные основания подозревать ин-
тенсивную подготовку Турции к 
военному вторжению на террито-
рию суверенного государства — 
Сирийской Арабской Республи-
ки», — подчеркнул Конашенков.

Он напомнил, что Миноборо-
ны России представило междуна-
родной общественности неопро-
вержимые видеодоказательства, 
на которых турецкие самоход-
ные артиллерийские установки 
ведут обстрел сирийских насе-
ленных пунктов на севере Лата-
кии. Но словоохотливые предста-
вители Пентагона, НАТО и мно-
гочисленных так называемых ор-
ганизаций по защите прав чело-
века в Сирии, несмотря на при-
зыв России прореагировать на 
эти действия, до сих пор хранят 
молчание. Более того, по словам 
Конашенкова, после того, как 
наши военные усилили ведение 
всех видов разведки в ближнево-
сточном регионе, признаков 
скрытой подготовки турецких 
вооруженных сил к активным 
действиям на территории Сирии 
фиксируется все больше. 

«Поэтому если кто-то в Анка-
ре думает, что отмена полета рос-
сийских наблюдателей позволит 
что-то скрыть, то это непрофес-
сионально», — отметил генерал.

Конашенков привел очеред-
ной видеофакт провокационных 
действий Анкары на пункте про-
пуска турецко-сирийской грани-
цы в районе Рейханлы-Сармада.

По словам генерала, именно 
через этот пункт с территории 
Турции, преимущественно в ноч-
ное время, осуществляется под-
питка боевиками и оружием тер-
рористов, захвативших города 
Алеппо и Идлиб на северо-западе 
Сирии.

«Наши американские и натов-
ские партнеры эти транспортные 
караваны с оружием для терро-
ристов любят называть «гумани-
тарными конвоями». В самой же 
Турции за попытки узнать, что 
перевозят в этих конвоях, журна-
листов просто закрывают в тюрь-
му», — сказал Конашенков.

Он обратил внимание на кадр, 
датированный 26 октября прош-

лого года: прямо на границе име-
ется стоянка для большегрузных 
фур и две небольшие площадки на 
турецкой и контролируемой тер-
рористами сирийской стороне 
границы, которые в дневное вре-
мя, как правило, пустые. Второй 
снимок был сделан 30 января: эти 
же площадки кто-то активно рас-
ширил и даже поставил под охра-
ну. Причем на снимке видно, что 
покрытия площадок заезжено.

— Наверное, в мирное время 
эти факты указывали бы на ожи-
дание роста товарооборота меж-
ду странами-соседями, предпо-
ложил генерал. — В военное время 
таким способом готовится тран-
спортная инфраструктура нака-
нуне военного вторжения. А по-
добные площадки используются 
для обеспечения быстрого дви-
жения военных колонн с боепри-
пасами и оружием в район бое-
вых действий, а также оператив-
ной переброске и эвакуации лич-
ного состава.

По словам Конашенкова, та-
ких примеров на сирийско-ту-
рецкой границе сейчас хоть от-
бавляй. В том числе уже с наличи-
ем войск и военной техники. Поэ-
тому, сделал вывод генерал, за-
прет Анкарой полетов наших на-
блюдателей не скроет незакон-
ную военную деятельность Тур-
ции в этом регионе.

ПРОЦЕСС

Верховный суд 
РФ проверит 
дело шпиона

СЕКРЕТ 
ПО ИНТЕРНЕТУ

Владимир Федосенко

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ вчера при-
ступил к рассмотрению закон-
ности приговора экс-сотруднику 
ГРУ Геннадию Кравцову, осу-
жденному за госизмену.

Защита в апелляционной жа-
лобе просит отменить приговор 
и оправдать Кравцова либо про-
вести заново судебное разбира-
тельство, так как якобы в его 
действиях нет состава преступ-
ления по статье УК РФ «государ-
ственная измена».

Приговор Кравцову вынес 
Мосгорсуд в сентябре прошлого 
года. Фигурант получил 14 лет 
лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии строгого 
режима. Суд лишил осужденного 
звания подполковника. Судеб-
ный процесс проходил в закры-
том режиме. 

Собственно, официально суть 
этого дела не разглашалась. Хотя 
один из его адвокатов сообщил 
еще до суда, что Кравцов, радио-
инженер по образованию, слу-
жил не только в ГРУ, но и работал 
инженером на оборонном пред-
приятии. 

Он окончил известный инсти-
тут имени Можайского в Санкт-
Петербурге. Работал в сфере ин-
формационных технологий ве-
дущим конструктором. 

В 2013 году Кравцов решил 
устроиться в одну шведскую 
фирму и отправил туда по элек-
тронной почте свое резюме.

После оглашения приговора в 
Мосгорсуде прокурор сообщил 
журналистам буквально следую-
щее: «Кравцов выдал сведения, 
составляющие гостайну, он не 
отправлял резюме в иностран-
ную компанию, как утверждали 
его защитники, а написал пись-
мо с просьбой взять его на рабо-
ту, где раскрыл секретные сведе-
ния».

В этом злосчастном элек-
тронном резюме-письме, по 
мнению адвоката, содержатся 
подробности о местах его закры-
той службы и работы. Защита по-
лагает, что ничего секретного в 
этих данных нет.

По словам адвоката осужден-
ного Евгения Смирнова, при вы-
несении приговора суд основы-
вался на доказательствах, кото-
рые были получены с нарушени-
ем законодательства, а значит, 
они должны были быть исключе-
ны из материалов дела. 

Также якобы с нарушениями 
была проведена экспертиза по 
делу, которая определила нали-
чие состава преступления в дей-
ствиях Кравцова. Адвокат убе-
жден, что суд некорректно ква-
лифицировал действия подза-
щитного, так как из собранных 
по делу материалов следует, по 
его мнению, что нет состава пре-
ступления по статье 275 УК РФ.

Совершенно другое мнение у 
следствия, которое подтвердило 
о содержании закрытой инфор-
мации в этом послании. И гособ-
винитель напомнил в суде, что 
подобные данные категорически 
запрещено разглашать, и в пер-
вую очередь бывшим сотрудни-
кам спецслужб. 

Кстати, по закону даже адрес 
таких организаций открыто на-
зывать нельзя. И Кравцов не мог 
этого не знать, потому что давал 
подписку о неразглашении по-
добной информации.

В частности, Кравцова обви-
нили в разглашении сведений о 
космическом аппарате «Цели-
на-2». Согласно открытым дан-
ным, «Целина-2» предназнача-
ется для радиотехнической раз-
ведки.

«Основанием для возбужде-
ния уголовного дела послужил 
выявленный в ходе проведения 
оперативно-разыскных меро-
приятий факт направления по 
электронной почте на сайт Ради-
отехнического центра мини-
стерства обороны Швеции обра-
щения, в котором Кравцов сооб-
щил информацию о деятельнос-
ти российской космической раз-
ведки», — сообщили в Центре об-
щественных связей ФСБ.

Позже в ЦОС ФСБ также со-
общили, что «бывший военно-
служащий Вооруженных сил 
России Г. Кравцов передал в Шве-
цию такую информацию, кото-
рая создавала явную угрозу без-
опасности нашей страны».

Кто осудит 
прекрасный пол

С  та к о й  с и т уа ц и е й 
столкнулась жительни-
ца Челябинской обла-

сти Алена Лымарь. Ее обвинили в 
убийстве дочери. Наказание по 
статье, которую инкриминиро-
вали женщине, предусматривает, 
в частности, пожизненное за-
ключение. Однако в Уголовном 
кодексе четко сказано : «пожиз-
ненное лишение свободы не на-
значается женщинам, а также ли-
цам, совершившим преступле-
ния в возрасте до восемнадцати 
лет, и мужчинам, достигшим к 
моменту вынесения судом при-
говора шестидесятипятилетнего 
возраста».

На этом основании — и совер-
шенно законно — Алене Лымарь 
отказали в суде присяжных. Ее 
дело просто не передали из рай-
онного суда в областной. Как го-
ворится в материалах Генпроку-
ратуры, представленных вчера в 
заседании, суд первой инстанции 
приговорил женщину к 8 годам 
лишения свободы. Приговор в за-
конную силу не вступил: подана 
апелляционная жалоба.

Но сейчас важны не конкрет-
ные обстоятельства дела, а дело 
принципа: должен ли суд при-
сяжных быть гарантированным 
для всех, независимо от пола и 
возраста? Или различные огра-
ничения допустимы, скажем, из 
гуманных соображений? Ведь за-
кон бережет женщин и пожилых 
мужчин от самого сурового нака-
зания — пожизненного срока. 

А такое наказание страшно не 
только тем, что человек до конца 
дней лишается свободы. Какие-то 
шансы выйти условно-досрочно 
у него есть — через 25 лет. Но ре-
жим в колониях для осужденных 
пожизненно самый строгий, ка-
кой только есть. 

Но после изменений в УПК у 
гуманности появилась другая 
сторона: у женщин и пожилых 
мужчин фактически исчез вы-
бор. 

— С моей точки зрения, это 
какая-то случайность, когда эта 
норма принималась, просто не 
были продуманы все последст-
вия этой нормы. Мне так кажет-
ся, — заявил вчера журналистам 
полномочный представитель 
правительства России в высших 
судебных инстанциях Михаил 
Барщевский. — Я считаю, что 
право на суд присяжных, суд 
справедливости, должно при-
надлежать каждому человеку, 
который обвиняется в тяжком 
преступлении. И лишение этого 
права по половому признаку не-
допустимо. Да и в целом унизи-
тельна для женщин ситуация, 
когда их дела рассматриваются 
судьями более низкой квалифи-

кации — в районном суде, а не об-
ластном. 

Он рассказал, что поначалу 
даже был удивлен, когда ему при-
несли материалы из Конституци-
онного суда: не мог поверить, что 
такое действительно стало воз-
можно.

«Представьте, вы мужчина, 
вас обвиняют в каком-то престу-
плении, — пояснил журналистам 
вчера Михаил Барщевский. — В 64 
года вы еще можете апеллиро-
вать к гражданам, таким же, как 
вы, пытаясь доказать, что обви-
нения несправедливы. А в 65 лет 
уже не можете. Что изменилось? 
Почему мужчина в 65 лет должен 
терять право на суд присяжных? 
Почему женщина изначально по-
теряла такое право? Но женщина 
по совокупности может полу-
чить до 30 лет лишения свободы. 
Согласитесь, не очень большая 
разница — пожизненное и трид-
цать лет». 

По его мнению, право на суд 
присяжных должны иметь все, 
независимо от пола и возраста. 
Поэтому, как полагает Михаил 
Барщевский, норму надо либо 
признать неконституционной, 
либо, признав конституционной, 

дать иное толкование или дать 
поручение законодателю на ее 
изменение.

Впрочем, предсказать, какую 
позицию займет Конституцион-
ный суд, сейчас нельзя. Вчера Кон-
ституционный суд заслушал все 
позиции. К какому выводу придут 

судьи высшего суда, станет из-
вестно примерно через месяц.

Кстати, мнения государствен-
ных инстанций разделились. 
Правительство страны поддер-
жало жалобу. В Госдуме сочли, 
что нормы не содержат никаких 
запретов и ограничений, и пото-
му попросили признать их соот-
ветствующими Основному зако-
ну. В свою очередь, Генпрокура-
тура полагает, что оспариваемая 
норма не носит дискриминаци-
онного характера и не нарушает 
права заявительницы.

В любом случае, позиция, ко-
торую займет Конституционный 
суд России, повлияет на готовя-
щуюся реформу суда присяжных.

После того как в УПК перераспределили нагрузку между судами разных 
уровней, женщины-подсудимые оказались вне судов присяжных.

Игорь Конашенков: Признаков скрытой подготовки турецких военных 
к активным действиям на территории Сирии фиксируется все больше.

Акцент

 По совокупности женщина 
может получить до 30 лет 
лишения свободы. Немногим 
меньше пожизненного

Акцент

 Запрет Анкарой полетов 
российских наблюдателей 
не скроет незаконную воен-
ную деятельность Турции

Читайте также: Правоведы 
предложили передать 
судам присяжных дела 
о взятках и пытках 
www.rg.ru/art/1200004

По данным ФСБ, 
Кравцов направлял 
Швеции данные, 
которые создавали 
угрозу безопасно-
сти РФ
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МНЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

Право обвиняемого на рассмотрение его дела судом с участием присяжных за-

седателей не относится к числу основных прав, неотчуждаемых и принадлежа-

щих каждому с рождения. В данном случае речь идет не об ограничении права 

на судебную защиту, а о дифференциации ее процессуальных форм, обуслов-

ленный обязанностью государства обеспечивать выбор наиболее эффектив-

ных способов правовой защиты.

МНЕНИЕ МИНЮСТА 

Избранное федеральным законодателем решение в отношении установления 

подсудности уголовных дел, по которым не может быть назначено наказание в 

виде пожизненного лишения свободы, не всегда отражает характер и степень 

общественной опасности преступлений. В связи с чем не исключены случаи, 

когда мужчинам и женщинам, совершившим аналогичные преступления, при 

прочих равных условиях не предоставлены равные условия защиты.

В целях достижения баланса конституционно защищаемых ценностей, соблю-

дения принципов справедливости и равенства перед законом и судом необхо-

димы более дифференцированные способы обеспечения права на законный 

суд. В том числе альтернативной подсудности, которые позволили бы районно-

му суду удовлетворить по делам определенной категории тяжести ходатайство 

обвиняемого о рассмотрении дела судом с участием присяжных заседателей и 

передавать уголовное дело в верховный суд республики, краевой, областной 

или другой равный им по уровню суд. На такую возможность указывал Консти-

туционный суд РФ в своем постановлении от 20 мая 2014 года.

ЧП В Екатеринбурге 
экскаваторщик вывалил 
ковш снега на детей

Девочка в коме

Светлана Добрынина, «Российская газета», 
Свердловская область

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ врачи пытаются спасти жизнь 
10-летней девочке, на которую экскаваторщик вывалил 
ковш снега. ЧП произошло средь бела дня в одном из от-
даленных районов города. 

По свидетельствам очевидцев, на улице Рощинской 
экскаваторщик одной из управляющих компаний во вре-
мя чистки двора у дома № 69 не заметил детишек, играю-
щих рядом со снежной горой. Он сгреб весь собранный 
на дороге снег и вывалил эту кучу прямо на девочек.

— Дети играли с другой стороны горки, — рассказал 
журналистам местный житель Дмитрий. — Тракторист не 
увидел их и завалил. Одна девочка успела отскочить, а 
подружка оказалась в ловушке.

Поняв, что произошло страшное, очевидцы броси-
лись к экскаватору и остановили работы. Все, в том чи-
сле и водитель техники, бросились откапывать ребенка. 
Вместе им удалось выкопать ребенка из-под снега, но де-
вочка уже не дышала, даже пульс не прощупывался. 

Прибывшая на место происшествия бригада скорой 
помощи застала школьницу в состоянии клинической 
смерти. По факту ЧП проводится проверка. 

Ситуацию под контроль взяли в Свердловской об-
ластной прокуратуре.

В больнице комментарии пока краткие и не оптими-
стичные. 

— Сейчас девочка в глубокой коме, в крайне тяжелом 
состоянии. Все ее жизненные функции поддерживаются 
искусственно. Врачи пока не делают никаких прогнозов 
относительно ее дальнейшего состояния, — пояснила 
корреспонденту «РГ» Инна Абелинскене, начальник от-
дела общественных связей ГКБ № 40. 

МЕЖДУ ТЕМ
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков заявил, что россий-
ские военнослужащие, в том числе погибший в Сирии военный совет-
ник, не принимают участия в наземной операции. Они находятся в 
этой стране в качестве консультантов, обучают местных солдат и 
офицеров обращению с техникой, поставляемой в Сирию в рамках дей-
ствующих контрактов. Такое обучение, по словам Пескова, «проводит-
ся так и там, где это признано целесообразным».
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КОНФЛИКТ  Белый дом 
обманом добился 
от конгресса повышения 
потолка госдолга

Через год — 
20 триллионов

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ долг США поставил очередной 
рекорд, впервые превысив отметку в 19 триллионов дол-
ларов. Из них 13,7 триллиона приходятся на долг перед 
частными лицами и компаниями, остальное — внутриго-
сударственная задолженность администрации перед Фе-
деральной резервной системой (ФРС), выполняющей в 
США функции центрального банка. За семь лет правле-
ния Барака Обамы госдолг вырос почти в два раза (в 2008 
году он составлял 10,6 триллиона долларов) и превышает 
ВВП страны, который оценивается в 17,9 триллиона дол-
ларов. Как прокомментировали новый рекорд местные 
СМИ, это означает, что правительство увеличило долг ка-
ждой американской семьи на 70 тысяч долларов.

Причины столь неблагоприятной ситуации попыта-
лись проанализировать специалисты из комитета по фи-
нансам палаты представителей. Изучив документы мин-
фина, они пришли к выводу: Белый дом умышленно вво-
дил в заблуждение американских конгрессменов и выну-

ждал их поднимать 
потолок госдолга, ут-
верждая, что в про-
тивном случае будет 
вынужден остано-
вить все правитель-
ственные выплаты — 
от оборонных ассиг-
нований до пенсий. 
Согласно заключе-
нию конгрессменов, 
в администрации 
был план действий, с 

тем чтобы гарантировать перечисление социальных по-
собий, пенсий и других критически важных выплат даже 
в случае превышения потолка госдолга. Тем не менее, в 
разгар дебатов, в Белом доме публично утверждали, что 
технически не могут отдать приоритет тем или иным вы-
платам и дефолт приведет к полной остановке финанси-
рования правительства по всем статьям. По сути, адми-
нистрация искусственно преувеличивала последствия 
дефолта, шантажируя законодателей-республиканцев, 
критикующих Белый дом за непомерный рост госдолга и 
требующих сокращения расходов бюджета.

Более того, как сообщает газета «Вашингтон таймс», в 
администрации «до последнего пытались скрыть эти до-
кументы от конгресса и предоставили их для анализа 
только после угрозы судебного разбирательства». В ми-
нистерстве финансов, комментируя доклад, оправдались 
тем, что якобы «план продолжения выплат разрабаты-
вался на экстраординарный случай», а «превышение по-
толка госдолга все равно по сути бы означало дефолт по 
определенным обязательствам». Согласно прогнозам, в 
следующий раз растущая госзадолженность достигнет 
лимита в начале 2017 года — более 20 триллионов. 

СЕНСАЦИЯ Основатель 
портала Викиликс готов 
покинуть убежище

Отпустят 
ли Ассанжа 
на свободу?

Екатерина Забродина

ПЯТНИЦА, 5 февраля, может стать «часом икс» в исто-
рии с почти четырехлетним «сидением» на территории 
посольства Эквадора в Лондоне основателя проекта Ви-
киликс Джулиана Ассанжа. Тот, похоже, решил пойти ва-
банк. Накануне рабочая комиссия ООН по незаконным 
задержаниям вынесла решение в его пользу по делу про-
тив Великобритании и Швеции. Об этом сообщила Би-
би-си со ссылкой на собственные источники.  Но офици-
альное решение по этому делу на момент подписания 
номера в печать озвучено не было.

Ранее австралиец, который прославился скандаль-
ной организацией масштабной утечки тысяч секрет-
ных документов, в основном из дипломатической пере-
писки США, заявил, что готов покинуть свое выну-
жденное убежище и даже сдаться британским властям, 
если комиссия ООН вынесет решение не в его пользу.  В 
противном случае он ожидает возвращения паспорта и 
прекращения любых попыток своего преследования и 
ареста. Как стало 
известно британ-
ским журналистам, 
в ближайшее время 
ООН потребует ос-
вободить «узника». 

Напомним: Ас-
санж подал жалобу 
на шведов и англи-
чан в связи с реше-
нием о его задержа-
нии. Стокгольм воз-
будил против него 
уголовное дело по подозрению  в изнасиловании и сек-
суальных домогательствах. При этом уже летом 2015 
года часть обвинений  была снята за истечением срока 
давности.  

Эксперты не сомневаются: процесс против основа-
теля Викиликс был лишь предлогом для того, чтобы пе-
редать его американской Фемиде. Напомним, что ос-
новной информатор портала Викиликс, бывший воен-
нослужащий Брэдли Мэннинг  отбывает наказание в 
США (где успел сменить пол и теперь известен как Чел-
си Мэннинг). В августе 2013 года он был приговорен к 
35 годам лишения свободы с правом досрочного осво-
бождения лишь через девять лет.

Между тем ордер на арест Джулиана Ассанжа пока 
продолжает действовать и на территории Великобрита-
нии. В Скотленд-Ярде заявили, что он будет арестован, 
как только переступит порог эквадорской дипмиссии.

СКАНДАЛ Отставка главы Министерства экономического развития 
взорвала украинскую политику

Варяг бежал с кладбища
Павел Дульман

У
ход в отставку литовского 
министра экономического 
развития и торговли Айва-

раса Абромавичуса разрушил ху-
до-бедно устоявшуюся на Украи-
не систему внутриполитических 
сдержек и противовесов.

О ротациях в составе прави-
тельства Арсения Яценюка гово-
рилось с конца прошлого года, 
тем более что в процессе реформ 
там образовались четыре свобод-
ные вакансии: ранее в отставку 
подали министры здравоохране-
ния, аграрной политики, инфра-
структуры и экологии. Кроме 
того, незанятыми остаются две 
позиции вице-премьеров. Однако 
еще ни одна отставка не вызывала 
такого скандала, да еще и с внеш-
неполитическим душком.

«У меня и моей команды нет 
желания быть ширмой для откро-
венной коррупции или подкон-
трольными марионетками для 
тех, кто хочет в стиле старой влас-
ти установить контроль над госу-
дарственными деньгами. Я не 
хочу ездить в Давос, встречаться 
с иностранными инвесторами и 
партнерами и рассказывать им о 
наших успехах, в то время как за 
моей спиной решаются какие-то 
вопросы в интересах отдельных 
людей», — заявил Абромавичус. 
Помимо прочего, его до глубины 
души оскорбило снятие госохра-
ны с него самого и членов семьи.

Более того, теперь уже быв-
ший глава минэкономразвития 
Украины ясно дал понять, что 
главный тормоз на пути реформ — 
Арсений Яценюк, а рассадником 
коррупции назначил Игоря Коно-
ненко — заместителя главы фрак-
ции Блока Петра Порошенко 
(БПП) в парламенте, давнего дру-

га и бизнес-партнера украинско-
го президента, которого тот про-
чит минимум в вице-премьеры. 
Следует напомнить, что впервые 
это имя в контексте украинской 
коррупции прозвучало минув-
шей весной из уст скандального 
олигарха Игоря Коломойского, 
который узрел интересы Коно-
ненко и Порошенко за попыткой 
отобрать у него контроль за ком-
паниями «Укрнафта» и «Укртран-
снафта». Примечательно, что и 
последней каплей, спровоциро-
вавшей отставку Абромавичуса, 
по его же словам, стало ультима-
тивное желание Кононенко 
контролировать всю компанию 
«Нафтогаз» через «своего чело-
века» в министерстве экономиче-
ского развития.

Таким образом, Абромавичус 
нанес удар сразу по двум конку-
рирующим «башням» киевской 

политики — президенту и премье-
ру. И если для Яценюка обвине-
ния в коррупции от коллег слы-
шать не впервой — сор из избы 
прошлым маем вынес бывший за-
меститель Абромавичуса Саша 
Боровик, ныне — «правая рука» 
одесского губернатора Михаила 
Саакашвили, то для Порошенко 
маневр литовского реформатора 
стал серьезным ударом по рено-
ме. Президент даже напомнил ми-
нистру в своем «Фейсбуке», что 
именно он его приглашал на Ук-
раину, и именно он дал ему укра-
инское гражданство, и в связи с 
этим попросил остаться на посту. 

Впрочем, как сообщают укра-
инские СМИ, Абромавичус уже 
вывез вещи из кабинета, включая 
картины. С ним ушли и двое заме-

стителей — «молодых реформато-
ров», прошедших «евромайдан».

В официальном «Фейсбуке» 
посольства США на Украине в 
среду обнародовано совместное 
заявление послов ЕС, Канады, 
Франции, Италии, Швеции, Гер-
мании, Великобритании и Литвы, 
в котором высказано глубокое 
разочарование в связи с потерей 
Киевом знатного реформатора, 
«искоренявшего хроническую 
коррупцию». И это, пожалуй, 
лучшая иллюстрация того, на-
сколько Украина и ее президент 
независимы в своих действиях, и 
от чьего мнения они зависят. Од-
нако самым неприятным для По-
рошенко стала реакция Саакаш-
вили, активно занимающегося 
созданием собственной партии, в 
том числе за счет депутатов из 
фракции БПП. «Правительство 
Украины превратилось в болото 
коррупции и в болото для ре-
форм. Это не правительство, а 
кладбище всех наших реформ», — 
прокомментировал Саакашвили 
уход Абромавичуса.  А украин-
ские эксперты уже «сватают» 
экс-министра в партию Саакаш-
вили, заметив, что отставка со-
стоялась в стиле, присущем эмо-
циональному грузину, собираю-
щему вокруг себя разочарован-
ных в Порошенко и Яценюке дея-
телей.  Но даже если гражданин 
Украины Абромавичус решит от-
дохнуть от политических бата-
лий, ему не придется жить от зар-
платы до зарплаты — его жена ру-
ководит агрохолдингом, в распо-
ряжении которого 35 тысяч гек-
таров украинской земли. 

СКАНДАЛ В Литве не хотят 
вспоминать о Холокосте

Вильнюс прячет 
концы

Надежда Ермолаева

ПОСЛЕ того, как в Литве вышла 
книга «Наши», где рассказыва-
лось об участии литовских кол-
лаборационистов в уничтоже-
нии более 200 тысяч евреев и 
грабеже их имущества, «РГ» свя-
залась с ее автором Рутой Ва-
нагайте. Но та наотрез отказа-
лась говорить о книге с россий-
ским СМИ, объяснив, что тема 
Холокоста - «внутреннее дело» 
Литвы. Аналогичный ответ мы 
получили и от представителей 
еврейских организаций Литвы. 
О том, почему в Литве гибель 
200 тысяч человек стало «вну-
тренним делом», рассказал рос-
сийский историк Александр Дю-
ков.

— Говоря о Холокосте, литов-
ские исследователи опасаются 
вступить в конфронтацию с об-
ществом, в котором живут. Ак-
тивную позицию по расследова-
нию преступлений Холокоста в 
Литве, как правило, занимают 
еврейские организации, кото-
рые базируются за пределами 
Литвы и не связаны с литовским 
обществом. Расследование Хо-
локоста в Литве никогда не про-
изойдет по той простой причи-
не, что преступления соверша-
ли те, кого сейчас позициониру-
ют в качестве национальных ге-
роев Литвы. Так, первый кон-
цлагерь для евреев на террито-
рии СССР был создан не наци-
стами, а временным правитель-
ством Литвы 30 июня 1941 года. 
Ответственность за это лежит 
на исполняющем обязанности 
главы кабинета Юозасе Амбра-
зявичюсе, который в 2012 году 
был торжественно перезахоро-
нен в Литве. Свою долю ответст-

венности за принятие решения 
об организации концлагеря для 
евреев несет и министр комму-
нального хозяйства в этом вре-
менном правительстве Витау-
тас Ландсбергис-Жямкальнис. 
Он, кстати, является отцом вли-
ятельного в 90-х годах литов-
ского политика, бывшего спике-
ра литовского сейма Витаутаса 
Ландсбергиса. Особую роль в 
провоцировании Холокоста сыг-
рал ныне героизирующийся в 
Литве фронт литовских активи-
стов. Идеология этой организа-
ции была пропитана антисеми-
тизмом. И она доводилась до ря-
довых участников фронта. Есте-
ственно, это привело к тому, что 
после нападения Германии на 
Советский Союз сразу же нача-
лись расправы с евреями. Порой 
они проходили еще до того, как в 
населенные пункты вступали не-
мецкие части. Израильская ассо-
циация выходцев из Литвы под-
готовила список из нескольких 
тысяч литовцев, которых обви-
няли в причастности в Холокос-
те.  Эти списки были переданы 
генпрокурору Литвы, но никако-
го расследования проведено не 
было. А генпрокуратура Литвы 
начала расследование в отноше-
нии человека, который этот спи-
сок составил, адвоката Иосифа 
Меламеда.  Показателен случай с 
Александром Велекисом. Он  во 
время нацистской оккупации 
был начальником полиции в 
Вильнюсе и причастен к уничто-
жению поляков и евреев. Прави-
тельство США лишило его граж-
данства и выслало в Литву.  Одна-
ко литовские власти хоть и заве-
ли на Велекиса дело, но не рас-
следовали его до тех пор, пока 
тот не скончался. 

Би-би-си играет в войну

Фактически Би-би-си 
превратилась в «обслу-
гу» государственных 

интересов, судя по сюжету филь-
ма, не только Лондона, но и Ва-
шингтона. Вместо былой объек-
тивности, которая считалась 
фирменным стилем телекомпа-
нии, на экране возникла прими-
тивная пропаганда, списанная с 
пресс-релизов британского Фо-
рин-офиса и... Пентагона.  Пока-
занный Би-би-си бред начинает-
ся с захвата руководимыми Мо-
сквой пророссийскими активи-
стами латвийского города Дау-
гавпилс, пришедшей им на по-
мощь российской армией и от-
ветными шагами американо-
британской коалиции, которые 
поставили мир на грань ядерной 
войны. Нет смысла пересказы-
вать хитросплетения сюжета, на-
писанного в духе Джеймса Бонда, 
«хеппи-эндом» которого стало 
спасение человечества усилиями 
британского кабинета мини-
стров. Все это можно было отне-
сти к нездоровой фантазии авто-
ров, если бы не одно удручающее 
обстоятельство.  

На Би-би-си ничего принци-
пиально нового не придумали, а 
лишь воспользовались «наработ-
ками» натовских генералов, ко-
торые в 2014—2015 годах прово-
дили многочисленные военные 
игры в настольном формате, где 
рассматривалось гипотетиче-
ское вторжение Российской ар-
мии в Эстонию и Латвию. При-
чем, как утверждало издание 
«Форин полиси», американские 
офицеры и гражданские чинов-
ники пришли к выводу, что «вой-
ска США и стран Балтии не спо-
собны сдержать наступление ме-
ханизированных российских ча-
стей и будут вынуждены отсту-
пать, понеся большие потери». В 
подготовленном по итогам игр 

а н а л и т и ч е с к и м  ц е н т р о м 
RandCorp докладе сделан неуте-
шительный вывод: после такого 
поражения в Прибалтике НАТО 
может либо контратаковать, что 
чревато эскалацией конфликта с 
Россией, либо пригрозить Мо-
скве ядерным ударом, либо, при-
знав временное поражение, всту-
пить в новую холодную войну. Не 
правда ли, схожая с сюжетом лен-
ты Би-би-си картинка?

Ответ на вопрос, для чего был 
дан британский пропагандист-
ский залп, также можно найти в 
а н а л и т и ч е с к о м  д о к л а д е 
RandCorp. Его авторы утвержда-
ли, опять же со ссылкой на натов-
ских генералов, что для предо-
твращения быстрого захвата 

Россией стран Балтии нужно до-
полнительно разместить в регио-
не 7 бригад, включая тяжелую 
бронетехнику. В год это обойдет-
ся альянсу еще в 2,7 миллиарда 
долларов. Но кто заплатит по это-
му счету? До сих пор Европа пла-
тить за вашингтонские геополи-
тические фантазии отказыва-
лась, снижая расходы на содер-
жание НАТО и саботируя требо-
вание США, чтобы входящие в 
альянс страны тратили на воен-
ные нужды не менее 2 процентов 
ВВП. В итоге американцы были 
вынуждены вносить до 75 про-
центов средств в натовский бюд-
жет. Это обстоятельство  весьма 
раздражало Пентагон, где доби-
вались от Европы разделения фи-
нансовой ответственности. Но 
Старый Свет никак не хотел рас-
кошеливаться, ссылаясь на от-
сутствие представляющего по-
тенциальную угрозу противника. 
Тем не менее Вашингтон не 
оставлял надежды превратить ев-
ропейцев в пуганых ворон, рас-
пространяя среди них доклады, 
аналогичные тому, что подгото-
вил RandCorp, и показывая филь-

мы-катастрофы, подобные той 
ленте, которая сняла про Третью 
мировую войну Би-би-си.

Надо признать, что в деле под-
готовки, с помощью разного рода 
информационных вбросов, опа-
сающихся российского вторже-
ния европейских неврастеников 
Белый дом преуспел. Финляндия 
объявила в связи с «напряжен-
ной ситуацией в Восточной Евро-
пе» о сокращении сроков, отве-
денных на мобилизацию воен-
ных и резервистов. Министерст-
во обороны Чехии всерьез назва-
ло свою страну… «прифронто-
вым союзником НАТО» и одобри-
ло расширенное военное присут-
ствие в Восточной Европе амери-
канских войск. Словно на грани-
це Чехии действительно стоит 
армия, готовая в любой момент 
захватить Прагу. Шведская газе-
та дофантазировалась до того, 
что Россия на учениях отрабаты-
вала ядерный удар по Стокголь-
му. О необходимости выделять 
больше денег на оборону загово-
рили в Германии. А военные рас-
ходы Латвии после столь масси-
рованной психологической обра-

ботки поднялись до рекордных 5 
процентов ВВП.

В бюджете Пентагона на 2017 
год, основные параметры кото-
рого озвучил в среду министр 
обороны США Эштон Картер, фи-
нансирование американской 
группировки в Европе увеличено 
в четыре раза, до 3,4 миллиарда 
долларов. С учетом царящего в 
Старом Свете военного психоза в 
Вашингтоне рассчитывают со-
брать и с союзников по НАТО 
куда более щедрый, чем в прош-
лые годы, финансовый урожай. 
Европе предстоит заплатить за 
«наиболее напряженное сопер-
ничество», которое, по мнению 
Картера, США ведут с Россией и 
Китаем. А фильм BBC лишний раз 
напомнил европейцам, что с 
ними будет, если они вновь попы-
таются «отсидеться в окопах» и 
не оплатят американо-британ-
ские счета на войну. 

На BBC даже не предупредили зри-
телей, что фильм о третьей миро-
вой войне — выдумка сценаристов. 

По словам Абромавичуса, он не 
хочет быть «частью хаоса» в укра-
инском руководстве.

Акцент

 До сих пор Европа платить за 
вашингтонские геополитиче-
ские фантазии отказывалась

Военное лобби в США добилось увеличения расходов 
на сдерживание России — подробности узнайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1217990

Читайте также: Ассанж рассказал о слежке за личной 
жизнью всех людей 
www.rg.ru/art/1198523

Процесс против 
Ассанжа был лишь 
предлогом, 
чтобы передать его 
властям США 

Власти США увели-
чили долг каждой 
американской 
семьи на 70 тысяч 
долларов

Читайте также: Петр 
Порошенко решил напугать 
Европу войной с Россией 
www.rg.ru/art/1218311

1

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1218790
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Рейс № 2016 — разбор полета
Насколько я понимаю, 
такая база данных нуж-
на и для того, чтобы 

предотвратить попытки «меди-
цинского туризма»: когда пило-
ты хотят пройти врачей или по-
лучить летное свидетельство не 
в стране своего проживания?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Совершенно 
верно. Аналогичная порочная 
практика наблюдается в некото-
рых странах и при получении пи-
лотами сертификата о владении 
английским языком. Кстати, Ев-
ропейская комиссия готовится 
подать судебный иск к немецким 
организациям, ответственным за 
безопасность в авиации. Основ-
ной предмет иска — система воз-
обновления пилотских свиде-
тельств. Говорится, что применя-
емые в Германии правила не со-
ответствуют политике Евросою-
за по данному вопросу, посколь-
ку ставят частную жизнь пилотов 
выше требований к обеспечению 
безопасности в авиации.

А что делается в России? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: В России ави-
ационных происшествий с боль-
шими самолетами в 2015 году не 
было. Но расслабляться нельзя. 
Один из постулатов безопасно-
сти гласит:  «Надо навсегда 
исключить самоуспокоенность. 
Безопасная эксплуатация может 
быть обусловлена скорее удач-
ным стечением обстоятельств, 
нежели правильной практикой 
руководства. Настойчиво тру-
дись, но никогда не хвались успе-
хами в области безопасности!».

Не надо забывать о недавних 
тяжелых катастрофах. В частно-
сти, о столкновении Falcon со 
снегоуборочной машиной во 
Внуково в октябре 2014 года. Та 
катастрофа обнажила проблемы, 
существующие в аэропортах Рос-
сии. В Глобальном плане обеспе-
чения безопасности полетов 
ИКАО на 2014—2016 годы она во-
шла в перечень приоритетов — 
повышение безопасности опера-
ций на ВПП. 

Всегда считалось, что взлет и по-
садка — самые трудные и опа-
сные участки полета? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Знаете, взлет 
и посадка оказались в 2015 году 
как раз самыми безопасными. 
Около 40 процентов всех ката-
строф в мире связаны со столкно-
вениями исправных воздушных 
судов с землей. 

А вот Евроконтроль провел иссле-
дование: самый большой риск для 
безопасности полетов представ-
ляют пилоты, которые непра-
вильно реагируют на предупре-
ждения бортовых систем преду-
преждения столкновений (БСПС) 
в полете. Ваш комментарий? 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Вывод неуте-
шительный. И что хуже всего: по 
сравнению с предыдущим анало-
гичным исследованием он пра-
ктически не изменился. Каждый 
четвертый пилот при получении 
сигнала от БСПС предпринимает 
неправильные действия — таков 
результат изучения почти вось-
мисот срабатываний этих систем 
за предыдущий год. 

В экстренной ситуации у эки-
пажа меньше 30 секунд, чтобы 
совершить маневр и избежать 
столкновения. Мизер? Но опыт 
показывает: этих секунд вполне 

достаточно, чтобы самолеты мо-
гли разойтись. Однако около 8 
процентов пилотов набирали вы-
соту, когда система давала указа-
ние о снижении, и наоборот. Еще 
17 процентов выполняли указа-
ние системы, но делали это или 
очень медленно, или излишне 
энергично, что могло привести (и 
иногда приводило) к возникнове-
нию конфликтных ситуаций с 
другими бортами.

В некоторых авиакомпаниях по-
сле взрыва российского самоле-
та над Синаем и терактов во 

Франции был введен повышен-
ный режим безопасности. Он 
остается? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Остается. На-
пример, израильская авиаком-
пания EL AL запретила своим 
пилотам оставаться на ночной 
отдых в Брюсселе, когда эта 
страна повысила степень терро-
ристической угрозы до макси-
мально высокой. Кроме того, пи-
лотам компании, которые нахо-
дятся на отдыхе в европейских 
столицах, рекомендовано не но-
сить летную форму. 

Израиль всегда очень серьезно 
относился ко всем рискам и уг-
розам, связанным с вопросами 
безопасности?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Нужда заста-
вила. Не так давно на израиль-
ских пассажирских самолетах 
были установлены системы за-
щиты от переносных зенитно-ра-
кетных комплексов ( ПЗРК ) при 
полете до 6000 метров. В декабре 
прошлого года Израиль заявил об 
активной разработке систем за-
щиты воздушных судов от ракет-
ных атак при полете до 10 000 ме-
тров, и не только от ПЗРК. Это на-
глядный пример предупреждаю-
щего, так называемого «проак-
тивного» подхода к обеспечению 
безопасности полетов граждан-
ских воздушных судов, который 
предусмотрен Приложением 19 к 
Чикагской Конвенции ИКАО. 

Но и российской авиапро-
мышленности необходимо ак-
тивно заниматься внешней защи-
той своих воздушных судов. 
Можно вспомнить Афганистан. 
После того, как моджахеды полу-
чили «Стингеры», было уничто-
жено более 10 советских самоле-
тов и вертолетов. Но когда на 
наши машины установили «те-
пловые ловушки», уже не было 
ни одной катастрофы по этой 
причине. 

Просто не могу не спросить: ави-
акатастрофы произошли в том 
числе и в странах, которые 
успешно прошли аудит ИАТА. 
Получается, даже такая серьез-
ная проверка авиакомпаний не 
гарантирует надежность в небе? 

ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Вопрос се-
рьезный. Приведу пример с 
TransAsia. Эта авиакомпания 
успешно прошла аудит Междуна-
родной ассоциации авиаперевоз-
чиков (ИАТА), который заканчи-
вался 15 апреля 2015 года. Ре-
зультат? Увы — две катастрофы: 
23 июля 2014 года и 4 февраля 
прошлого года… 

Высокий статус прохождения 
аудита серьезно подпорчен и 
многими другими фактами. К со-
жалению, уважаемая организа-
ция доверяет проверку безопа-
сности полетов некоторым фир-
мам, которые, очевидно, не в со-
стоянии критически оценить ре-
альное состояние дел у перевоз-
чиков. 

Скажите, лазерные атаки на са-
молеты и вертолеты продолжа-
ются? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: К сожале-
нию. И таких случаев все больше. 
Российские пилоты отмечают, 
что чаще всего инциденты про-
исходят в крупных аэропортах. 

Особняком стоит Каир: там ко-
личество направлений лазеров 
на самолет в течение одного рей-
са сравнивают с цветомузыкой — 
так их много и такие они «кра-
сочные». 

«Не отстают» и США: здесь 
начали регистрировать по 20 
случаев ослепления ежедневно. 
Только в  Лос-Анджелесе за 
прошлый год зарегистрировано 
около 200 инцидентов, в Финик-
се — 183, Хьюстоне — 151, Лас-Ве-
гасе — 132, Далласе — 115… Лю-
бопытно, что именно американ-
цы изобрели защиту от лазеров: 
это защитные очки из специаль-

ных линз с особым покрытием. 
Стоят они, правда, недешево. 

Действительно, в США за воз-
душную лазерную атаку можно 
на 20 лет загреметь в тюрьму? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Можно. А за-
одно выплатить штраф в чет-
верть миллиона долларов. Коли-
чество ослеплений и динамика 
роста инцидентов заставляет за-
думаться: не принять ли и в Рос-
сии аналогичные по строгости 
законы, пока «безобидные» иг-
рушки в руках недоумков не 
станут новой причиной гибели 
людей?

Все чаще нарушителями в небе 
становятся беспилотники. Угро-
за нарастает? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Нарастает. 
Прошлым летом в Южной Кали-
форнии из-за них пришлось вре-
менно даже приостановить поле-
ты двадцати самолетов! Почему? 
В регионе бушевали пожары, а 

кто-то захотел посмотреть, как 
их тушат с применением авиа-
ции. Так вот один беспилотник 
пролетел всего в 150 метрах 
выше самолета, другой — в 150 
метрах ниже. Пока искали опера-
тора, ситуация с огнем стала едва 
ли не критической.

После этих случаев американ-
ские законодатели приняли ре-
шение запретить использование 
беспилотников в зоне пожаров. 
Нарушителям грозит тюремное 
заключение.

Эксперты настаивают: нужно 
относиться к приобретению 

дронов так же, как к продаже 
охотничьих ружей. Они правы? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Безусловно. 
Государство должно быть увере-
но в психическом здоровье прио-
бретателя. Должно быть четко 
прописано, кто может использо-
вать беспилотник, каким уров-
нем подготовки должен обладать 
«внешний пилот», в каком воз-
душном пространстве могут ис-
пользоваться аппараты, какие 
запреты и ограничения для них 
существуют. 

Причем все надо делать очень 
срочно. Иначе трагедия точно 
произойдет: вопрос один — когда 
и где? В США уже был день, когда 
беспилотники шесть (!) раз под-
вергли опасности пассажирские 
самолеты. Так, в Лос-Анджелесе 
перед посадкой борта JetBlue 
один беспилотник пролетел ря-
дом с крылом, а другой — едва не 
задел самолет Allegiant Air. В 
Сан-Хосе с беспилотниками 
чуть не столкнулись частные са-
молеты. В Чикаго пилот United 
Airlines сообщил о том, что на 
высоте 1200 м рядом с ними про-
летел беспилотник. А в Вашинг-
тоне дрон залетел в запретную 
зону на высоте 500 метров, в ре-
зультате чего по тревоге были 
подняты военные самолеты…

Говорят, что компании, чьи 
беспилотники несанкциониро-
ванно летали над Нью-Йорком 
и Чикаго, выставлен рекор-
дный штраф — почти 2 млн дол-
ларов?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: И это оправ-
дано. Совсем недавно пришли 
сообщения об опасном сближе-
нии беспилотника и самолета 
Lufthansa около Варшавы. При 
посадке еще одного А-320 в лон-
донском Хитроу беспилотник 
прошел всего в пяти метрах от 
крыла. В том же Лос-Анджелесе 
дрон чуть не столкнулся с сани-
тарным вертолетом, а в Сиэтле 
«атаковал» местное колесо обо-
зрения, столкнулся с ним и упал 
на столик расположенного ря-
дом кафе…

А ведь беспилотники уже фигу-
рируют и в западных крими-
нальных сводках: сброс нарко-
тиков, стрельба из прикреплен-
ного к беспилотнику пистолета, 
«подглядывание» в незашторен-
ные окна…
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Да, это так. 
Но основная угроза: беспилот-
ник может попасть в двигатель 
самолета или вертолета. Со все-
ми вытекающими последствия-
ми. Не случайно в США принято 
решение об обязательной реги-
страции беспилотных летатель-
ных аппаратов весом от 250 г до 
25 кг. 

В России недавно также при-
нят закон, регулирующий ис-
пользование дронов. Помимо 
прочего, закон подразумевает 
обязательную регистрацию 
всех беспилотников, за исклю-
чением сверхлегких — массой не 
более 250 граммов. Насколько 
мне известно, регистрацию бес-
пилотников поручили Феде-
ральной службе безопасности. 
Это хорошо. Но должно быть те-
сное взаимодействие ФСБ с Ро-
савиацией. 

Я убежден: диспетчер управ-
ления воздушным движением — 
лучший внешний пилот беспи-
лотной авиационной системы 
(БАС). Это будет способствовать 
и решению социальных проблем 
уходящих на пенсию опытных 
диспетчеров. Сейчас же внешни-
ми пилотами БАС являются и ле-
сники, и агрономы и т.д. 

Не стоит забывать, что два 
года назад только высокий про-
фессионализм руководителя по-
лета предотвратил столкновение 
беспилотника минобороны и 
двух пассажирских воздушных 
судов в районе международного 
аэродрома в Ульяновске.

Акцент

 Американцы изобрели 
защиту от лазеров: это защит-
ные очки из специальных 
линз с особым покрытием

Акцент

 В экстренной ситуации 
у экипажа меньше 30 секунд, 
чтобы совершить маневр 
и избежать столкновения

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Шелковников Валерий Георгиевич, 

родился 19 августа 1945 года. Окон-

чил Ульяновскую школу высшей лет-

ной подготовки, Академию граждан-

ской авиации. В 1990 году — Высшие 

курсы при Военной Академии Ген-

штаба Вооруженных Сил СССР. При-

своено звание полковник. 

Возглавлял Главное управление воз-

душного движения МГА СССР. С 1993 

по 1996 год — председатель Росаэро-

навигации. Был президентом Между-

народного фонда авиационной без-

опасности. Руководитель первого 

перелета самолетов авиации общего 

назначения по маршруту Москва — 

Сиэтл — Москва. Частный пилот.

По поручению Правительства СССР 

подписал Соглашения: «О разграни-

чении границ полетной информации 

над Черным морем между СССР и 

Турцией», «Об открытии новых меж-

дународных воздушных трасс для 

полетов между СССР и США, через 

Северный Ледовитый океан, совет-

ское воздушное пространство, в 

страны Юго-Восточной Азии». 

Лауреат Государственной премии 

СССР в области безопасности. 

Стаж работы в гражданской авиации 

51 год.

Любимый тост пилотов: чтоб число 
взлетов и посадок совпадало.

«ЧЕРНЫЙ СПИСОК» 2015 ГОДА

4 февраля. Тайвань. ATR-72-600 авиакомпа-
нии TransAsia вскоре после взлета столкнулся 
с мостом и упал в реку. Погибли 43 человека из 
58 находившихся на борту.

11 февраля. США. Самолет Beechcraft 1900 
авиакомпании Aeropanamericano, на борту 
которого находились только 4 члена экипажа, 
после взлета столкнулся с мачтой, упал и сго-
рел. Это был первый полет после планового 
ремонта. Экипаж погиб.

24 марта. Франция. A-320 авиакомпании 
Germanwings столкнулся с горами на юге 
Франции. Расследование установило, что 
второй пилот, оставшись один в кабине эки-
пажа, заблокировал дверь и направил самолет 
к земле. На борту находились 150 человек, 
никто не выжил.

13 апреля. Канада. Грузовой самолет 
Swearingen SA226-TC Metro II авиакомпании 
Carson Air потерпел крушение через 6 минут 
после взлета. Два члена экипажа погибли.

9 мая. Испания. Военный транспортный 
Airbus A400M Atlas потерпел крушение при 
выполнении испытательного полета. Это 
был первый полет самолета после его сборки 
на заводе-изготовителе. На борту находились 
шесть человек, четверо из них погибли.

2 июня. Мексика. Самолет Swearingen SA226-
TC Metro II авиакомпании Aeronaves TSM по-

сле взлета столкнулся с инженерными соору-
жениями вдоль автодороги и загорелся. Эки-
паж выполнял проверочный полет после те-
хобслуживания. Все пять членов экипажа, на-
ходившиеся на борту, погибли.

25 июня. США. Гидросамолет DHC-3T Turbine 
Otter авиакомпании Promech Air столкнулся с 
покрытой лесом гористой местностью при 
выполнении экскурсионного полета. 9 человек 
погибли.

16 августа. Индонезия. Самолет ATR 42-300 
авиакомпании Trigana Air Service столкнулся 
с поверхностью земли при выполнении захода 
на посадку. Все 54 человека, находившиеся на 
борту, погибли.

20 августа. Словакия. Самолет Let L-410, 
на борту которого находились 2 пилота и 
17 парашютистов, столкнулся в воздухе с од-
нотипным самолетом, на борту которого 
также находились два пилота и 17 парашю-
тистов. Нескольким парашютистам уда-
лось покинуть самолет и безопасно призем-
литься. Пилоты и один парашютист поги-
бли.

20 августа. Словакия. Самолет Let L-410, на 
борту которого находились 2 пилота и 17 па-
рашютистов, столкнулся в воздухе с однотип-
ным самолетом. Погибли оба пилота и два 
парашютиста.

15 сентября. США. Гидросамолет de Havilland 
Canada DHC-3T Turbine Otter сразу после взле-
та с озера столкнулся с поверхностью земли. 
Из десяти человек трое погибли.

2 октября. Индонезия. Самолет DHC-6 Twin 
Otter авиакомпании Aviastar Mandiri (входит 
в «черный список» Евросоюза) при выполне-
нии полета по маршруту столкнулся с по-
крытой растительностью вершиной горы. 
Погибли все десять человек.

14 октября. Колумбия. Самолет аэросъемки 
Cessna 208B Grand Caravan через 7 минут по-
сле взлета столкнулся с покрытой лесом гори-
стой местностью. Все три человека на борту 
погибли.

31 октября. Египет. A-321 авиакомпании 
Metrojet через 23 минуты после выполнения 
взлета взорвался в воздухе. Погибли 224 человека.

4 ноября. Южный Судан. Транспортный Ан-
12 вскоре после взлета столкнулся с поверхно-
стью земли. Экипаж перед вылетом сообщил, 
что на борту 12 человек, но на самом деле по-
мимо груза на борту находились 43 человека. 
Из них 41 погиб.

11 декабря. Канада. Транспортный самолет 
Cessna 208B Grand Caravan авиакомпании 
Wasaya Airways, на борту которого находился 
только один пилот, упал в лесистой местно-
сти. Пилот погиб.
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Дебоширов 
не пустят 
на борт

БУЙНЫХ 
ПЕРЕПИШУТ

Юлия Воронина

КИТАЙСКИЕ авиаперевозчики 
решили составить реестр ави-
адебоширов, которым будет от-
казано в покупке билетов и допу-
ске на рейс. В «черный список» 
попадут граждане, которые бу-
дут пытаться открыть аварий-
ный люк, будут прорываться в 
кабину пилотов или выступать с 
угрозами в адрес членов экипа-
жа, или устроят драку с другими 
пассажирами. За такие выходки 
пассажир будет лишаться права 
на полет до двух лет.

По данным Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР), в рее-
стре будут и данные, собирае-
мые на российском рынке. Но 
представители китайского пере-
возчика China Eastern отметили, 
что на китайско-российских 
рейсах случаи авиахулиганства 
редки. Правда, российские авиа-
перевозчики утверждают обрат-
ное. Только в неофициальном 
«черном списке» компании «Аэ-
рофлот» числятся более 4,5 ты-
сячи человек. Ежегодно фикси-
руется более 7 тысяч нарушений 
порядка со стороны пассажиров. 
У российских авиаперевозчиков 
нет права ограничивать продажу 
билетов для буйных пассажиров. 

Но в прошлом году после ряда 
инцидентов с участием нетрез-
вых граждан на бортах россий-
ских авиаперевозчиков был под-
готовлен законопроект, предус-
матривающий внесение измене-
ний в законодательство, и пред-
лагалось создать на базе Росави-
ации общий «черный список» 
пассажиров. «Законопроект про-
шел первое чтение и был отправ-
лен на доработку, планировалось 
окончательно принять его осе-
нью прошлого года, но этого до 
сих пор не сделано, — сообщил 
«РГ» руководитель практики 
разрешения споров «Горизонт 
Капитал» Василий Ицков. 

Списки «проблемных» пасса-
жиров носят в России предупре-
дительный характер в первую 
очередь для экипажей судна. «Та-
ким образом они понимают, что 
на борту потенциально опасный 
пассажир и проявляют к нему по-
вышенное внимание», — объя-
снил эксперт Общественной па-
латы РФ Дмитрий Чугунов.

Большинство граждан, созда-
ющих проблемы для экипажа и 
других пассажиров, чаще всего 
отделываются штрафом, а их 
действия квалифицируются как 
хулиганство, есть, конечно, и 
исключения. Например, в прош-
лом году после драки с членом 
экипажа на борту рейса, летев-
шего в Египет, россиянин полу-
чил реальный срок заключения. 
Но это единичный случай, в 
основном же последствия для та-
ких проблемных пассажиров ми-
нимальны. «В некоторых случа-
ях, если пассажир ведет себя не-
адекватно еще до посадки в са-
молет, авиакомпания может 
снять его с рейса», — пояснил ви-
це-президент АТОР Дмитрий Го-
рин.

Отечественные авиаперевоз-
чики поддержали инициативу 
китайских коллег. «Нам стоит 
взять их опыт на вооружение, — 
уверен президент Фонда «Пар-
тнер Гражданской авиации» 
Олег Смирнов. — Проблема нару-
шения порядка во время авиапо-
летов стоит в  России очень 
остро. Такое хулиганство угро-
жает жизни всех пассажиров, ко-
торые находятся на борту само-
лета, движущегося на высоте до 
12 тысяч метров над землей на 
скорости порядка 1000 киломе-
тров в час». 

Представители отрасли уве-
рены, что по отношению к пья-
ным и дебоширам должны при-
меняться не только администра-
тивные меры, но и уголовные. 
«Зачастую, чтобы обезопасить 
полет, командиру корабля при-
ходится совершать экстреннную 
посадку, чтобы снять с рейса на-
рушителя порядка. Это обходит-
ся авиакомпании примерно в 
один миллион рублей, — отметил 
Олег Смирнов. — Эту сумму ви-
новный должен возместить в 
полном размере». 

Публикацию комментирует 
Алексей Шелыгин
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Списки «проблем-
ных» пассажиров 
носят в России 
предупредитель-
ный характер 
в первую очередь 
для экипажей судна
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САМОЛЕТАМ МОГУТ УГРОЖАТЬ КИБЕРАТАКИ?
А как вы прокомментируете тот факт, что воздушным су-
дам, оказывается, реально угрожает киберопасность? 
Валерий Шелковников | Факт шокирующий: пассажир 

смог вмешаться в управление самолетом со своего кресла. 

Он утверждал, что ему удалось проникнуть в командную 

функцию «набор высоты» бортового компьютера, и что он 

смог даже поворачивать самолет в горизонтальной пло-

скости. Правда, это был не обычный хакер, а известный эк-

сперт по кибербезопасности Крис Чарльз. 

Его уже несколько раз допрашивали представители ФБР, 

которым он указал на слабые места в защите систем само-

летов от кибератак, оставшиеся даже после того, как про-

изводители установили защиту на систему управления по-

летом. Все это случилось после того, как Счетная палата 

США обнародовала на своем сайте скандальный доклад: в 

нем приводятся неутешительные выводы об опасностях, 

связанных с компьютеризацией систем управления само-

летами и наземными системами управления воздушным 

движением.

Эксперты исследовали авионику лайнеров производства 
Boeing и Airbus? 
Валерий Шелковников | Да. Современные самолеты все 

больше связаны с Интернетом, — сказано в докладе. — И 

сбои в связи могут потенциально привести к несанкциони-

рованному удаленному доступу к системам авионики. Опа-

сности такого рода наиболее подвержены новейшие само-

леты: Boeing-787 Dreamliner, A-350 и A-380. Причина в том, 

что для передачи данных в них используются сети беспро-

водной связи Wi-Fi. Те же самые, которыми пользуются и 

пассажиры. 

И хотя авионика защищена от компьютерных устройств 

в пассажирском отсеке специальным межсетевым экра-

ном — фаерволом, нет гарантии, что опытный хакер не су-

меет его взломать. Число случаев кибератак, по данным 

Управления по чрезвычайным ситуациям в сфере компью-

терной безопасности США (US-CERT), выросло с 5503 слу-

чаев в 2006 году до 60 753 инцидентов в 2013 году.

Выходит, чем современнее компьютерная система, тем 
легче проникнуть в нее извне?
Валерий Шелковников | Такой парадокс. Устаревшие сети 

зачастую используют ограниченное число соединений, 

тогда как новые образуют облачную среду, в которой легче 

найти лазейку. И хотя эксперты, проверив компьютерные 

сети, используемые в американской авиационной сфере, 

пока не нашли уязвимых мест, это не означает, что их нет. 

Счетная палата США настоятельно рекомендовала FAA не-

медленно заняться проверкой всех киберсистем на пред-

мет вероятных лазеек. Нашей промышленности и специ-

альным службам тоже надо серьезно работать по предо-

твращению кибератак.
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В «Российской газете» от 22.01.2016 г. № 12 (6880)

АО «КСК» сообщает об изменении срока проведения общественных слуша-
ний материалов оценки воздействия на окружающую среду по проекту: «Рекон-
струкция зернового терминала грузооборотом 2,5 млн тонн в год» с увеличением 
мощности до грузооборота 4 млн тонн в год». Обсуждение состоится 11.03.2016 г. 
с 10.00. Адрес: г. Новороссийск, ул. Сухумское шоссе 21. (Постановление главы 
администрации г. Новороссийска, № 684 от 29.01.2016 г.).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик работ администрация Уриковского муниципального 
образования — администрация сельского поселения (юридичес-
кий адрес: 664531, Иркутская область, Иркутский район, с. Урик, 
ул. Лунина, 1) в целях информирования общественности и учета 
мнения населения проводит общественные обсуждения (в форме 
общественных слушаний) проектной документации по объекту: 
«Строительство хоккейного корта в с. Урик Иркутского района», 
включая материалы по оценке воздействия на окружающую сре-
ду.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
до 9 апреля 2016 года.

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркутский 
район, с. Урик, ул. Лунина, 2 Г (здание Дома культуры).

 Дата и время проведения слушаний: 9 марта 2016 года 14.00 ча-
сов местного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление 
инженерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей среды 
администрации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и 
предложений в письменном виде: с 5 февраля 2016 года по 5 марта 
2016 года с 9.00 до 16.00 часов местного времени в рабочие дни по 
адресам: 

— Иркутская область, Иркутский район, с. Урик, ул. Лунина, 1 
(в здании администрации Уриковского МО).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний
ООО «РН-Краснодарнефтегаз» совместно с администрацией 

МО Крымский район и Троицкого сельского поселения извещает о 
проведении общественных слушаний по разделу «Оценка воздей-
ствия на окружающую среду» (ОВОС) проекта «Реконструкция не-
фтепровода «УСНиПГ Славянская — УППНиВ Троицкая». Второй 
этап. Инв. № 2300016».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории Троицкого сельского поселения Крымского района 
Краснодарского края.

Техническим Заказчиком проекта является ООО «РН-
Краснодарнефтегаз» (адрес: 350000, Краснодарский край, г. Красно-
дар, ул. Кубанская Набережная, 47), тел. (861) 211-66-45. Застрой-
щиком является ОАО «НК «Роснефть» (адрес: 115998, г. Москва, 
ул. Софийская набережная, 26/1). Генеральный проектировщик — 
ООО «НК «Роснефть» — НТЦ».

Для учета общественного мнения при разработке проектной до-
кументации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает обществен-
ную приемную, в которой будет доступен для ознакомления пред-
варительный раздел «Оценка воздействия на окружающую среду» 
(ОВОС) проекта: «Реконструкция нефтепровода «УСНиПГ Славян-
ская — УППНиВ Троицкая». Второй этап. Инв. № 2300016».

Адрес общественной приемной:
353380, Краснодарский край, город Крымск, улица Синева, дом 

13, кабинет 8, тел. (86131) 2-01-91. Время работы общественной 
приемной: с 9.00 до 17.00 с понедельника по пятницу с 10.02.2016 г. 
по 10.03.2016 г.

Для учета мнения заинтересованной общественности и других 
участников процесса оценки воздействия на окружающую среду за-
мечания и предложения по разделу «Оценка воздействия на окру-
жающую среду» (ОВОС) проекта принимаются в письменном виде в 
период с 10.02.2016 г. по 10.03.2016 г. по вышеуказанному адресу.

Общественные слушания будут проводиться 11 марта 2016 года в 
14.00 по адресу: Краснодарский край, город Крымск, ул. Синева, 
д. 13, каб. 8, тел. (86131) 2-01-91.

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях мож-
но в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии со ст.14 Федерального закона от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и на основании Поста-
новления администрации МО «Светловский городской округ» 
от 21.01.2016 г. № 32 ООО «ЛУКОЙЛ — Комплексный нефтяной 
терминал» в период с 28 января по 27 февраля 2016 года проводит 
общественное обсуждение материалов по Плану предупреждения 
ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов на территории (ак-
ватории) Общества. Ознакомление общественности с проектной 
документацией и материалами ОВОС будет проводиться в помеще-
нии по адресу: Калининградская область, г. Светлый, ул. Завод-
ская, д. 2, — читальный зал городской библиотеки. Разъяснение 
проектной документации и опрос населения будет проводить пред-
ставитель ООО «ЛУКОЙЛ-КНТ» в рабочие дни с 14.00 до 17.00 по 
указанному адресу.

ИЗВЕЩЕНИЕ 

В соответствии с постановлением № 15 от 29 января 2016 г. 
администрация Новокузнецкого муниципального района и АО 
«Кузнецкинвестстрой» объявляют о начале проведения обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по вопросам намеча-
емой деятельности АО «Кузнецкинвестстрой» и объектам госу-
дарственной экспертизы: проектная документация «Отработка 
запасов угля участков недр «Корчакольский» и «Корчакольский 
Глубокий» АО «Кузнецкинвестстрой». 1-й этап строительства: 
очистные сооружения, площадка под перегрузочный пункт, за-
щитная дамба; проектная документация «Отработка запасов 
угля участков недр «Корчакольский» и «Корчакольский Глубо-
кий» АО «Кузнецкинвестстрой». 2-й этап строительства: уголь-
ный разрез»; раздел рекультивации нарушенных земель; техни-
ческий проект разработки запасов каменного угля открытым 
способом участков недр «Корчакольский» и «Корчакольский 
Глубокий» Карачиякского каменноугольного месторождения.

Место расположения намечаемой деятельности: на тер-
ритории Новокузнецкого муниципального района.

Сроки проведения общественных обсуждений:  с 
11.02.2016 г. по 01.04.2016 г.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 11.02.2016 г. озна-
комиться с материалами предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности, а также выска-
зать свои предложения и замечания в специальном журнале.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду, жур-
нал регистрации предложений и замечаний будут размещены с 
11.02.2016 г. в администрации Сосновского сельского поселения 
(Кемеровская область, Новокузнецкий муниципальный район, 
с. Куртуково, ул. Полосухина, 9а), контактный телефон: 8 
(3843)556-042.

С электронным вариантом представленных документов мож-
но ознакомиться на сайте организатора общественных обсужде-
ний ООО «СГП» (http://www.sgp.su).

Предложения и замечания принимаются до 13.03.2016 г. 
(включительно).

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять уча-
стие в общественных обсуждениях (в форме слушаний) по 
вопросам намечаемой деятельности АО «Кузнецкинвестстрой» 
и объектам государственной экспертизы: проектная документа-
ция «Отработка запасов угля участков недр «Корчакольский» и 
«Корчакольский Глубокий» АО «Кузнецкинвестстрой». 1-й этап 
строительства: очистные сооружения, площадка под перегрузоч-
ный пункт, защитная дамба; проектная документация «Отработ-
ка запасов угля участков недр «Корчакольский» и «Корчаколь-
ский Глубокий» АО «Кузнецкинвестстрой». 2-й этап строитель-
ства: угольный разрез; раздел рекультивации нарушенных зе-
мель; технический проект разработки запасов каменного угля 
открытым способом участков недр «Корчакольский» и «Корча-
кольский Глубокий» Карачиякского каменноугольного место-
рождения.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 15 марта 2016 г. в 15.00 (регистрация участников с 14.30 ) 
– администрация Сосновского сельского поселения (Кемеров-
ская область, Новокузнецкий муниципальный район, с. Курту-
ково, ул. Полосухина, 9а).

Инициатор общественных обсуждений — АО «Кузнец-
кинвестстрой», адрес: 654007, Кемеровская область, г. Новокуз-
нецк, ул. Орджоникидзе, д. 35, офис 1405.

Ответственные за проведение общественных обсужде-
ний: администрация Новокузнецкого муниципального района.

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечае-
мой деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

За дополнительной информацией можно обращаться: ООО 
«СГП», пн.—пт. с 8.30 до 17.30, тел./ф.: (3842) 45-11-11, 49-20-
11, e-mail: info@sgp.su.

Контактное лицо: Гузь Александр Николаевич.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 №372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть» из-
вещает о проведении общественных обсуждений намечаемой дея-
тельности по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС), включенным в проектную документацию «Обу-
стройство Восточно-Алинского нефтегазоконденсатного месторож-
дения. Опытно-промышленная эксплуатация. Пятая очередь», 
шифр 10237.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное разме-
щение бурового шлама и цементного камня, образующихся в про-
цессе бурения и крепления скважин кустовых площадок, в шламо-
вых амбарах.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, Восточно-Алинское нефтегазоконденсат-
ное месторождение.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», ул. Энтузиастов, 
30/1, г. Сургут, Ханты-Мансийский округ — Югра, Тюменская об-
ласть, РФ, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля 2015 года по 09 мар-
та 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация МО «Ленский район» совместно с заказчиком.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу:
Администрация МО «Ленский район», каб.205, ул. Ленина, 65, 

г. Ленск, Республика Саха (Якутия), РФ, 678144 (рабочие дни с 9.00 
до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

Официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», www.surgutneftegas.
ru, раздел «Экология».

Общественные обсуждения состоятся 09 марта 2016 года в 14.00 
мин. по адресу: администрация МО «Ленский район», г. Ленск, 
ул. Ленина, 65, каб. 307.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения по адресу:

— администрация МО «Ленский район», каб. 205, ул. Ленина, 65, 
г. Ленск, Республика Саха (Якутия);

— ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», тел. (3462) 41-
03-40, факс (3462) 41-03-39, e-mail: Benkovskiy_YV@surgutneftegas.
ru.

Ответственные организаторы:
— от МО «Ленский район»: Алянкина Людмила Дмитриевна, 

главный специалист по охране окружающей среды (эколог) МО 
«Ленский район» Республики Саха (Якутия), тел. (41137) 4-15-78;

— от ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть»: Беньков-
ский Юрий Валентинович, ведущий инженер группы экспертизы, 
тел./факс: (3462) 41-03-40/41-03-39; Прыжикова Наталья Миро-
славовна, начальник отдела охраны окружающей среды, тел./факс: 
(3462) 41-05-70 / 41-03-05.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка сит сварных в период  
с 01.02.2016 по 31.07.2016»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Никуличева Ирина Сергеевна  

8(3424) 29-56-16
Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-

ментация выложена с 01.02.2016 на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Миссия выполнима. Твоё призвание — финансист!»
8 февраля 2016 года (понедельник) в 16.00 в медиацентре «Рос-
сийской газеты» состоится торжественная церемония награжде-
ния победителей Всероссийской олимпиады «Миссия выполнима. 
Твоё призвание — финансист!».
Олимпиада с успехом проходит уже девятый год. Цель проекта — 
привлечение к учебе в вузе талантливых, эрудированных, уверен-
ных в себе ребят из самых отдаленных регионов России. Победите-
ли олимпиады станут студентами Финансового университета без 
экзаменов.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ТЕХНОЛОГИИ Жители Подмосковья 
могут записаться к врачу 
через портал госуслуг 

Лишнего 
не впишешь 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ запускают 
новый сервис: записаться в поли-
клинику или вызвать врача на 
дом теперь можно через портал 
госуслуг. Сейчас услуга тестиру-
ется в детских поликлиниках 
Одинцовского района, а с 15 фев-
раля выйдет в массовое пользо-
вание, сообщил министр госу-
правления, информационных 
технологий и связи Московской 
области Максут Шадаев. 

Для того чтобы воспользо-
ваться сервисом, нужно зареги-
стрироваться и завести личный 
кабинет на портале госуслуг: 
https://uslugi.mosreg.ru. Запись к 
врачу и вызов специалиста на 
дом происходят по полису ОМС. 
Если желаемое время посещения 
уже занято или в меню нет нуж-
ного специалиста (это означает, 
что записывать к нему должен 
врач-терапевт), заявка автомати-
чески попадает в лист ожидания. 
Как только у доктора появляется 
«окно», работник регистратуры 
включает заявку в очередь. 
«Окна», кстати, появляются не 
так уж и редко — многие пациен-
ты предпочитают записываться 
заранее, а накануне приема отзы-
вают заявки из-за неотложных 
дел. Но даже если в желаемый 

день врач остается недоступным, 
с пациентом обязательно свя-
жутся и предложат другие вари-
анты приема. 

«У нового сервиса есть еще 
одна полезная функция — уведом-
ление пользователя обо всех ока-
занных ему услугах, — рассказы-
вает Максут Шадаев. — Не секрет, 
что финансирование медицин-
ских учреждений зависит от ко-
личества оказанных услуг — чем 
их больше, тем больше денег по-
лучит поликлиника. Отсюда воз-
никают приписки». Но теперь 
пользователям портала госуслуг 
доступна функция уведомлений 
обо всех услугах, которые врачи 
«привязывают» к конкретному 
полису ОМС. И если человеку 
пришло письмо о том, что он, на-
пример, прошел курс лечебного 
массажа, о котором впервые слы-
шит, нужно писать жалобу. Дово-
дить список полученных услуг до 
пациентов будут с указанием их 
стоимости.

И небольшой бонус. К новому 
сервису подключена карта, на ко-
торую нанесены все медучрежде-
ния области, включая  молочные 
кухни и фельдшерско-акушер-
ские пункты. Особенно востре-
бована карта будет у жителей 
сельской местности и новыхми-
крорайонов. 

ТРАНСПОРТ  В центре Москвы 
организуют парковки 
на дорогах для жителей 
конкретных домов 

Только для своих 

Светлана Батова 

В ЦЕНТРЕ Москвы определили 
сто первых мест на дорогах, где 
смогут парковаться только жите-
ли близлежащих домов, на кото-
рых появятся таблички «Только 
для резидентов». Это приходится 
делать, так как в некоторых райо-
нах города, несмотря на платную 
парковку, местные жители, даже 
имея резидентные разрешения, 
не могут поставить машину ря-
дом со своим домом.

Напомню, соответствующие 
изменения в Правилах дорожно-
го движения, позволяющие орга-
низовывать такие места, были 
приняты в прошлом году, в том 
числе и по просьбе москвичей. 
По словам заммэра по вопросам 
транспорта Максима Ликсутова, 
во время обсуждения с жителями 
ЦАО было выбрано около 100 ма-
шино-мест для организации кру-
глосуточной парковки для рези-
дентов района. В частности, по-
добная парковка очень нужна За-
москворечью, заметил Максим 
Ликсутов. 

Как уточнили в ГКУ «Админи-
стратор Московского парковоч-
ного пространства», стоять под 
этими знаками смогут не просто 
резиденты данного района, а жи-
тели конкретных близлежащих 
домов. Всем прочим здесь стоять 

будет запрещено, штраф за это на-
рушение составит 2500 руб. Сле-
дить за соблюдением этого прави-
ла будет ГИБДД, но вот каким 
образом на табличках будет кон-
кретизирована информация о тех, 
кто имеет право тут парковаться и 
как же сотрудники полиции смо-
гут определить, законно ли стоит 
данная машина, пока неизвестно.

Таблички на 100 местах долж-
ны появиться до конца марта. 
Это не первый шаг городских 
властей по регулированию рабо-
ты уже действующих платных 
парковок. Поначалу в центре Мо-
сквы их появления было доста-
точно для того, чтобы машин ста-
ло меньше. Но со временем доро-
ги стали заполняться снова все 
интенсивнее, и сейчас в центре 
города полно мест, где пристро-
ить авто весьма проблематично. 
Для того же, чтобы парковки ра-
ботали нормально, 15 процентов 
машино-мест на них должны 
быть свободными.

Чтобы нормализовать ситуа-
цию в городе, в прошлом году на 
75 улицах в пределах Бульварно-
го кольца ввели дифференциро-
ванный тариф. Стоимость перво-
го часа осталась прежней, а со 
второго водителям приходится 
платить уже по 130 руб. Такие же 
расценки действуют на платных 
парковках в районе.

Дороги  Реконструкция Калужского шоссе завершится 
в середине следующего года 

От МКАД до ЦКАД 
с ветерком 
Ольга Игнатова 

Ч
ерез 20 лет в Новой 
Москве будет постро-
ено 100 млн. кв. м не-
движимости. Полови-
на из этого объема — 

жилье, вторая половина — офисы, 
производственные помещения, 
объекты социальной сферы. Но-
вая Москва готова трудоустро-
ить миллион человек, причем не 
только местных жителей, но и 
москвичей, готовых находить ра-
боту как можно ближе к дому, а 
не ездить каждый день через всю 
столицу. 

И это уже не просто планы. 
Как рассказал «РГ» глава сто-
личного департамента развития 
новых территорий Владимир 
Жидкин, за три года, прошедшие 
с момента присоединения, на 
новых территориях уже появи-
лось 80 тысяч рабочих мест в 
шести крупных бизнес-парках. 
За это же время построено и око-
ло 7 млн кв. м недвижимости. 
Еще почти столько же заплани-
ровано сдать за 2016—2017 годы. 
Власти также понимают, что Но-
вая Москва должна стать точкой 
притяжения для москвичей, а не 
очередной замкадной террито-
рией, откуда не выехать. Поэто-
му и строятся сейчас дороги-
связки: между Бутово и Комму-
наркой, Рассказовкой и Москов-
ским, Саларьево и Мамырями. А 
также реконструируется глав-
ная транспортная артерия при-
соединенных территорий — Ка-
лужское шоссе. 

Весной этого года начнется 
второй этап реконструкции глав-
ной транспортной магистрали 
Новой Москвы, рассказали в сто-
личном департаменте строитель-
ства. Подрядчик реконструкции 
уже найден. До июля 2017 года он 
обязан превратить в современ-
ную магистраль участок Калуж-
ки с 29-го по 49-й километры — от 
деревни Ватутинки до Централь-
ной кольцевой автодороги. Что 
предстоит сделать? Расширить 
основную трассу, на которой сей-
час по две полосы для движения в 
каждом направлении, до 4—5 по-
лос в каждую сторону. Помимо 
этого на данном участке появят-
ся три новые развязки — на пере-
сечении с перспективной автодо-
рогой «Минское шоссе — Троицк 
— Щаповское», на пересечении с 
подъездом к дому отдыха «Ар-
хангельское» и на пересечении с 
существующей автодорогой, ве-
дущей от Калужки к деревне 
Пыхчево и жилому комплексу 
«Сосны». Вдоль основного хода 
Калужского шоссе строители 
проложат 5,2 км боковых прое-
здов. Над ними пять путепрово-
дов, восемь надземных пешеход-
ных переходов и три подземных. 

На первом — 9-километровом 
участке — от МКАД до поселения 

Сосенское работы начались в но-
ябре 2014 года. Завершить их по 
контракту подрядчик должен в 
декабре 2016 года. Но, как ранее 
отмечал глава департамента 
строительства Андрей Бочкарев, 
реконструкция первого участка 
Калужки может завершиться на 
3—4 месяца ранее обговоренного 
срока. Сейчас вовсю идет расши-
рение шоссе до 4—5 полос в ка-
ждую сторону и строительство в 
общей сложности 10 развязок, в 
число которых входит и «клевер-
ный лист» на пересечении Ка-
лужского шоссе и МКАД. Главная 
беда Калужского шоссе в том, 
что, начиная от МКАД, на нем че-
рез каждые пару километров су-
ществуют регулируемые свето-
форами перекрестки. Поэтому 
главная задача первого этапа ре-

конструкции - убрать «зебры» и 
светофоры. Вместо них строятся 
тоннели и эстакады. Тоннели со-
оружают на повороте в поселок 
Газопровод, в районе деревень 
Мамыри и Сосенки. Через реку 
Сосенка строители возводят три 
моста: два по четыре полосы для 
движения в сторону МКАД и в 
сторону области, а также трехпо-
лосный мост по основному ходу 
проектируемого бокового прое-
зда Калужского шоссе (в направ-
лении МКАД). Эстакады появят-
ся в районе торгового центра 
«Икеа» у МКАД, по прямому 
ходу Воскресенского шоссе и 
возле деревни Сосенки. На пер-
вом участке строят 7 надземных 
и подземных переходов. Чтобы 
оградить жителей прилегающих 
к стройке домов от шума маги-

страли, на Калужском шоссе 
устанавливают 11 защитных 
экранов длиной 2,2 км.

«Работы не затронут сложив-
шуюся застройку — в местах, где 
расширение дороги невозможно, 
будут построены новые участки 
в обход населенных пунктов, — 
подчеркнул заместитель мэра по 
вопросам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин. — Например, такой 
дублирующий участок планиру-
ется соорудить в обход деревни 
Ватутинки». Обойдет шоссе так-
же деревню Красная Пахра. В ре-
зультате реконструкции про-
пускная способность Калужское 
шоссе от МКАД до ЦКАД увели-
чится в 2,5 раза и достигнет 6,5—
13 тыс. автомобилей в час на раз-
ных участках. 
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ПРОБЛЕМА Что заставляет молодую маму взять ребенка на руки и шагнуть из окна?

Эффект Медеи
Наталья Лебедева

В 
Санкт-Петербурге 35-лет-
няя женщина взяла на 
руки трехмесячную дочь и 

шагнула из окна 7 этажа. В Набе-
режных Челнах 29-летняя моло-
дая мама перерезала вены свое-
му двухмесячному сыну, а по-
том попыталась покончить с со-
бой. В Москве 28-летняя женщи-
на выпрыгнула из окна 6-го эта-
жа с маленькой дочкой на руках. 
Такие сообщения стали появ-
ляться в новостных выпусках с 
пугающей частотой. Что это за 
страшная эпидемия? Молодые 
матери теряют материнский ин-
стинкт,  лишаются здравого смы-
сла? Кто-то считает этих  этих 
женщин чудовищами, а кто-то 
винит во всем послеродовую де-
прессию.

Понятие «послеродовая де-
прессия» в последнее время пе-
рестало быть сугубо медицин-
ским термином. Молодые жен-
щины, впервые ставшие мамами, 
растерянные и уставшие, начи-
нают сами ставить себе диагно-
зы.

— Нельзя все состояния списы-
вать на депрессию, — говорит ви-
це-президент Союза охраны пси-
хического здоровья, врач-психи-
атр Наталья Треушникова. — Это 
скорее проявление неуверенно-
сти в себе. Если женщине немно-
го помочь в бытовом плане, от де-
прессии не останется и следа.

По некоторым данным, с по-
добным состоянием сталкивает-
ся каждая вторая молодая мама.

Дело серьезнее, если постоян-
ными спутниками матери стано-
вятся эмоциональная нестабиль-
ность, подавленность, слезы без 
причины, быстрая утомляе-
мость, дурные мысли… Эти при-
знаки могут быть свидетельст-
вом депрессивного состояния. 
Однако, по словам Треушнико-
вой, женщины в таком состоянии 
обычно пытаются получить по-
мощь. Обращаются за поддер-
жкой к родным и друзьям, ищут 
информацию в Интернете, идут к 
психологу.

— Другое дело, когда речь идет 
о серьезном психическом забо-
левании, которое может развить-
ся на фоне резких гормональных 

изменений в организме родив-
шей женщины, — объясняет она. — 
Острое состояние может сопро-
вождаться галлюцинациями, 
сильными переживаниями, бре-
дом, неадекватными поступка-

ми. Обычно женщина не отдает 
отчета своим действиям и может 
пойти на отчаянный шаг. Хотя 
иногда к трагедии приводят и 
другие причины — алкоголизм, 
например.

Алкоголизм, бедность, неу-
строенность в жизни, помножен-
ные на общую социальную неста-
бильность и повышенную тре-
вожность в социуме, — все это мо-

жет в критический момент стать  
спусковым крючком и толкнуть 
внешне здорового человека на 
отчаянный шаг.

— Тяжелое психическое состо-
яние может развиться в течение 

нескольких часов, — предупре-
ждает Треушникова. — Соседи и 
родственники будут рассказы-
вать, что человек был абсолютно 
здоров и вдруг такая трагедия. 
Острое психическое состояние 
могут спровоцировать тяжелые 
жизненные обстоятельства, 
крайнее отчаяние.

Даже найдя логичное объя-
снение, принять то, что молодая 

женщина берет на руки  ребенка 
и шагает в окно, невозможно. По-
чему же просиходит такой сбой?

— Никакого сбоя. Женщина бе-
рет ребенка на руки и как бы за-
щищает его, а потом уже совер-
шает акт самоубийства. Как раз 
материнский инстинкт не позво-
ляет ей просто выбросить ребен-
ка, — объясняет врач-психиатр. — 
Хотя есть женщины, которым ма-
теринский инстинкт неведом. 
Они способны на равнодушное 
убийство своего ребенка. Но речь 
уже не о психологической про-
блеме, а об отсутствии у человека 
моральных и социальных норм.

Многие трагедии можно было 
бы предотвратить, если бы жен-
щины не оставались один на один 
со своим ребенком и с грузом от-
ветственности своего материнст-
ва. Чем кормить, лечить, как оде-
вать — десятки таких проблем. 
Она растеряна, а общество вме-
сто того, чтобы протянуть ей 
руку помощи, рассказывает с 
экрана телевизоров об отчаяв-
шихся мамах. Может, вместо это-
го стоит рассказать о том, как 
ценна человеческая жизнь и что 

человека можно спасти, просто 
выслушав его.

  — Нужно открывать больше 
«горячих линий» для молодых 
матерей, оказавшихся в трудной 
ситуации, подростков. Если на 
звонок отвечает психолог в 90 
процентах случаев трагедии 
можно избежать, — говорит Ната-
лья Треушникова.

Вчера депутаты ГД РФ для 
профилактики послеродовой де-
прессии предложили обязать 
детских медсестер наблюдать и 
за психическим состоянием 
мамы.

Продолжение темы Как распознать секту в Интернете

Секты в сетке
Владимир Петин

Н
овый тренд для де-
структивных сект — 
выход в Интернет и 
привлечение новых 
адептов из  числа 

пользователей социальных се-
тей, в основном молодежи. «Рос-
сийская газета» продолжает пу-
бликацию материалов о противо-
стоянии культам («Умный в гуру 
не пойдет» № 6882 от 26 января 
2016 г, «Кузя мне не товарищ» № 
6883 от 27 января 2016 г.) бесе-
дой с руководителем центра ин-
формационной безопасности 
Лиги безопасного Интернета Ни-
китой Медведевым.

Известные секты, свидетели Ие-
говы, неопятидесятники, выхо-
дят в Сеть. Какие новые инстру-
менты появляются в их руках?
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Прежде всего тар-
гетинговая реклама — определен-
ные услуги предлагаются пользо-
вателю на основе его интересов, 
сайтов, на которые он заходил, 
поисковых запросов. К примеру, 
ищет человек, как ему правильно 
написать бизнес-план, а реклама 
предлагает ему вступить в психо-
культ, который якобы может по-
мочь ему сделать бизнес успеш-
ным. К тому же Интернет позво-
ляет сектам работать индивиду-
ально с конкретным человеком. У 
него на страничке в соцсети ука-
зано, где он живет, чем интересу-
ется, телефон, скайп. Бери да об-
щайся. Расширяются возможно-
сти социальной инженерии. 
Предположим: «Вы играли в 
гольф, приходите к нам, у нас 
есть гольф-клуб, поиграем с ре-
бятами…» Так можно завлечь че-
ловека и потом попытаться сде-
лать его адептом каких-то идей.

И секты вовсю пользуются эти-
ми новыми «возможностями»?
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Все же пока боль-
шинство руководителей сект — 
люди старшего поколения, кото-
рые выросли без Интернета и не 
так хорошо разбираются в совре-
менных технологиях, как моло-
дежь. Но уже приходят гуру с но-
вым сознанием, они знают техно-
логии продвижения сайтов, СЕО-
оптимизацию (работа с сайтом 
для лучшего отображения в пои-
сковых системах), вирусные ме-
ханизмы. И я чувствую, что мы 
скоро получим кипу сект нового 
типа, которые будут распростра-
нять свои идеи онлайн.

По вашим оценкам, сколько сей-
час сект вышло в Интернет?
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: В Сети, конечно, 
появляются секты, которые су-
ществуют в реальном мире, и их 
становится все больше. В основ-
ном это неопятидесятники. Они 
создают красочные сайты, инте-
ресные группы в социальных се-
тях — все это рассчитано на при-

влечение молодежи, которая мо-
жет увлечься таким подходом. 
Точной статистики у меня нет, но 
исчислять такие секты можно 
тысячами. И существует относи-
тельно новое течение — появле-
ние культов, которых в реальном 
мире не существует. Члены этих 
сект не встречаются друг с дру-
гом, в их среде не распростране-
ны какие-то обряды. Они сущест-
вуют исключительно в онлайне. 
Таких сект на сегодняшний день 
около сотни.

Как же они набирают новых 
адептов, если не выходят в оф-
лайн?
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Они прикрепля-
ются к уже существующим ин-
формационным потокам. В част-
н о с т и  е с т ь  г р у п п ы  ( M D K , 
4chan), которые публикуют вся-
кие шуточки, демотиваторы — 
среди подростков это сейчас 
очень популярно. Секты созда-
ют похожие сообщества и в них 
начинают копировать эту ин-
формацию. Таким образом, на-
бирается, предположим, сто ты-
сяч человек. И уже этой публике 
пытаются предложить какие-то 

свои идеи. Конкретный пример 
— секта Бодхи — она направлена 
на развращение малолетних. В 
одной из своих групп («Промыв-
ка мозгов»), где 40 тысяч под-
писчиков, они время от времени 
рассказывают, что родители 
третируют детей, что на самом 
деле они изверги, что дети име-
ют право выбирать свое буду-
щее. Из огромной массы выде-
ляется некоторая группа, кото-
рая интересуется этими мысля-
ми. Им предлагается вступить в 
аналогичное сообщество, кото-
рое уже называется «Семья — 
это могила». Оно менее много-
численное, 6 тысяч человек, но 
это уже те люди, которые при-
частны какой-то идее. Финаль-
ный шаг — выделить из числа 
этих людей активных членов, 
которые готовы поддержать 
идею, предположим, развития 
сексуальности у детей. Так адепт 
попадает в еще меньшую груп-
пу, в которой сотня человек, но 
все они придерживаются абсо-
лютно деструктивных и марги-
нальных мыслей. Дети переста-
ют понимать своих родителей, 
они могут голыми пройти по 

улице, могут заниматься бес-
контрольными половыми акта-
ми с группой людей.

Онлайн-секты направлены толь-
ко на совращение детей? В чем 
еще проявляется их деструктив-
ность?
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Я привел лишь 
один пример, но встречаются со-
вершенно разные случаи. Спра-
ведливо сказать, что деструктив-
ные последствия для участников 
онлайн-сект такие же, как и для 
тех, которые существуют в ре-
альности. Секты нацелены на 
разрушение традиционных цен-
ностей, на разрушение норм мо-
рали. В конечном счете, у челове-
ка отключается критическое 
мышление, он не воспринимает 
логические доводы, перестает 
общаться со своими родными и 
близкими — единственными, кто 
его понимает, становятся другие 
адепты. 

Как «Лига безопасного Интерне-
та» борется с сектами в Сети? 
Обращаетесь ли вы в прокурату-
ру, чтобы закрывали такие груп-
пы, как, например, недавно, за-
крыли все группы зацеперов? 
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Это основной спо-
соб. Как только мы находим осно-
вание для того, чтобы закрыть ка-
кую-то группу, мы сразу же под-
аем информацию в прокуратуру. 
Наверное, в дальнейшем поста-
раемся как-то автоматизировать 
этот процесс. Есть и другие ла-
зейки. Например, если админи-
страция группы копирует чужие 
видеозаписи, мы подаем на них 
жалобу руководству социальной 

Сети. Еще один способ — мы обна-
руживаем сообщество какого-
нибудь гуру и создаем группу, ко-
торая бы разрушала его культ. 
Пытаемся пригласить людей, ко-
торые в этой секте, как-то заин-
тересовать их.

Какие могут быть основания для 
закрытия сектантского сообще-
ства?
НИКИТА МЕДВЕДЕВ: Все в рамках зако-
нодательства: детская порногра-
фия, пропаганда наркотиков, 
призывы к самоубийству, рекла-
ма алкогольной продукции, экс-
тремизм…

Но это работает не всегда? Ведь 
группы Бодхи, о которых вы го-
ворили, не закрыты.

НИКИТА МЕДВЕДЕВ: В самой группе 
очень аккуратно преподносится 
информация. Она знает все зако-
ны и понимает, что можно выкла-
дывать, а что нет. Если бы в них по-
явилась детская порнография, их 
бы тут же закрыли. Но можно на-
звать одно слово другим, дать 
ссылку на другой ресурс, на кото-
ром все рассказывается подробно. 
И таким образом обойти закон.

Секты создают красочные сайты, 
интересные группы в социальных 
сетях — это рассчитано на моло-
дежь.

Акцент

 Тяжелое психическое
состояние может развиться 
за несколько часов 
и привести к трагедии

Акцент

 Приходят гуру с новым созна-
нием, они знают технологии 
продвижения сайтов 
и вирусные механизмы

Секты прикинулись 
благотворительными НКО 
и ушли в Сеть — 
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1214832

ТУРНЕ Победитель шоу 
«Голос» иеромонах Фотий 
готовится к гастролям

«Боголепса» 
на эстраде 
не будет

Елена Новоселова

ИЕРОМОНАХ Фотий не будет брать псевдоним «Бого-
лепс», который ему придумали в родном Свято-Пафну-
тьевом Боровском монастыре, памятуя о том, что пою-
щий насельник попал в команду Григория Лепса. Об этом 
заявил победитель телешоу «Голос», рассказывая о гря-
дущих гастролях по России. Они начнутся 21 февраля и 
соберут на одной концертной площадке всех финалистов 
шоу. Турне — их главный приз. Напомним, что в январе 
СМИ писали: Фотий не получил благословения на га-
строли и на участие в Рождественском фестивале в Сочи.

Сам же иеромо-
нах объяснил все за-
нятостью на празд-
ничных рождествен-
ских богослужениях 
в своем монастыре: 
«Мне не запрещали 
участвовать в высту-
плениях. Во время 
концерта на Рожде-
ство на «Розе Ху-
тор», мне нужно 
было находиться в 

монастыре и петь в хоре, поскольку я певчий хора». Тогда 
же певец-монах сообщил, что к нему поступает много 
предложений. К примеру, его пригласили выступить вме-
сте с хором московского Сретенского монастыря.

Наставник Фотия на «Голосе» певец Григорий Лепс 
так прокомментировал ситуацию: «Я их понимаю. На 
все воля Божья. Церковь имеет полное право запретить 
или разрешить». 

Но вот теперь участие победителя «Голоса» в концер-
тах благословил сам митрополит Калужский и Боровский 
Климент. Кстати, именно вероятная концертная деятель-
ность Фотия смутила многих почитателей его таланта.

«Монашество — это все же уход от мира и от публично-
сти, если я не ошибаюсь. Для отца Фотия — искушение, 
которое он искусственно создал. Для чего, наверное, сам 
знает... Не монашеское это дело — песни на шоу петь», — 
писали одни. «Бог показывает правильный путь к искус-
ству. Искусство не было никогда грехом... Браво, батюш-
ка», — спорили с ними другие.

Сейчас в планах поющего иеромонаха выпуск музы-
кальных альбомов, один из которых будет с духовной му-
зыкой, а другой — с эстрадной. На второй диск, скорее 
всего, попадет и городской романс, который сочинил сам 
Фотий, а также песни, исполненные на «Голосе».

«Набираю репертуар, репетирую, запись альбомов 
пока не началась», — рассказал он журналистам.

Что касается «Боголепса», то, по словам иеромонаха, 
выступать под таким именем он не собирается. «Я счи-
таю, что это шутка, может, даже не очень прилично это 
звучит, немного даже кощунственно», — сказал он.

СКАНДАЛ Столовую 
для чиновников мэрии 
в Костроме закрыли из-за
нашествия тараканов

Из жизни 
насекомых

Анна Скудаева

СВЕРДЛОВСКИЙ районный суд Костромы по требова-
нию Роспотребнадзора закрыл за санитарные наруше-
ния на целый месяц столовую горадминистрации, сооб-
щает пресс-служба суда.

Поводом для санитарного расследования стала жалоба 
потребителя, который решил пообедать в кормившей чи-
новников столовой и обнаружил неприятных насекомых 
чуть ли не у себя под носом.

— В ходе проведения административного расследова-
ния установлено, что все производственные помещения 
столовой облюбова-
ли тараканы, — сооб-
щили в суде.

За выявленные на-
рушения представи-
тели Роспотребнад-
зора составили адми-
нистративный про-
токол, который на-
правили в суд. В над-
зорном ведомстве за-
явили, что наруше-
ния в столовой «со-
здают угрозу для жизни и здоровья людей».

По результатам судебного рассмотрения чиновничью 
столовую в качестве наказания за антисанитарию закрыли 
на 30 суток. Постановление суда в законную силу пока не 
вступило и может быть обжаловано.

Впрочем, голодными сотрудники костромской горад-
министрации все же не останутся. Необходимо отметить, 
что точки общепита открыты во многих административ-
ных зданиях, принадлежащих подразделениям костром-
ской мэрии, однако вопиющие нарушения санитарных 
норм были обнаружены лишь в одной из столовых.

Ранее Роспотребнадзор уже не раз наказывал приоста-
новкой работы на сроки от 15 до 90 суток костромские 
точки общепита. Причиной закрытия кондитерских, ре-
сторанов и кафе, как правило, становились санитарные на-
рушения.

Так, в одной из местных закусочных поймали поваров с 
грязными руками и без санитарных книжек, анализы так 
называемых смывов с их халатов показали присутствие 
бактерий группы кишечной палочки. 

На три месяца пришлось запретить и работу модного 
кафе на берегу Волги в Костроме, где из-за множественных 
санитарных нарушений во время празднования семейного 
торжества произошло массовое отравление посетителей.

ЦИФРА

50
ОБРАЩЕНИЙ 
с просьбой спасти близкого чело-
века из сетей онлайн-секты посту-
пает в Лигу безопасного Интерне-
та ежемесячно
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КАК ЭТО ПРОИСХОДИТ

Никита Медведев | Вот пример уже готового инструмента, которым могут поль-

зоваться сектанты. В какой-то момент в Сети модным стала шутка «ЦП в ЛС» — 

это сокращение от «Child porn в личных сообщениях» («За детским порно обра-

щайтесь в личные сообщения». — Прим. ред.) Я видел на аватарках (заглавные 

фотографии в соцсетях. — Прим. ред.) многих появлялись селфи с этой подпи-

сью. Среди них была буквально армия несовершеннолетних — кому-то казалось 

это очень смешным. Страшно то, что некоторым показалось смешным пойти 

дальше, и на запрос в личных сообщениях действительно отправлять свои обна-

женные фотографии или видео. Идея, которая вряд ли бы пришла им в голову без 

такого флешмоба. «Вирусность» подобных идей и последствия, к которым они 

могут привести, нельзя недооценивать.

КАК РАСПОЗНАТЬ СЕКТУ В СОЦИАЛЬНОЙ СЕТИ

В сообщениях группы часто встречаются слова «энергетика», «космос», «ло-

гос». Встречаются идеи буддистской направленности. Рассказы про йогу и вос-

точные практики. Это не очевидные признаки, но повод для того, чтобы обра-

тить особое внимание на эти группы. Группы, связанные с личностным ростом и 

с повышением мотивации, часто создаются психокультами. Они якобы направ-

лены на развитие личности. А на практике их последователи, бывает, сходят с 

ума и даже заканчивают жизнь самоубийством.

ЦИФРА

10%
МАТЕРЕЙ
страдают от послеродовой 
депрессии

«Боголепс» — это 
шутка, может, даже 
не очень приличная, 
это звучит немного 
даже кощунственно  

Модное кафе 
на берегу Волги 
из-за антисанита-
рии закрыли 
на три месяца

КСТАТИ 
В монастыре 30-летний Виталий Мочалов живет уже 
10 лет. Родился в Горьком. Школу по классу фортепиано 
закончил, а вот музыкальное училище не успел: семья 
переехала в Германию. В 20 лет решил уйти в монастырь 
и переехал в Боровск Калужской области. 
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КИНО В прокат выходит 
документальный фильм  
«Большой Вавилон»

Большой — экран 

Сусанна Альперина

В ПРИНЦИПЕ, название неигрового фильма, кото-
рый с 4 февраля появится в наших кинотеатрах в огра-
ниченном прокате, можно было бы написать и так: 
«Большой». Вавилон». Тогда сразу же стало бы ясно, 
что главный герой этой картины — Большой театр, и, со-
ответственно, Его Величество Балет –— про оперу в 
фильме не говорится. Когда смотришь фильм Ника 
Рида «Большой Вавилон», то кажется порой удивитель-
ным, как ведущие солисты и руководство Большого те-
атра пошли на такое сотрудничество. Но то, что они 
сделали это — только добавило им положительных оч-
ков. Потому что одно дело, когда вокруг Большого хо-
дят слухи, другое — когда люди из закрытого театраль-
ного мира рассказывают сами о себе и том, что их окру-
жает. Недаром генеральный директор Первого канала 
Константин Эрнст принял решение почти сразу же по-
сле проката поставить фильм в эфир, в прайм-тайм. Это 
произойдет уже весной, скорее всего в марте, но пока 
точной информации о показе нет. Между тем, фильм за-
служивает, чтобы его посмотрели на большом экране. 

В картине есть 
кадры с репетиций, 
с собраний труппы, 
с заседаний Попе-
чительского совета. 
Документалисты 
получили в своей 
работе карт-бланш, 
и, нужно сказать, 
весьма умело этим 
воспользовались. В 
фильме много недосказанностей. Есть и откровенные 
банальности типа фраз «Век артиста балета короток». 
Но самое большое ее достоинство — попытка предста-
вить театр без грязи, без фальши, без лукавства. В 
фильме, как демон Большого, показан осужденный за 
нападение на Сергея Филина Павел Дмитриченко. В 
нескольких штрихах проступает вся биография экс-
премьера Большого театра Николай Цискаридзе. А 
зрителю дается возможность делать при этом уже 
свои выводы.

Обозреватель «РГ» позвонила продюсеру и сорежис-
серу фильма Марку Франкетти, который сейчас уже за-
нят съемками нового фильма - про мафию в мире. 

Марк, как вы добились того, чтобы Большой театр по-
шел сотрудничество. Сейчас Валерий Тодоровский 
снимает фильм, где фигурирует Большой театр. И у 
него были сложности в переговорах с руководством 
театра.
МАРК ФРАНКЕТТИ: Я знаю, что съемочной группе Валерия 
Тодоровского было сложно, но доступ они в конце кон-
цов получили. Не то чтобы мы как-то круче. Просто 
съемки художественного кино сложнее, чем докумен-
тального. Мы получили доступ, потому что сразу смогли 
найти общий язык с руководством театра. Для них ока-
залось важным то, что мы сразу же сказали: это не 

фильм для телевидения, а большое кино, которое будет 
сниматься в течение сезона. И что это не только новост-
ной сюжет, а серьезный фильм. Единственным условием 
руководства было, чтобы мы снимали справедливо и без 
предвзятой позиции. Критики они не боялись.

Но вот они посмотрели фильм — он получился острый. Не 
было у них желания цензурировать?
МАРК ФРАНКЕТТИ: Не было. Они с самого начала знали, что 
мы снимаем фильм не о балете и искусстве, но о театре 
и жизни. Мы сами решили показать Владимиру Урину 
картину, поскольку все было на доверии и нам это каза-
лось правильным. Реакция была, что да, иногда фильм 
сложно смотреть. Но что это справедливо, и мы не отне-
слись предвзято. Руководство посчитало, что мы суме-
ли показать удивительную любовь, которая есть у арти-
стов к театру. Конечно, они хотели, чтобы в фильме 
было меньше уделено времени нападению на Сергея 
Филина. Но когда мы начали работу над фильмом, мы 
тоже думали, что будем об этом меньше говорить. Одна-
ко потом стало понятно, что и для каналов HBO, и для 
BBC, с которыми мы сотрудничали, это важно. История 
сама по себе такая драматическая, они хотели чуть 
больше знать об этом скандале. 

В фильм вошла малая часть отснятого материала. Что 
осталось за кадром?
МАРК ФРАНКЕТТИ: Мы снимали потрясающего Юрия Григо-
ровича. Но решили, поскольку он был ключевой фигурой 
в прошлом, а мы рассказываем о том, что в театре сей-
час, то не включили эти материалы в фильм. Но это всег-
да так. Мы отсняли 140 часов материала, а из этого нуж-
но было сделать 85 минут. Это нормально.

А почему именно эти балерины остались в кадре, а не 
другие?
МАРК ФРАНКЕТТИ: Выбор для нас очень прост: человек интере-
сен и умеет рассказать. Я считаю, что нам очень помогло то, 
что мы не балетные люди и не эксперты в этой области. Мы 
не брали во внимание, крутая ли это балерина, солистка 
она или прима. Настя Меськова очень искренне говорит. 
Мария Александрова — тоже. Ее линия — когда она верну-
лась в театр после серьезнейшей травмы. 

Премьера В Электротеатре Станиславского за одну ночь показали 
три «Чайки»

Отчего вы ходите 
в черном?
Зоя Апостольская

В 
Электротеатре Ста-
ниславского — «Теа-
тральная бессонни-
ца». Всю ночь давали 
«Чайку». Но не одну, а 

три. На крыло эту стаю постави-
ли три режиссера, поделившие 
четыре акта пьесы с «захле-
стом»: Юрий Муравицкий взял 
первый и второй акты, Юрий 
Квятковский — второй и третий, 
а Кирилл Вытоптов — третий и 
четвертый. Вообще главный 
рефрен этого действа — «повтор, 
еще повтор».

На афише-логотипе надпись — 
«Новые формы». Слова перечер-
кнуты красным крест-накрест: в 
форме чайки.  Старый символ, 
достойный нового занавеса. Если 
бы на этом спектакле он был. 

Этот театр начинается с под-
иума. На него Юрий Муравицкий 
выпустил персонажей пьесы. Ре-
альное дефиле — рифленые ткани, 
четкие линии, архитектурный 
крой. Здесь фраза Медведенко, 
обращенная к Маше: «Отчего вы 
всегда ходите в черном?» — теря-
ет смысл. Здесь этот вопрос мож-
но задавать каждому. Спектакль 
haute couture режиссер кроил по 
современным лекалам — не всег-
да и не всем удобным, но модным.

Общество потребления, един-
ственная цель которого попасть 
на тусовку, а там и в объектив 
светского фотографа — вот она че-
ховская история амбиций по Му-
равицкому. Режиссер говорит: 
«Люди — модели, они носят пла-
тья, как реплики». И на подиуме, 
само слово «реплика» приобре-
тает уже не театральный смысл — 
воспринимается не как «слова 
актера», а как «копия, повтор».

Треплева тут играют режиссе-
ры — в спектаклях друг у друга. 
Что создает проницаемое твор-
ческое пространство — каждый 
режиссер видит, что делает дру-
гой. И не просто видит, а прини-
мает активное участие. Квятков-
ский играет у Муравицкого, Му-
равицкий — у Вытоптова, а Вы-
топтов — у Квятковского.

Правда, у Квятковского эту 
роль по очереди примеряют все — 
и те, кто сейчас находятся на сце-
не-подиуме, и те, кто в зале, на 
«пуфике запасных». Точно так же 
между ними «гуляют» и осталь-
ные роли — только и успевай сле-

дить, кто кем сейчас станет. Про-
граммка не помогает — в этой 
«Чайке», в отличие от двух дру-
гих, нет распределения, просто 
указан список актеров. Причем, 
поначалу есть эффектные под-
сказки: персонажи, перевопло-
щаясь,  надевают накладные ко-
стюмы, как бумажные куклы - бу-
мажные туалеты.

Персонажи меняются полами 
и ролями. Даже спорят, кто из 

них настоящая Нина Заречная, 
стоя перед трапом самолета, вы-
летающего в Москву. «Победи-
тельница» вскарабкается по 
нему и будет висеть на самом 
верху в позе чайки, пронзитель-
но покрикивая. Трап надувной, 
аварийный. Уходящий в никуда.

Аварийно-спасательное обо-
рудование, черное, надутое и не-
уместное, на сцене-подиуме вну-
шает ощущение катастрофы. 

Здесь все потерпели крушение, 
каждый спасается, как может. Но 
это уже совсем другое кино, при-
чем, в прямом смысле: подмост-
ки стремительно превращаются 
в съемочную площадку — и вот 
уже в кадре иная условность. 
Здесь уже любой повтор стано-
вится обязательным — как дубли 
на съемочной площадке.

Опыт освоения пьесы «Чай-
ка» Электротеатром Станислав-
ского» продолжил Кирилл Вы-
топтов. Закольцевал историю ви-
зуально-идеологически – вернул-
ся к гламуру из первой постанов-
ки. Уже не стильному, а китчево-
му. Подиум стал стойкой ночного 
бара, увенчаной письменным 
столом с зеленой лампой.

За столом – чеховский Тре-
плев (Муравицкий). За стойкой – 
Элвис Пресли, Владимир Ленин, 
Альберт Эйнштейн, Эмми Уайн-
хаус. Нина Заречная в образе Мэ-
рилин Монро. После разговора с 
ней Треплев просто ложится на 

письменный стол (это уже стол 
прозекторский).

Компания культовых  покой-
ников затягивает монолог Зареч-
ной: «Люди, львы, орлы и куро-
патки, и рогатые олени…» Ритм 
меняется и слова обретают иной 
смысл. Это уже не пьеса в пьесе, а 
молебен. За упокой. Для красоты 
и ясности картины не хватает 
«людей в черном» из первой вер-
сии «Чайки». Так можно было бы 
ходить по кругу бесконечно.

Все три спектакля — как по-
пытка заглянуть в самих себя се-
годняшних. Удачна или нет по-
пытка? Чеховский Треплев ведь 
тоже пытался высказаться язы-
ком, для него современным. И 
этих «Чаек» — точно можно ска-
зать, поставили не рутинеры. И в 
этом смысле Чехов может быть 
покоен.

КНИГИ Вышел 
новый роман 
Орхана Памука

ЗАЧЕМ 
ПОДНИМАЮТ 
БУЗУ

Антон Секисов

В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «Иностран-
ка» выходит роман писателя ту-
рецкого происхождения Орхана 
Памука  «Мои странные мысли». 
Это история жизни и ежеднев-
ных размышлений торговца бу-
зой и йогуртом из Стамбула дли-
ной почти в 600 страниц. Зовут 
его Мевлют Караташ, а буза — это 
очень слабоалкогольный напи-
ток из проса. 

Пожалуй, звучит не особенно 
интригующе. Во всяком случае 
немедленного желания хватать-
ся за роман, чтобы узнать, что 
там за размышления у этого тор-
говца бузой, не возникает. Отли-
чаются ли они чем-то принципи-
альным от торговца булгуром? А 
точно ли нам нужно читать об 
этом толстый роман? 

Но все-таки это новая книга 
одного из главных писателей 
современности, нобелевского 
лауреата. Российскому читате-
лю Памук знаком как раз по из-
вестной «нобелевской серии» 
«Амфоры», в которой вышли 
его лучшие вещи — «Снег», 
«Меня зовут Красный», «Дом 
тишины» и другие.  Решения но-
белевского комитета часто вы-
зывают споры, да и в случае Па-
мука без политической подо-
плеки не обошлось, но все же 
талант Памука едва ли вызыва-
ет у кого-то сомнения, и понят-
но, что писатель такого масшта-
ба вряд ли позволит себе напи-
сать большой роман ни о чем. 

А сюжет вкратце такой: Мев-
лют, приехавший с отцом в 
Стамбул из Анатолии, с ранних 
лет помогает торговать отцу, он 
учится и бросает лицей, влю-
бляется и крадет невесту — 
хотя, как выясняется, не ту, что 
хотел, заводит семью, открыва-
ет свою лавку, ссорится и ми-
рится с двоюродными братья-

ми, гуляет по городу, и каждый 
вечер, несмотря ни на что, тор-
гует бузой. Сменяются власти, 
коммунисты и националисты 
режут друг друга на улицах, 
старые дома рассыпаются, 
строятся новые, а он все ходит с 
бидонами и кричит «Буза! Све-
жая буза». Как раз во время 
этих хождений странные мыс-
ли приходят Мевлюту в голову. 
Он может размышлять, только 
когда шагает.

Хотелось бы избежать спой-
леров, но, говоря откровенно, 
ничего такого уж странного в его 
мыслях нет. Он думает, к приме-
ру, о том, что ночной Стамбул 
напоминает ему призрачный 
лес, что тени деревьев в некото-
рых кварталах шевелятся, даже 
если совсем нет ветра, а бродя-
чие собаки становятся нахаль-
нее, если сломаны уличные фо-
нари, и все в таком духе. 

Но важней его странных (или 
не очень странных) мыслей то, 
что ходить вместе с Мевлютом 
по вечерним стамбульским 
улочкам весьма приятно. Роман 
читается очень легко, хотя и 
нельзя сказать, что на одном ды-
хании: все-таки дыхание боль-
шой прозы всегда глубокое, и ни-
какой спешки не терпит. Хотя 
есть и в романе страсти, и бурно 
переплетающиеся, в лучших тра-
дициях мыльных опер, любов-
ные линии, но в общей укачива-
ющей интонации романа они 
воспринимаются тоже плавно, 
как что-то не очень значитель-
ное и переменчивое в бесконеч-
ном жизненном море торговца 
бузой. Люди меняются перед 
Мевлютом, как и стамбульский 
ландшафт, да и сам Мевлют ме-
няется сотни раз, его горе и радо-
сти ничего не значат, они, как и 
все другое, приходят и уходят, а 
что остается, так это все та же са-
мая буза. Свежая буза, разноси-
мая простым турецким торгов-
цем, у которого в голове черт 
знает что творится. 

Пожалуй, чтобы это прочув-
ствовать, а не просто понять, сто-
ит прочесть 600 страниц текста.

Что время делает с людьми: 
в Электротеатре Станиславского 
персонажи чеховской «Чайки» — 
будто модели на подиуме.

Акцент

 Персонажи меняются полами 
и ролями. Даже спорят, кто из 
них настоящая Нина Заречная, 
стоя перед трапом самолета, 
вылетающего в Москву

Мы снимаем фильм 
не о балете 
и искусстве, 
но о театре и жизни  

Важней его странных мыслей то, 
что ходить вместе с главным геро-
ем романа по вечерним стамбуль-
ским улочкам весьма приятно. 

Руководство  Большого  посчитало,  что авторы сумели пока-
зать удивительную любовь, которая есть у артистов к театру.

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3709
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ГАСТРОЛИ Пьер Ришар обещал крымчанам приехать к ним, но не смог

Пьер еще сыграет в Крыму
Александр Нечаев

Ф
ранцузского актера поклон-
ники смогут увидеть в спек-
такле «Пьер Ричард III» в 

ближайшие выходные на сцене БКЗ 
«Космос». Перед московской пре-
мьерой постановки актер встре-
тился с российскими журналиста-
ми. «Спектакль, который я привез 
— это завершающая часть трилогии 
обо мне, актере Пьере Ришаре. И 
это мой самый любимый спек-
такль. Он о дорогих мне людях и со-
бытиях. Истории, наверное, пока-
жутся невероятными и невозмож-
ными. Но у меня есть партнер во 
время спектакля, который не даст 
соврать, — это киноэкран... 

Перед приездом в Москву вы 
объявили об отмене гастролей 

в Крыму, которые планирова-
лись в середине февраля, пото-
му что украинский МИД преду-
предил, что закроет вам путь на 
Украину. 
ПЬЕР РИШАР: Это меня очень рас-
строило. Я актер, художник, 
поэт, уж простите за претенци-
озность. Меня не интересует по-
литика, я о ней вообще не думал, 
когда соглашался на гастроли в 
Крыму. Я езжу к зрителю, а не к 
политическим деятелям, с кото-
рыми, кстати, никогда не встре-
чаюсь. Я не могу поддерживать 
или осуждать что-либо, к чему 
не имею отношения. Но в этой 
истории слишком много поли-
тики. Я по-прежнему хочу сыг-
рать спектакль в Крыму. Но в та-
кой ситуации решил этот во-
прос отложить.

В Россию вы приезжаете с завид-
ным постоянством. Что вас здесь 
так привлекает?
ПЬЕР РИШАР: Во всех городах России, 
куда я приезжаю, меня знают. И, 
не побоюсь этого слова, любят. 
Мне кажется, я знаю Россию луч-
ше, чем некоторые россияне. По-
бывал во Владивостоке, Мурманс-

ке, Екатеринбурге, Самаре, Уфе, 
всю Сибирь проехал. И это взаим-
ная любовь.

Быть может, у вас есть предложе-
ния поработать с кем-нибудь из 
наших режиссеров?
ПЬЕР РИШАР: Я уже почти 30 лет бы-
ваю в России и все время слышу 

от режиссеров и продюсеров, 
как они хотят, чтобы я сыграл у 
них. Я всегда отвечаю: «С радо-
стью, присылайте сценарии!» 
Но дальше разговоров дело про-
двинулось только у Сергея Соло-
вьева — он предложил мне инте-
ресную роль, а потом, кажется, 
возникли проблемы с финанси-
рованием проекта. Но я всегда 
готов. С удовольствием сыграл 
бы у Никиты Михалкова. Да и 
молодые режиссеры у вас есть 
замечательные — к сожалению, 
не помню имен. Но на фестива-
лях бывало, когда я смотрел 
кино молодого российского ре-
жиссера и думал, что хотел бы с 
ним поработать.

Есть роли из русской классики, 
которые вы примеряли на себя?
ПЬЕР РИШАР: Знаете, я не думаю, что 
успешно справился бы с ролью 
русского. Моим единственным 
условием работы с российским 
режиссером было бы: я должен 
играть француза. Но классика — 
другое дело. Думаю, мне бы уда-
лась роль Шарикова из «Собачье-
го сердца». Всегда мечтал сыграть 
собаку.

Ваш давний приятель Жерар Де-
пардье получил российское граж-
данство. У вас подобных мыслей 
не возникало?
ПЬЕР РИШАР: Я уважаю Жерара и его 
решение, на которое у него были 
свои причины. Не то чтобы этих 
причин не было у меня, но у нас с 
Депардье все-таки очень разные 
ситуации. Я человек семейный, у 
меня есть жена, дети, внуки… И 
вся эта жизнь сосредоточена в Па-
риже. Для меня родина там, где 
находятся близкие мне люди. Не 
могу себе представить, что живу 
где-либо, кроме страны, в которой 
родился.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
www.rg.ru/cultureГастроли Ришара в Москве продлятся до 7 февраля, после чего он отправится со своим моноспектаклем в Питер и Минск.
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Акцент

 Я по-прежнему хочу сыграть 
спектакль в Крыму. 
Но в такой ситуации решил 
этот вопрос отложить
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Виктор Зинчук представит новую программу

Бах с электрогитарой
КИНО В прокат выходит фильм «В центре внимания»,
номинированный на шесть «Оскаров»

Новое следствие ведут 
знатоки Александр Алексеев

Х
ороших гитаристов в Рос-
сии много. И, конечно, 
определить, кто из них 

самый лучший, невозможно. 
Музыка ведь не спорт, голами и 
секундами не измеришь…  Од-
нако по запредельной технике 
игры, виртуозности исполне-
ния, широте репертуара и по 
тому, что его мастер-классы на 
видео не достать днем с огнем, — 
преобладает мнение, что луч-
ший все-таки Виктор Зинчук. В 
его арсенале сразу 25 гитар, 
среди которых: и самые крутые 
электрические, и лютневая, и 
даже ситар…

А еще он — редкий российский 
лидер-гитарист, который имеет 
научную степень и дает мастер-
классы в Европе. Вот и к презента-
ции своего нового альбома в Мо-
скве Зинчук только-только вер-
нулся из Италии. После Москвы 
Зинчук отправится с гастролями в 
Петербург, Тверь и другие города. 
А завершится тур опять в Москве, 
в Светлановском зале междуна-
родного Дома музыки.

Решили обкатать «Триумф гита-
ры» в Европе и лишь потом сыг-
рать программу в Москве?
ВИКТОР ЗИНЧУК: Нет, в этот раз я в 
Италии не выступал. Меня при-
гласила Русская православная 
церковь, а люди из нашей диа-
споры предложили выступить в 
Турине, Бергамо и Милане в мае. 
В этих городах живут россияне, 
белорусы, украинцы, молдаване. 
Всех их объединяет наша Рус-
ская православная церковь, мо-
жет, и поэтому живут они там 
дружно, на загляденье. Но на 
мои концерты ходят не только 
бывшие соотечественники. Не-
давно шел по улице Турина, а за 
мной погнался человек и кричит 
по-английски: «Зинчук! Зайдите 
ко мне в магазин и купите смо-
кинг. Он же вам пригодится для 
концертов!»  

Альбом «Триумф гитары» вы за-
писывали лет шесть. Оттого, что 
классика — не терпит суеты?
ВИКТОР ЗИНЧУК: Эта музыка требует 
большего времени, самоотдачи и 
большего погружения в матери-
ал. Тем более, что я играю произ-
ведения, которые были изна-
чально написаны не для гитары. 
И часто слышу их по-своему... 

Легко ли вам далась столь резкая 
смена репертуара?
ВИКТОР ЗИНЧУК: Бывает, я сокру-
шаюсь, что очередная «Песня 
года» снимается без моего 
участия. И что меня не 
крутит «Русское радио». 
Хотя у меня есть вариа-
ции на тему цыганоч-
ки, — это же очень рус-
ское! Нет, говорят, 
инструментальная 
музыка — не формат. 
Хотя зрителям нра-
вится. Целое поко-
ление вырастает, 
не зная, кто такие 
Брамс и Шуберт. 
И что Паганини 
играл и на скрип-

ке, и на гитаре. Я теперь 
сам веду концерты, рас-
сказываю. Восстанавли-
ваю справедливость. А то, 
что я играю эти произведе-
ния на гитаре, новому по-
колению как раз очень по-
нятно, поскольку им нра-
вится этот инструмент.

Многие артисты получают 
внушительные гонорары 
на корпоративах, днях ро-
ждения фирм или город-
ских праздниках… Прежде 
вы тоже писали песни, 
пели.  Но потом перестали, 
лишившись возможности 
зарабатывать на корпорати-
вах. Не жалеете об этом?
В И К ТО Р  З И Н Ч У К :  В рок-музыке 
энергетика тратится так: тебя 
трясет, ты понимаешь, что ка-

ждая нота, каждый удар барабан-
щика — это как удар Луны об Зем-
лю. Сосредоточенность должна 
быть огромная. И конечно, ка-
ждую ноту надо вытягивать изну-
три. Если ты сам разрываешь 
себя на клочья, то только тогда 
гитара станет тебе повиноваться. 
А ты сможешь вызывать сильней-
шие эмоции зала… Сейчас, в 

моей новой музыке, энергетика 
тратится точно также. Но уже на 
осмысление каждой ноты. 

Почему я перестал петь? Ког-
да гитарист играет, то очень важ-
но его внутреннее напряжение. 
Важно, чтобы от эмоций у тебя 
буквально все жилы сводило! Но 
при этом вокальные связки нем-
ного зажимаются. Поэтому соче-
тать пение и гитару нелегко. 
Концерт пройдет 7 февраля, в вос-
кресенье. Москва, Yotaspace. 
Начало в 20.00

Александр Нечаев

Н
а протяжении всего хро-
нометража этой картины 
в лицо зрителю размаши-

сто летят факты, связанные с 
громким скандалом десятилет-
ней давности.

В начале 2002 года в Бостоне 
журналисты газеты Boston 
Globe опубликовали сенсацион-
ное расследование, сплошь со-
стоящее из доказанных фактов 
педофилии в местных католиче-
ских церквях. Из этого рассле-
дования стало известно, что как 
минимум 87 священников в го-
роде регулярно принуждали де-
тей к сексуальным контактам. 
Но самым поразительным мо-
ментом этого расследования 
стала осведомленность верхуш-
ки католической церкви о том, 
что любовь священников к несо-
вершеннолетним прихожанам 
носила отнюдь не невинный ха-
рактер. Бостонскому кардиналу 
Бернарду Лоу десятилетиями 
поступали жалобы на домога-
тельства. Но Лоу их покрывал. 
Уличенных священников просто 
переводили в другой приход. Ко-
личество жертв педофилов в су-
танах в одном только Бостоне 
превысило тысячу человек.

История вышла столь гром-
кая, а репутационные потери 
Ватикана столь катастрофичны-

ми, что даже удивительно, по-
чему кинематограф добрался 

до этого скандала лишь десять 
лет спустя. С другой стороны, 
может, оно и к лучшему. Собы-
тия тех лет отстоялись, и неко-
торые вещи видны чуть отчет-
ливей.

Режиссер фильма «В центре 
внимания» Том Маккарти 

делает акцент на этом 
в финале. Многие, 
вероятно, помнят, 
что Ватикан в итоге 
расплатился налич-
ными — жертвы педо-

филов получили де-
нежные компенсации. 
Но вот сами насильни-

ки наказания — во 
в с я к о м  с л у ч а е 

того, о котором 
и з в е с т н о  п у -
блично, — избе-
жали. Из филь-
ма Маккарти 
понятно, что 

иных еще и поощрили. Тот са-
мый кардинал Лоу после Босто-
на назначен  в римскую церковь 
Санта Мария Маджоре, второй 
по значимости католический 
собор после базилики Святого 
Петра.

В картине есть эпизод, когда 
одна из журналисток Boston 
Globe случайно сталкивается 
лицом к лицу со священником, 
которого она подозревает в рас-
тлении малолетних. Он и не пы-
тается избежать неприятной бе-
седы, а начинает радостно вы-
кладывать — мол, да, было, но ка-
кое ж это насилие: просто лю-
бил дурачиться с детьми.

В другом эпизоде журнали-
сты выясняют, как именно руко-
водители церкви объясняли пе-
ревод педофилов в другие епар-
хии. Оказывается, выработан 

код для своих — в церковных 
бюллетенях, отслеживающих 
назначения, педофилия фигури-
ровала как «выход на больнич-
ный». Подобных примеров за-
предельного цинизма в фильме 
выше крыши, и от большинства 
волосы на голове встают дыбом. 
Единственно возможной реак-
цией зрителя становится ис-
кренняя ярость — еще и оттого, 
что каждый факт из фильма за-
документирован и действитель-
но имел место.

Маккарти никогда не слыл 
большим художником, его ре-
жиссерской нишей всегда была 
прямолинейная социально-пу-
блицистическая проблематика. 
И в этой картине метод режиссе-
ра, пожалуй, как никогда конге-
ниален материалу, про который 
он снимает кино.

«В центре внимания» — это не 
про пресловутое искусство 
кино, не про киноязык и изыски 
режиссуры.  Маккарти укоряют 
примитивом (даже на фоне од-
ного из основных конкурентов в 
борьбе за «Оскар», также осно-
ванной на реальных событиях, 
публицистичной и безыскусной  
«Игры на понижении», — методы 
его фильма совсем уж простец-
кие), но этот примитив был, ка-
жется, частью плана.

Это кино в первую очередь 
сосредоточено на рутинной ра-
боте журналистов, которые пи-
шут, быть может, не самые выда-
ющиеся по литературным дос-
тоинствам тексты, зато от ре-
зультатов их работы часто вну-
три все переворачивается, — а 
мир становится немного лучше.

Маккарти пытается напом-
нить, что у кино может быть ров-
но такая же функция — качест-
венной публицистики, ставящей 
острые вопросы и дающей выве-
ренные ответы.  Эта точка зре-
ния, конечно, может быть назва-
на спорной, но и она ведь имеет 
право на существование.

В арсенале виртуоза Зинчука сразу 
двадцать пять гитар — и самые кру-
тые электрические, и лютневая, и 
гитара-ситар, и еще множество 
других. Играй не хочу.

Акцент

 Режиссер пытается напом-
нить, что кино, как и публици-
стика, может ставить острые 
вопросы и давать ответы

Акцент

 Вырастает поколе-
ние, которое не знает, 
что Паганини играл 
не только на скрипке, 
но и на гитаре

Премьерный цикл «Юрий Лотман. 
«Пушкин и его окружение» — на 
канале «Россия К» с 9 по 11 февра-
ля в 15.10 и 23.50.
10 февраля — День памяти Александра 

Сергеевича Пушкина. К этой дате — 

премьера цикла «Юрий Лотман. «Пуш-

кин и его окружение», который выхо-

дит в рубрике «Выдающиеся деятели 

культуры». 

Цикл выходит на канале со 2 февра-

ля этого года и продолжается две не-

дели. Но по замыслу — его поставили 

в эфир именно потому, что отмечает-

ся дата, связанная с великим рус-

ским поэтом. С внезапным уходом 

Пушкина 10 февраля 1837 года «сол-

нце нашей поэзии закатилось!». 

«Если бы жил он дольше, может 

быть, явил бы бессмертные и вели-

кие образы души русской, уже по-

нятные нашим европейским бра-

тьям, — произнес в своей речи «Пуш-

кин» Федор Достоевский. — Привлек 

бы их к нам гораздо более и ближе, 

чем теперь, может быть, успел бы им 

разъяснить всю правду стремлений 

наших, и они уже более понимали бы 

нас, чем теперь, стали бы нас преду-

гадывать, перестали бы на нас смо-

треть столь недоверчиво и высоко-

мерно, как теперь еще смотрят. Жил 

бы Пушкин долее, так и между нами 

было бы, может быть, менее недора-

зумений и споров, чем видим теперь. 

Но бог судил иначе…»

Литературовед, культуролог и семио-

тик Юрий Лотман рассказывает о вели-

ком поэте через отношение к нему его 

современников. Герои первых выпу-

сков — император Александр I, лицеи-

сты, окружавшие поэта в юные годы, 

семья Тургеневых и дальние родствен-

ники знаменитого писателя, талантли-

вые и образованные люди, верой и 

правдой служившие своему Отечест-

ву. На неделе с 8 февраля рассказ 

Юрия Лотмана будет посвящен Алек-

сандре Россет-Смирновой (9 февра-

ля), одной из самых интересных жен-

щин пушкинской эпохи, дружбой с ко-

торой были связаны практически все 

замечательные люди того времени; 

графу Федору Толстому (10 февраля), 

которого прозвали Американцем, — он 

был сначала злейшим врагом поэта, а 

впоследствии стал одним из его бли-

жайших друзей.

Историческая драма «Последняя 
дорога» Леонида Менакера, 10 фев-
раля в 11.15 и 0.20.
…Январь 1837 года. В высшем свете 

Петербурга бурно обсуждается се-

мейная жизнь камер-юнкера и поэта 

Пушкина. Распространяются сплетни 

о связи супруги поэта Натали с прием-

ным сыном голландского посланника 

Геккерна — Жоржем Дантесом. Же-

нитьба Дантеса на родной сестре На-

тали Екатерине не прекращает скан-

дал. Пушкин стремится к дуэли: для 

него это последний, единственно воз-

можный способ оградить себя и Ната-

ли от унижения. В ролях: Александр 

Калягин, Ирина Купченко, Иннокентий 

Смоктуновский, Андрей Мягков и др.

Дети ворона: 1938 год. Юлия 
Яковлева. — М.: Самокат
Самые сложные вещи детям проще 

всего объяснить через игру. В литера-

туре  — через сказку. Этим приемом и 

воспользовалась журналист Юлия 

Яковлева, написав книгу «Дети воро-

на» — первую из цикла «Ленинград-

ские сказки». Произведение основа-

но на семейной истории автора.

Начинается здесь все очень реали-

стично и в лучших традициях детской 

литературы. Хотите опасность — она 

есть. Шурка и Валька подкладывают 

на рельсы гвозди, монетку и гайку и 

ждут, когда проедет поезд. Поезд с 

дребезжащими замками промчится 

быстро, а из щелей вагонов на ребят 

посмотрят человеческие глаза... На 

железную дорогу ходить вообще за-

прещено родителями. Да и от Вальки 

одни неприятности. Но все это мело-

чи по сравнению с тем, что дальше 

придется преодолеть Шурке. Это Ле-

нинград времен Большого террора и 

эта сказка — быль. «Так вот что значит — 

не боятся, — думал Шурка. — Это зна-

чит очень-очень боятся, но все равно 

идти вперед, только вперед». 

Хотите тайну — и она найдется. Одна-

жды ночью Шурка услышит, как в со-

седней комнате, где спят папа, мама и 

младший братик Бобка, начнется суе-

та, а на утро окажется, что папа спеш-

но уехал в командировку… Вот только 

соседи по коммунальной квартире на-

перебой шепчут, что его забрал Чер-

ный Ворон… Через день также неожи-

данно пропадает мама и Бобка, а Шур-

ку и его сестру Таню соседи просто вы-

гонят из дома. Если бы не таинствен-

ный шкаф с одеждой, через который 

нужно было пройти, чтобы попасть во 

вторую комнату, «спрятавший» брата 

с сестрой, то и их утащила бы эта 

страшная птица. Что за Черный Ворон, 

которого так боятся соседи? Кто ска-

жет, где его искать? Здесь начинается 

другой жанр — магический реализм. 

«— Товарищи вороны! Я постараюсь 

вас не задержать. (Ну что за чушь! — 

пронеслось в голове. — Что я несу?» Но 

отступать было поздно.) Видите ли, на-

шего папу забрал Черный Ворон. И мы 

его разыскиваем. Не знаете ли вы, где 

бы мы могли его найти?

Вороны опять переглянулись.

— Знаем, — ответила вторая ворона.

Шурка от изумления и ужаса уткнулся 

лицом в пальто сестры. Таня обняла 

брата.

— Не будете ли вы так любезны сказать 

нам, где он? — спросила она.

— Не будем, — сухо отрезала первая во-

рона.

— Поч-ч-чему?

— Потому что ваш интеллект значи-

тельно уступает нашему, — охотно 

объяснила ворона. — Вы нам неинте-

ресны. Мы имеем дело только со свои-

ми. Пойдем, дорогая». 

Противостояние добра и зла — и это, 

пожалуйста. Птицы здесь будут раз-

ные и все говорящие, они — как отра-

жение разных человеческих типов: 

глуповатые и всего боящиеся воро-

бушки, свободолюбивые чайки, са-

мовлюбленный лебедь. Крысы станут 

помощниками-проводниками в тем-

ных и страшных коридорах. А у стен 

появятся настоящие уши, которые бу-

дут крутиться и вертеться в разные 

стороны, чтобы не упустить ни одного 

словечка. Люди поделятся на види-

мых и невидимых, вторыми станут не-

признанные системой. 

И как тут не вспомнить строки из «Рек-

виема» Ахматовой: «Перед этим го-

рем гнутся горы,/ Не течет великая 

река, /Но крепки тюремные 

затворы,/А за ними «каторжные 

норы»/И смертельная тоска…»

Юлия Яковлева теперь ведет с детьми 

серьезный разговор в увлекательной 

форме — зачитаешься. Настоящая 

приключенческая книжка, где ожива-

ет город, говорят на человеческом 

языке звери и только с людьми творит-

ся нечто страшное.  

«Не все коту масленица». Театр им. 
Моссовета, сцена «Под крышей». 7, 
22, 26 февраля 
Милый, домашний, тихий Островский. 

А Островский, как сказал режиссер 

Виктор Шамиров, есть Островский. Тут 

уж не поспоришь.  

«Так сложилось, что среди актеров 

проходит вся моя жизнь. Я среди акте-

ров не встречал ни одного плохого че-

ловека. Это трехлетние ангелы, кото-

рые, правда, делают вид, что прочли 

какие-то книги...», — рассказывал Ша-

миров. Известный режиссер театра и 

кино, сценарист и актер, в театре кото-

рого любят за то, что свои спектакли 

он ставит — словно снимает кассовые 

фильмы, ни на секунду не забывая о 

существовании зрителя в природе. А в 

кино отмечают как раз таки за его теа-

тральную любовь к психологическим 

деталям и живым подробностям. Ни 

одна погоня или перестрелка с мордо-

боем не обошлись бы у него, попадись 

такие сцены в руки, без внимания к 

внутреннему миру человека и оста-

новки пристального взгляда на его ду-

шевном состоянии. Я не шучу. Шами-

ров умеет идеально работать с акте-

рами как на сцене, так и в кадре. Арти-

стов он «чувствует». А «Не все коту ма-

сленица» — как раз из разряда пьес, 

богатых острохарактерными ролями 

и потому многими любимых. 

Здесь надо бы напомнить, что сцены 

из московской жизни «Не все коту ма-

сленица» сам Островский считал 

«скорее этюдом», чем пьесой. И что 

вот уже почти сто пятьдесят лет эта 

все-таки пьеса (на скромность автора 

никто никогда внимания не обращает) 

не сходит со сцены российских теа-

тров. И что сюжет вечен — богатый на-

глый купец, бедный нерешительный 

молодец, правильная бойкая девуш-

ка-невеста, отдавшая предпочтение 

молодости, а не богатству, и вдохнов-

ляющая своего жениха на подвиги по 

преодолению слабости характера. И 

что вечный русский женский вопрос 

на месте: за кого бы лучше замуж?

На сцене «Под крышей» Театра Моссо-

вета обещали на крупном плане поба-

ловать сочными актерскими работами. 

Купца Ермил Зотыча Ахова исполнит 

Евгений Стеблов, его дальнюю родст-

венницу, ключницу Феону — Нина Дро-

бышева, колоритную вдову Круглову — 

Елена Валюшкина. Молодежь играет в 

два состава: Агнию — Юлия Хлынина и 

Александра Кузенкина, бедного при-

казчика Ипполита — Станислав Бонда-

ренко и Марк Вдовин. 

В Театре Моссовета Виктор Шамиров 

ставит не впервые. Сначала был «Бог», 

затем комедия «Упражнения в прекра-

сном», уже шесть лет украшающая 

афишу. У «Кота», как сейчас в театре 

ласково сокращают название премье-

ры, есть все шансы составить ей дос-

тойную компанию.

Выставка к 150-летию Вячеслава 
Иванова, Государственный литера-
турный музей, Музей Серебряного 
века, до 24 февраля
Выставка открылась 4 февраля в Доме 

Брюсова в день 150-летия одного из 

крупнейших поэтов, мыслителей, фи-

лологов и основоположников русско-

го символизма. Юбилей Иванова от-

мечается в этом году как-то незаслу-

женно скромно. Хотя по степени влия-

ния на умы поэтов Серебряного века 

Иванов мало с кем сравнится. Своими 

учителями он считал Фридриха Ниц-

ше, Артура Шопенгауэра, Владимира 

Соловьева, славянофилов, немецких 

романтиков Новалиса и Фридриха 

Гёльдерлина. Он свободно владел 

французским, итальянским, латынью, 

а древнегреческий и вовсе изучил са-

мостоятельно и страсть к античности 

пронес через всю свою жизнь. 

Несмотря на то, что стихи Иванов пи-

сал еще в детстве, впервые они были 

напечатаны в 1898—1899 гг. по реко-

мендации Владимира Соловьева в 

«Журнале Министерства народного 

просвещения», Cosmopolis и «Вестни-

ке Европы», но так и остались незаме-

ченными. После этой публикации за 

Ивановым незаслуженно закрепи-

лось клеймо «поэта для избранных». 

Настоящая слава придет позже: чуть 

ли не большую известность Иванову 

принесли сборники его статей по во-

просам религии, философии, эстети-

ки и культуры — «По звездам», «Родное 

и вселенское» и «Переписка из двух 

углов».

С 1891 года поэт почти не будет бывать 

на родине: он объедет полмира, будет 

жить в Италии, Греции, Швейцарии, 

Палестине, Египте. А после его воз-

вращения в Россию в 1905 году прои-

зойдет событие, которое станет важ-

нейшей вехой в истории символизма. 

Считая Петербург по-настоящему 

столицей России, Иванов поселится 

здесь и откроет свою знаменитую 

«Башню» на пересечении Тавриче-

ской и Тверской улиц. Весь цвет лите-

ратурно-художественной и интеллек-

туальной России будет собираться 

здесь. «Кто только не сиживал у нас за 

столом! — впоследствии будет вспо-

минать дочь поэта Лидия Иванова. — 

Крупные писатели, поэты, философы, 

художники, актеры, музыканты, про-

фессора, студенты, начинающие поэ-

ты, оккультисты; люди полусумасшед-

шие на самом деле и другие, выкиды-

вающие что-то для оригинальности; 

декаденты, экзальтированные дамы». 

Завсегдатаями, конечно, были Зинаи-

да Гиппиус и Дмитрий Мережковский, 

Александр Блок, Андрей Белый, Фе-

дор Сологуб, Мстислав Добужинский, 

Константин Сомов, Вера Комиссар-

жевская, Всеволод Мейерхольд и мно-

гие другие. Вечера начинались поэти-

ческими чтениями, а заканчивались 

спиритическими сеансами. 

Как и все символисты, Иванов в своих 

стихах творил свой собственный миф, 

и «Башня» была частью этого мифа. 

Выставка, организованная Государст-

венным литературным музеем, при-

ближает читателей к пониманию мифа 

Вячеслава Иванова. Посетителей 

ждут графические портреты Иванова, 

его окружения, работы гостей «Баш-

ни» Судейкина, Добужинского, Остро-

умовой-Лебедевой, редкие фотогра-

фии из фондов ГЛМ, журналы, прижиз-

ненные издания, автограф Иванова из 

собрания филолога, переводчика-ита-

льяниста, историка русской филосо-

фии и литературы Серебряного века 

Николая Котрелева. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ ТЕАТР ВЫСТАВКИ

 Достоевский сказал в своей знаменитой речи и с ним не поспоришь: 
«Пушкин умер в полном развитии своих сил и бесспорно унес с собою в 
гроб некоторую великую тайну. И вот мы теперь без него эту тайну разга-
дываем…»

«Не все коту масленица» — 
пьеса, богатая острохарак-
терными ролями. В роли 
купца Ермил Зотыча поцелуи 
принимает Евгений Стеблов. 

Как и все символисты, Вячеслав 
Иванов творил свой миф.

«Дети ворона» — сказка-быль, исто-
рия Большого террора.

Это кино сосредоточено на рутин-
ной работе журналистов, которые 
пишут, быть может, не самые 
выдающиеся по литературным 
достоинствам тексты.

с Сусанной Альпериной с Анастасией 
Скорондаевой

с Натальей Соколовой с Ириной Корнеевой
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА  Стволовые
клетки к месту и времени

Пришел, увидел, 
пересадил

Ирина Краснопольская

О 14-ЛЕТНЕЙ Регине Парпиевой «РГ» писала несколько 
раз. У девочки, живущей в Нижегородской области, тя-
желейшее и редчайшее заболевание — синдром Девика.  
Регина начала болеть  в восемь  лет. И первый сигнал за-
болевания — полная слепота. Одно время  девочка  была 
неподвижна. А когда состояние стало совершенно безна-
дежным, научный сотрудник Центра детской гематоло-
гии, онкологии и иммунологии имени Димы Рогачева 
кандидат медицинских наук Кирилл Киргизов впервые в 
мире провел ей операцию по пересадке костного мозга. 
Сейчас у Регины стойкая ремиссия: девочка отлично 
учится в школе, она написала повесть, которая опубли-
кована в журнале «Лучик». Она катается на роликах, 
плавает.  У нее есть собака-поводырь Арвин, И на вопрос: 
«Регина, как ты себя чувствуешь?» девочка отвечает: 
«Прекрасно! У меня все хорошо!». Однако она по-преж-
нему слепа. Может, стоит использовать мезенхимальные 
стволовые клетки, о которых сейчас все говорят? На этот 
вопрос я и прошу ответить Кирилла Киргизова.

Прежде всего, Кирилл,  объясните, чем мезенхимальные 
стволовые клетки отличаются от гемопоэтических, кото-
рые были пересажены Регине?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: До сих пор весь мир занимается в основ-
ном пересадкой именно гемопоэтических стволовых 
клеток, тех, которые дают начало новым клеткам крови и 
иммунной системы.  Их трансплантация  себя оправды-
вает. Но   это не панацея от всех болезней,  и, ни в коем 
случае, не использо-
вать их без надлежа-
щих  показаний в  
том  числе и в  косме-
тологии. Любое вме-
шательство в орга-
низм — это вмеша-
тельство, и оно не 
проходит бесследно. 
Да, красота требует 
жертв, Но надо сто 
раз просчитать оправданность такой жертвы. А в послед-
нее время, в том числе и в косметологии, все чаще ис-
пользуют мезенхимальные стволовые клетки. Они за-
метно универсальнее кроветворных, так как  способны 
давать начало любым клеткам организма. В том числе 
«обновлять» кожу, кости, клетки других органов и си-
стем человека.

Это пока только теория или эксперимент на животных?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Опыт клинического применения уже 
есть, в том числе и в нашей стране. Но эффективность их 
применения еще не доказана. Требуется время.

Так, может, стоит использовать эти клетки для восста-
новления зрения той же Регине? Ведь когда вы решили 
пересадить ей клетки костного мозга, вы шли на опреде-
ленный риск: до вас никто в мире этого не делал. 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Риск в медицине возможен, если за ним 
есть доказательная база. Прежде чем я провел операцию 
Регине, я проштудировал массу зарубежной литературы 
на этот счет. Я связался с европейской группой специа-
листов, которые при синдроме Девика проводили подоб-
ную трансплантацию. Правда, речь шла только о взро-
слых. И все-таки  мой риск был оправдан. Тем более, что 
был очень подходящий донор — родной брат Регины  Ти-
мур. А это важно.

Как происходит сама процедура пересадки этих клеток?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Фактически так же, как и клеток костного 
мозга. В случае костного мозга специальной иглой заби-
раются клетки донора.   Затем  они тут же пересаживает-
ся реципиенту.  Мезенхимальные  клетки,  как  и  костный 
мозг,  тоже берут  иглой. Но потом в течение двух-трех не-
дель в специальных пробирках их выращивают и лишь 
после этого пересаживают пациенту.

Если   у этих клеток такие возможности, то почему до сих 
пор вы не ввели  их той же Регине, чтобы избавить  от сле-
поты?   Вы же знаете:  Регину консультировали лучшие 
офтальмологи, и все в один голос заявили, что глаза у де-
вочки абсолютно здоровы, у нее поврежден зрительный 
нерв.
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Все не так просто. Недаром говорят, что 
нервные клетки не восстанавливаются.  Пока нигде в 
мире нет работ, показывающих, что пересадка мезенхи-
мальных стволовых клеток способна восстанавливать 
нервные клетки. Хотя есть эффект, в том числе и в рос-
сийских центрах, применения  их в лечении острого ин-
фаркта миокарда или осложнений, случающихся после 
трансплантации органов.

Вы однажды рискнули и вернули Регину к жизни. Сейчас 
не собираетесь рисковать, чтобы вернуть этой девочке и 
многим другим зрение?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Подобные попытки делаются . Лично я 
вводил эти клетки при рассеянном склерозе. Ожидаемо-
го результата  пока не получили. Хотя теоретически вос-
станавливать нервную ткань с помощью мезенхималь-
ных стволовых клеток, скорее всего, возможно.

И не важно, как мезенхимальные стволовые клетки бу-
дут доставлены в организм пациента?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ:  Это    самое важное. Надо чтобы они попа-
дали именно в то место, которое поражено. Если речь о 
Регине, то только в нервные клетки глаза.  эта проблема 
пока  не решена.

Надежда  есть? Или этоь  только  теория?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Все-таки есть.  Теория дает возможность 
применять все новое в практике диагностики и лечения.

СКАНДАЛ Заведено уголовное дело против фельдшера  «скорой», не оказавшего помощь  пациенту 

«Когда умрет, звоните!»
Андрей Андреев, Киров

К
ак сообщил «РГ» руково-
дитель регионального 
следственного управле-

ния СКР Григорий Житенев, по 
предварительным данным, со-
бытия развивались следующим 
образом. 18 октября прошлого 
года жительница города Зуевка 
позвонила в «скорую» и сооб-
щила, что ее одинокий сосед, 
63-летний пенсионер, находит-
ся в крайне тяжелом состоя-
нии. Приехавшая через полча-
са на вызов фельдшер «скорой» 
констатировала предагональ-
ное состояние: мужчина был 
при смерти. Но вместо того 
чтобы оказать экстренную по-
мощь, фельдшер сказала жен-
щине, чтобы та позвонила, ког-
да... мужчина умрет. И уехала. 

Спустя два часа мужчина 
скончался. Как показала эк-
спертиза, от общего переохла-
ждения организма: в доме тем-
пература была чуть выше ноля 
градусов. Оказывается, у пен-
сионера банально не было де-
нег на то, чтобы купить дрова 
для отопления. 

Пенсионер жил один и вел 
фактически «бомжовский» 
образ жизни. Возможно, после 
похорон опустившегося чело-
века эта история так бы и оста-
лась неизвестной, но, как рас-
сказал «РГ» руководитель Зу-
евского межрайонного отдела 
СУ СКР по региону Александр 
Балак, его удивило, почему 
«скорая» в день смерти дважды 
выезжала к покойному. Как по-
казало изучение медицинских 
документов, первый выезд был 

к еще живому человеку. Но 
дальше начиналось что-то сов-
сем непонятное. Вместо того, 
чтобы забрать мужчину в ЦРБ, 
«скорая» действительно оста-
вила  его умирать  дома.

— Чем руководствовалась 
фельдшер, — говорит Балак, — 
совершенно непонятно. — Да, 
возможно, спасти его, судя по 

выставленному фельдшером 
диагнозу, было  проблематич-
но. Но хотя бы попытаться что-
то сделать можно было?

По мнению экспертов, если 
бы мужчине вовремя оказали 
помощь, летального случая, 
возможно, удалось бы избе-
жать. Как пояснила следовате-
лям фельдшер (до суда ее фами-

лию не раскрывают), она не 
стала возиться с больным, по-
скольку он был... грязный и за-
вшивленный. Экспертизы шли 
несколько месяцев, прежде чем 
удалось установить связь меж-
ду действием медика и смер-
тью пациента. После чего в от-
ношении нее было возбуждено 
уголовное дело по статье 109 
УК РФ (причинение смерти по 
неосторожности). 

В Зуевской ЦРБ комменти-
ровать ситуацию до суда отка-
зались, сообщив лишь, что 
фельдшер не новичок, с опы-
том. И пока нет решения суда, 
она от работы не отстранена. 
Не комментируют данный слу-
чай и в региональном мини-
стерстве здравоохранения.  По 
данному факту сейчас они про-
водят собственную проверку. 

Кстати, только в прошлом году 
СУ СКР по Кировской области 
возбудило в отношении медра-
ботников 15 уголовных дел по 
этой же 109-й статье. И хотя в 
половине случаев обвинение с 
медиков сняли, тенденция на-
лицо. 

В 2014 году «РГ» рассказы-
вала о том, как в Афанасьев-
ском районе «скорая» отказа-
лась ехать к умирающему девя-
тимесячному ребенку. Тогда 
уголовное дело было прекра-
щено, поскольку эксперты при-
шли к выводу, что виновата 
сама мать ребенка — поздно 
обратилась, и он был обречен. 
Но сам факт невыезда, равно 
как и нынешняя ситуация, уже 
говорят о том, что ситуация в 
местной медицине, мягко гово-
ря, не идеальная.

НЕОЖИДАННО

Редкое
психическое
расстройство
угрожает?

ЧЕЛОВЕК 
ДУМАЕТ, 
ЧТО ОН МЕРТВ

Владимир Богданов

ДО сих пор никто не знает, прав-
диво ли утверждение, что мы ис-
пользуем разум всего на 10 про-
центов,  и что будет, если под-
ключить к делу оставшиеся 90.  
Врачи успешно справляются с 
наиболее изученными типами 
психического расстройства. Но 
существуют и такие заболева-
ния, которые ставят в тупик. 
Синдром  Катара  из  их  числа.

Впервые это редкое психиче-
ское расстройство  описано вра-
чом Жюлем Котаром в 1880 году. 
Его пациентка отрицала, что 
она... жива. Отказывалась от еды 
и воды. И скончалась от голода. 
Котар  первым описал пациентов 
с таким  «синдромом ходячего 
трупа»: когда больные убежде-
ны, что они  умерли или что не 
существует какой-то части их 
тела. Они могут считать, что 
остальных людей тоже нет и мир 
не существует — кругом пустота. 

Современная психиатрия ча-
сто связывает синдром Котара  с 
депрессивным состоянием, гал-
люцинациями и потерей памяти. 
Иногда он встречается и при ши-
зофрении. Нет статистики, на-
сколько синдром Котара распро-

странен. В 1995 году были опу-
бликованы результаты обследо-
вания 349 пожилых пациентов 
психиатрических клиник Гон-
конга с симптомами, напомина-
ющими синдром Котара. Однако 
чаще всего эти симптомы исче-
зали без следа при быстром и эф-
фективном лечении депрессии, 
которая обычно предшествует 
проявлению синдрома Котара. 
Группа западных ученых изучи-
ла при помощи позитрон-эмис-
сионной томографии, обменные 
процессы в мозгу такого больно-
го. И пришла к выводу: обменная  
активность в обширных лобных 
и теменных областях  настолько 
низкая, что приближается к ве-
гетативному состоянию.  На та-
кое состояние мозга, считают, 
могли повлиять антидепрессан-
ты, которые больные  принима-
ли в большом количестве.

Люди могут страдать синдро-
мом Котара в любом возрасте, но 
такое состояние обычно прояв-
ляется к середине жизни. И чаще 
у женщин. Перед появлением 
симптомов заболевания обычно 
наблюдается период тревожно-
сти, продолжительность которо-
го может быть от нескольких не-
дель до нескольких лет. 

В Государственном научном 
центре социальной и судебной 
психиатрии имени В.П. Сербско-
го не исключили, что синдром 
Котара, пока редко  встречаю-
щийся в мире, может внезапно 
заявить о себе «в полный голос». 
Связано это в первую очередь с 
нагнетанием страха у человече-
ства перед терроризмом, миро-
выми катаклизмами, возникаю-
щими войнами в различных рай-
онах Земли. И к этому надо быть 
готовыми.   

От первого лица Сохранить мужское здоровье можно в любом возрасте

ПСА не отменяется, но...
Ирина Краснопольская

С
равнительно недав-
но урологи ратовали 
о ежегодном прове-
дении ПСА. То есть 
об обязательной сда-

че всеми мужчинами после 40 
лет специального анализа кро-
ви на определение уровня про-
статического специфического 
антигена: чтобы упредить рак 
предстательной железы. Но в 
последнее время считается, 
что эта процедура не должна 
быть ежегодной для всех. А для 
кого? И как сохранить мужское 
здоровье? Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с профессо-
ром Медицинской академии 
последипломного образова-
ния, заведующим урологиче-
ским отделением Московской 
больницы имени Боткина Евге-
нием Велиевым.

Евгений Ибадович, почему такая 
перемена в предупреждении 
рака простаты? Так ратовали за 
ПСА, а теперь, когда эта проце-
дура стала популярна, специали-
сты готовы ограничить ее прове-
дение.
ЕВГЕНИЙ ВЕЛИЕВ: Вы не совсем точ-
ны. Мы не ограничиваем воз-
можности ПСА. Но пришли к вы-
воду, что эту процедуру целесо-
образно проводить только тем, 
кто в группе риска. А это мужчи-
ны, у которых отягощенный на-
следственный анамнез. Вот им 
обязательно, начиная с сорока 
лет,  необходимо проходить 
ПСА. 

А если в анамнезе все в норме?
ЕВГЕНИЙ ВЕЛИЕВ: Тогда рутинное об-
следование с использованием 
ПСА не рекомендуется. Или оно 
выполняется по решению леча-
щего врача. Самая, как теперь 
принято говорить, информатив-
ная группа для проведения ПСА 
— мужчины с 55 до 69 лет. Это са-
мая уязвимая онкологическая 
группа. 

И можно сказать: уважаемые 
мужчины, кому исполнилось 55 
лет, срочно отправляйтесь на 
ПСА?
ЕВГЕНИЙ ВЕЛИЕВ: Нет! Так категорич-
но действовать нельзя. Лучше об-
судить решение о проведении 
или не проведении ПСА с пациен-
том. Зачем? Да затем, что ПСА 
нацелен на выяснение рака. А 
само слово «рак» впечатляет 
больше, чем сам рак на самом 
деле. Ведь рак предстательной 
железы нередко столь мал и не аг-
рессивен, что радикальное его 

лечение не всегда нужно немед-
ленно проводить.

Немедленно не нужно. Но в ко-
нечном счете без радикального 
не обойтись?
ЕВГЕНИЙ ВЕЛИЕВ: У части пациентов 
не обойтись. Однако немало и 
таких, кому требуется лишь ква-
лифицированное активное на-
блюдение. Оно предполагает си-
стематическое измерение ПСА, 
использование современных 
диагностических методов, в том 
числе МРТ и повторных биоп-
сий простаты. 

Вы сказали, что основная когор-
та риска — мужчины в возрасте 
от 55 до 69 лет. А в 70 уже можно 
жить спокойно?
ЕВГЕНИЙ ВЕЛИЕВ: Нет! Но нужно бо-
лее бережно относиться к паци-
енту, учитывать все возрастные 
изменения и определять ПСА 
лишь у тех, кто относительно здо-
ров. 

Треть мужских раков приходит-
ся на рак предстательной желе-
зы. Эта статистика навек или она 
все-таки может меняться? И от 
чего это зависит? Вот буквально 
за пару часов перед встречей с 
вами мне позвонили с просьбой 
рассказать об успехах в лечении 
рака простаты методом низко-
дозной брахитерапии. 
ЕВГЕНИЙ ВЕЛИЕВ: Брахитерапия — 
хорошо известный метод лече-
ния пациентов низкой группы 
риска. Он используется и за ру-
бежом, и в нашей стране. Это 
уже не новое слово в урологии. 
Но хочу вернуться к диагности-
ке, поскольку она задает тон ре-
зультатам лечения опухолей. И 
вот о чем считаю нужным ска-
зать. Если независимо от возра-
ста пациента ПСА повышен, то 
прежде чем проводить биопсию, 
желательно сделать МРТ. Это ис-
следование может дать исклю-
чительно полезную информа-
цию о характере опухоли, о том, 
насколько она агрессивна, дать 
ее точное местоположение в 
простате. А с учетом того, что 
сама железа очень маленькая, то 
точное место опухоли особенно 
важно, чтобы не промахнуться с 
проведением биопсии да и са-
мой операции. 

Точная диагностика при лечении 
всех видов рака важна чрезвы-
чайно. Вот сейчас чуть ли не на 
первый план выходит иммуноте-
рапия рака, применение таргет-
ных препаратов. То есть того, что 
бьет точно в опухоль и не задева-
ет здоровые ткани…

ЕВГЕНИЙ ВЕЛИЕВ: При раке просто-
ты, если он не выходит за пре-
делы органа, это важно еще и 
потому, что главным при дан-
ной патологии пока является 
операция. И при ее проведении 
требуется особая деликатность 
хирурга, чтобы сохранить сек-
суальную функцию. 

Эти операции выполняются так 
называемым обычным рутин-
ным открытым способом или 
предпочтение отдается роботи-
ческой технике? У вас в клинике 
есть робот Да Винчи?
ЕВГЕНИЙ ВЕЛИЕВ: Да Винчи у нас 
уже третий год. И на мой взгляд, 
он более всего уместен именно 
в урологии, именно для прове-
дения операций на предста-
тельной железе. Хотя иногда 
все-таки приходится приме-
нять традиционное открытое 
вмешательство, особенно если 
опухоль вышла за пределы же-
лезы. 

А если пациент за пределами Мо-
сквы? И там никакого Да Винчи в 
помине нет? Да и кадров, подоб-
ных тем, что в вашем отделении, 
тоже нет?..
Е В Г Е Н И Й  В Е Л И Е В :  Кадры должны 
быть. По количеству врачей мы 
чуть ли не на первом месте в 
мире. И значит, есть возможно-
сти изменения ситуации. Вот у 
нас в Боткинской больнице дей-
ствует московский симуляцион-
ный центр для приобретения и 
совершенствования хирургиче-
ских навыков, в том числе и по 
урологии. Кроме того, впервые в 
России в Москве создана москов-
ская урологическая школа, в ко-
торой в феврале пройдут очеред-
ные занятия. И я хотел бы закон-
чить нашу беседу на оптимисти-
ческой ноте: у нас есть возмож-
ности и современного лечения 
пациентов, и современной подго-
товки кадров для работы в обла-
сти сохранения мужского здоро-
вья. 

Это Регина. Даже трудно поверить, что такие красивые глаза 
ничего не видят.

Акцент

 По мнению экспертов, если бы 
мужчине вовремя оказали 
помощь, летального случая, 
возможно, удалось бы избежать

Акцент

 Евгений Велиев: Если незави-
симо от возраста пациента 
ПСА повышен, то прежде 
чем проводить биопсию, 
желательно сделать МРТ

Риск в медицине 
возможен, если за 
ним доказательная 
база

Психиатры 
не исключают, что 
пока редкий син-
дром Котара может 
заявить о себе 
«в полный голос» 

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

R
E

U
T

E
R

S

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Велиев Евгений Ибадович родил-
ся в 1964 году в Тульской обла-
сти. Окончил Военно-медицин-
скую академию имени Кирова. 
Кандидатская и докторская 
диссертации посвящены хирур-
гии почек и рака предстатель-
ной железы. Профессор Евгений 
Велиев — член Американской и 
Европейской урологических ассо-
циаций. Женат, у него трое де-
тей.

Мужское  достоинство  берегите смолоду.
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ХОККЕЙ ЦСКА снова 
выиграл регулярный 
чемпионат КХЛ

Хозяева 
континента

Илья Соболев

МОСКОВСКИЙ ЦСКА второй год подряд выиграл Ку-
бок континента имени Виктора Тихонова, вручаемый 
лучшей команде по итогам регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги.

Как и в прошлом сезоне, армейцам удалось это сде-
лать досрочно: обыграв в гостях магнитогорский «Ме-
таллург» (3:1), ЦСКА набрал 127 очков и стал недосягае-
мым для своего ближайшего преследователя, коим явля-
ется ярославский «Локомотив» с 119 баллами. При этом 
москвичам осталось провести три матча, а «железнодо-
рожникам» — два.

— У нас хорошая команда, хороший тренерский штаб, 
— объяснил успех подопечных наставник армейцев 
Дмитрий Квартальнов. — Но еще раз говорю, что главные 
матчи впереди. Кубок Гагарина — самая важная часть в 
нашем чемпионате, все хотят его выиграть. Борьба будет 
жесткая.

ЦСКА стал первым, кому удалось защитить титул по-
бедителя регулярного чемпионата. Другое дело, что за-
воевание Кубка континента влечет за собой своеобраз-
ное  «проклятие», согласно которому еще ни одному три-
умфатору «регулярки» не удавалось дойти даже до фина-
ла плей-офф. 

Впрочем, армейцы на суеверия внимание стараются 
не обращать: в клубе не скрывают, что для команды вы-
играть Кубок континента было важно в память о леген-
дарном тренере ЦСКА Викторе Тихонове, именем кото-
рого назван трофей. Но, конечно, дело не только в этом. 
Победа в «регулярке» дает и вполне осязаемые блага: на-
пример, преимущество своего льда на протяжении всего 
Кубка Гагарина.

Отметим, что в Западной конференции помимо ЦСКА 
места в плей-офф формально забронировали еще шесть 
команд. Но по факту последняя путевка тоже нашла свое-
го обладателя: одолев вчера по буллитам хабаровский 
«Амур» — 3:2, «Слован» из Братиславы, занимающий 
восьмую строчку, оторвался на девять очков от минского 
«Динамо». Ликвидировать такой гандикап за оставший-
ся отрезок «регулярки» минской команде поможет толь-
ко чудо.

Тем временем на Востоке под вопросом еще остаются 
три места в плей-офф. Два из них, наверняка, достанутся 
казанскому «Ак Барсу» и  екатеринбургскому «Автомоби-
листу», а вот за восьмую путевку поборются астанинский 
«Барыс» и нижнекамский «Нефтехимик», которых разде-
ляет всего одно очко.  Челябинский «Трактор» отстает от 
восьмого места на семь баллов и это, похоже, приговор.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Разгром американцев российской сборной в четвертьфинале 
чемпионата мира телеболельщики не увидели 

Победа осталась за кадром
Владимир Ильин

Н
а чемпионате мира среди 
команд дивизиона «А» в 
Ульяновской области вче-

ра определились полуфиналь-
ные пары: Россия — Казахстан и 
Финляндия — Швеция. Эти матчи 
состоятся завтра, а в воскресе-
нье станут известны победитель 
турнира и обладатель бронзо-
вых наград. 

В четвертьфиналах соперни-
чали команды, которые на пред-
варительном этапе играли в раз-
ных по силе четверках «А» и «В». 

Сенсаций не предполагалось, по-
этому болельщикам оставалось 
лишь наслаждаться разнообра-
зием забитых мячей.

Увы, но встречу России и 
США, завершившуюся со счетом 
12:2 в пользу хозяев турнира, 
смогли увидеть только те, кто 
пришел на стадион «Строитель» 
в Димитровграде. 

По изначальному расписанию 
игра должна была пройти на 
ульяновском стадионе «Труд», 
но из-за оттепели матч пришлось 
переносить, как и предыдущие 
поединки россиян. Но если встре-

чи группового этапа состоялись 
на комфортной и имеющей все 
необходимое техническое обору-
дование крытой «Волга-Спорт-
Арене», то сейчас соперники вы-
нуждены были отправиться в Ди-
митровград. А там условий для 
полноценной телевизионной 
трансляции не оказалось. Феде-
ральный спортивный телеканал 
«Матч ТВ», планировавший по-
казать игру в прямом эфире, сде-
лать этого по объективным при-
чинам не мог.  

Трансляция, да и то не с пер-
вых минут матча, была доступна 

только в Интернете в очень пло-
хом качестве. 

 Главный тренер нашей сбор-
ной Сергей Мяус, накануне 
скромно отпраздновавший свое 
57-летие, дал возможность отдох-
нуть ведущим игрокам линии на-
падения Сергею Ломанову-млад-
шему и Евгению Иванушкину. Их 
отсутствие никоим образом не 
повлияло на ход матча. Игорь Ла-
рионов открыл счет на седьмой 
минуте, по истечении получаса 
игры россияне вели уже 5:0, не-
задолго до перерыва забили вось-
мой безответный мяч.

На второй тайм скучавшего от 
отсутствия работы голкипера Де-
ниса Рысева сменил его коллега 
по амплуа Роман Черных. А ведь 
бывали времена, когда на матч с 
США россияне выставляли штат-
ного вратаря на позицию полево-
го игрока, чтобы хоть как-то ни-
велировать огромную разницу в 
классе.

Хозяева льда резко сбавили 
атакующий порыв. Им понадоби-
лось 20 минут, чтобы провести 
девятый мяч. После этого амери-
канцы тоже поменяли вратаря и 
вскоре размочили счет. Концов-
ку встречи соперники уже откро-
венно доигрывали. 

В других четвертьфиналах, 
прошедших на «Волга-Спорт-
Арене», судьи тоже то и дело фик-
сировали взятие ворот. Утром ка-
захстанцы разгромили Норве-
гию — 11:3. Затем финны не оста-
вили шансов белорусской коман-
де — 17:3. Причем нападающий 

финнов Сами Лаакконен офор-
мил дубль и стал шестым в исто-
рии чемпионатов мира игроком, 
которому удалось на этих турни-
рах забить трехзначное число 
мячей. 

Лаакконену скоро исполнит-
ся 42 года. Он десять лет высту-
пал в нашей Суперлиге за «Вод-
ник» (Архангельск), «Зоркий» 
(Красногорск) и казанское «Ди-
намо», затем вернулся на родину. 
Помимо финна сто и больше мя-
чей на чемпионатах мира забили 
россияне Сергей Ломанов-млад-
ший, Евгений Иванушкин, Сер-
гей Обухов, казахстанец Вячес-
лав Бронников и швед Патрик 
Нильссон.

Шведы изрядно покуражи-
лись в игре с Латвией — 28:3. Ре-
корд нынешнего турнира по 
личной результативности уста-
новил скандинавский форвард 
Йоаким Андерссон, восемь раз 
огорчавший игроков латвий-
ской обороны. Интересно, что в 
первом тайме Андерссону уда-
лось показать чудеса скоро-
стрельности. Он сделал хет-трик 
за четыре с половиной минуты. 
По пять забитых мячей на бом-
бардирском счету шведов Крис-
тофера Эдлунда и Эрика Петтер-
ссона.

Поскольку все матчи первого 
раунда плей-офф завершились с 
гигантской разницей в счете, Ме-
ждународной федерации бенди 
на будущее явно следует под-
умать над изменением регламен-
та. Вчера было неинтересно.

Анна Козина

В 
эти выходные в Москве 
пройдет четвертьфи-
нал Кубка Федерации, 
в котором российские 
теннисистки — Мария 

Шарапова, Светлана Кузнецова, 
Екатерина Макарова и Дарья Ка-
саткина — встречаются с голлан-
дками.

Кто из девушек выйдет на 
корт, капитан нашей сборной 
Анастасия Мыскина должна объ-
явить на сегодняшней жеребьев-
ке. Но Екатерина Макарова, по-
беждавшая в Кубке Федерации в 
2008 году, уже призналась корре-
спонденту «РГ», что очень хочет 
сыграть за команду.

Катя, из-за травмы правой кисти 
вы не выступали с US Open-
2015? Как оцените свое возвра-
щение в Тур в нынешнем сезоне?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Сейчас я до-
вольна своим состоянием и сво-
им выступлением на Australian 
Open, где дошла до четвертого 
круга. Не могу сказать, что ехала 
в Мельбурн с уверенностью, что 
у меня там все получится. Осо-
бенно после долгого перерыва. 
По ходу турнира я набирала фор-
му — и физическую, и теннисную, 

и психологическую. В общем, 
чувствую себя прекрасно. 

Игроки всегда очень позитивно 
отзываются об Открытом чем-
пионате Австралии независимо 
от результата. В чем секрет попу-
лярности этого турнира?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Это заслуга ор-
ганизаторов. Они все делают для 
игроков в плане транспорта, про-
живания, еды. Гостиница находит-
ся в самом центре города. До кор-
тов ехать всего десять минут. Ста-
дион комфортный. Выходишь и 
просто наслаждаешься теннисом.

В меню в Австралии была овсян-
ка? Это же ваш ритуал — съесть 
кашу перед матчем…
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Конкретного 
бзика на эту тему у меня нет. Если 
овсянка есть в ресторане отеля 
или можно приготовить ее самой, 

когда мы снимаем дом на Уимбл-
доне, — отлично. В день перед мат-
чем я действительно предпочи-
таю есть овсяную кашу. Но если ее 
нет, могу спокойно съесть яйца 
или йогурт. Незыблемо другое 
правило — «дать пять» всей своей 
команде перед выходом на корт.

На Australian Open вы не играли 
пару c Еленой Весниной. Когда 
воссоединится ваш успешный 
дуэт?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Пока планиру-
ем заявиться на Индиан-Уэллс и 
Майами. Это большие турниры, 
нам предстоит защищать много 
очков, потому что мы там сыгра-
ли два финала. Опять же соревно-
вания длятся по две недели. Оди-
ночку и пару можно играть через 
день, чтобы не перенапрягаться. 
Доху и Дубай, наверное, пропу-
стим. Не буду форсировать собы-

тия. Хочется быть уверенной, что 
я смогу выдерживать двойную 
нагрузку. 

Когда Лена играет с другой пар-
тнершей, например, с Настей 
Павлюченковой, болеете за них?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: В Австралии за 
их пару болела намного больше, 
чем за нашу. Когда сказала об 
этом Лене, она даже возмути-
лась. Конечно, в шутку. Для меня 
она родной, близкий человек, по-
этому переживаю за нее.

Наверное, похожая ситуация 
возникает, когда вы сидите на 
скамейке запасных и только под-
держиваете команду, как полу-
чилось в финале Кубка Федера-
ции с чешками?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Честно говоря, 
за Чехию чувствую за собой ка-
кой-то должок. Я не смогла по-
мочь девочкам. Но так уж сложи-
лись обстоятельства. Не все от 
меня зависело. Поэтому в Москве 
мне вдвойне хочется выступить, 
доказать, что я часть коллектива. 

Даша Касаткина уже была заяв-
лена за сборную, но все-таки она 
новичок. Что о ней скажете?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Я с ней уже 
была в команде, когда мы играли 

против Словакии в Сочи. Дашка 
— хорошая девчонка: очень про-
стая, трудолюбивая. Она уважает 
коллег по сборной, старается, 
когда с нами тренируется. Это я 
еще тогда, в Сочи, заметила. И ре-
зультаты она показывает, в том 
числе в Австралии. У нас отлич-
ная команда. Приятно находить-
ся в такой компании.

Начался олимпийский сезон. Что 
у вас на первом месте — Олимпиа-
да или «Большой шлем»?
Е К АТ Е Р И Н А  М А К А Р О В А :  Для  меня 
Олимпиада важнее, чем «Боль-
шой шлем». Хотя у многих тенни-
систов все наоборот. Очень хо-
чется подготовиться, показывать 
хороший теннис. Так что сейчас 
самое главное — здоровье. 

У вас есть тезка, спортсменка 
Екатерина Макарова, которая 
принимает участие в боях без 
правил. А вы чем бы занимались, 
если бы не теннис?
ЕКАТЕРИНА МАКАРОВА: Наверное, я бы 
танцевала. Не думаю, что это 
были бы бальные танцы. Скорее 
спортивный балет. Вот этот стиль 
мне действительно нравится.

В этом сезоне для Екатерины 
Макаровой главное — Олимпиада. 
Игры важнее «Большого шлема».

Акцент

 Екатерина Макарова: После 
финала в Чехии чувствую за 
собой должок перед сборной

В матче Россия — Швеция на групповом этапе соперники только присматривались друг к другу. Решающие матчи 
проходящего в Ульяновской области чемпионата мира еще впереди.

НОВОСТИ

Наша сборная
поднялась
на 23-е место
в рейтинге 
ФИФА

В ТРЕТЬЕМ
ДЕСЯТКЕ

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) опублико-
вала на своем официальном сай-
те обновленный рейтинг лучших 
сборных мира. В первой десятке 
изменений никаких не произош-
ло, а национальная команда Рос-
сии поднялась с 24-й на 23-ю 
строчку.

Лидирует в рейтинге по-
прежнему Бельгия, которая в 
ноябре прошлого года впервые 
в истории возглавила список 
сильнейших сборных планеты. 
Вторую позицию удерживают 
аргентинцы, а третье место за-
нимают действующие чемпио-
ны Европы испанцы.

Что касается соперников 
россиян на Евро-2016, то выше 
всех в рейтинге идут англичане, 
оставшиеся на девятой строчке. 
Напомним, команда Роя Ходж-
сона стала единственной сбор-
ной в отборочном цикле Евро, 
победившей во всех десяти мат-
чах. В свою очередь Уэльс распо-
ложился на 17-м месте, а Слова-
кия на 25-м.

Зидан
подписал
новый
контракт 
с «Реалом» 

ЗАБЫЛ 
О ГОНОРАРАХ

Иван Ильин

ЗИНЕДИН Зидан заключил но-
вое соглашение с мадридским 
«Реалом» и официально стал 
главным тренером «сливочных» 
до 30 июня 2018 года.  

Формально он уже месяц яв-
ляется наставником первой ко-
манды, куда Зидана отправили 
на повышение из молодежного 
«Реала» после расставания с Ра-
фаэлем Бенитесом. При этом Зи-
недин даже не стал выдвигать 
никаких дополнительных усло-
вий, полностью сконцентриро-
вавшись на работе. 

Однако вчера полноценный 
контракт все-таки был подписан. 
Как сообщают испанские СМИ, 
зарплату Зидану существенно 
увеличили, как и полагается фи-
гуре уровня главного тренера 
«Реала». Показательно, что 
43-летний француз вообще не 
интересовался финансовыми во-
просами. По сведениям газеты 
Marca, он сразу же принял пред-
ложение «королевского клуба» и 
не торговался ни минуты. Тем са-
мым подчеркивая, что на первом 
месте для него футбол. 

Вратарь 
«Локомотива»
стал героем
контрольного 
матча 

«ТОЧКА» 
АБАЕВА

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ «Локомотив» 
провел вчера последний товари-
щеский матч перед игрой с «Фе-
нербахче» в 1/16 финала Лиги 
Европы (16 февраля). В рамках 
межсезонного турнира Atlantic 
Cup в Португалии команда Иго-
ря Черевченко победила в серии 
пенальти датский «Брондбю» со 
счетом 3:2.

Основное время матча завер-
шилось вничью — 0:0, ну а в 
«футбольной лотерее» россияне 
оказались сильнее благодаря 
трем сейвам вратаря Ильи Абае-
ва. Решающий пенальти от полу-
защитника «Брондбю» Эндрю 
Юлсагера Абаев отбил ногой. 
Любопытно, что в текущем ро-
зыгрыше Премьер-лиги 34-лет-
ний голкипер ни разу не выхо-
дил на поле.  

Вчера же последний матч пе-
ред встречей 1/8 финала Лиги 
чемпионов с «Бенфикой» провел 
питерский «Зенит». Игра «сине-
бело-голубых» против шведско-
го «Норрчепинга» завершилась 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать. 
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БАСКЕТБОЛ «Зенит» вышел
в плей-офф Еврокубка
и улетел через всю страну 

На Сахалин 
в настроении

Илья Трисвятский

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» благодаря победе над итальян-
ской «Венецией» (79:72) в пятом туре второго группово-
го этапа Еврокубка досрочно вышел в плей-офф из свое-
го квартета «L» с первого места. Теперь команде Василия 
Карасева остается узнать соперника по двухматчевому 
противостоянию 1/8 финала. 

«Зенит» успешно разобрался со своим прямым кон-
курентом за лидерство. Перед заключительным туром у 
баскетболистов с берегов Невы четыре победы и одно 
поражение, по два выигрыша у трех других клубов — «Ве-
неции», немецкого «Людвигсбурга» и польской «Зелены 
Гуры». Борьбу за трофей продолжат по два лучших 
участника от каждого из восьми квартетов.

Наша команда вынужденно играла с итальянским со-
перником не в Питере, а в столичном УСК ЦСКА. Домаш-
няя арена «Зенита» сейчас готовится принять участниц 
женского теннисного турнира WTA, который пройдет на 
следующей неделе. Но и в Москве зенитовцы не остались 
без поддержки.

— Хочу отдельно поблагодарить болельщиков, специ-
ально приехавших в столицу, — сказал главный тренер 
победителей Василий Карасев после матча. — Игра была 
очень принципиальной. Наши ребята, несмотря на оби-
лие переездов в последнее время, действовали с большой 
самоотдачей в обороне. Так, в последней четверти мы по-
зволили «Венеции» набрать всего 11 очков.

Лучшими бомбардирами у хозяев стали Янис Тимма 
(17 очков), Райан Тулсон (15) и Андрей Кощеев (14). Па-
вел Антипов и Антон Пушков совершили по десять под-
боров. Из Москвы «Зенит» отравился в самый дальний 
выезд сезона на Сахалин, где завтра проведет ответный 
матч четвертьфинала Кубка России против местного 
клуба Суперлиги.  

Казанский УНИКС, победивший в волжском дерби 
«Нижний Новгород» (80:78), в группе «М» также займет 
первое место. А вот кто здесь станет вторым и попадет в 
1/8 финала на «Зенит» — главная интрига шестого тура. У 
нижегородцев и перешедшего в этот турнир из Евролиги 
израильского «Маккаби» по два выигрыша. В очном спо-
ре конкурентов 10 февраля хозяином площадки будет 
клуб из Тель-Авива. 

Саратовскому «Автодору» победа над 
«Хапоэлем» из Иерусалима (104:93) ни-
чего не дала. В группе «Н» испанский 
«Гран Канария» и французский 
«Страсбург» оказались уже недо-

сягаемы для российского клу-
ба, который завершает 

борьбу.

Чемпионат КХЛ: турнирная таблица, фоторепортажи, 
комментарии 
www.rg.ru/sujet/5525
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В субботу питерский «Зенит» должен оформить еще и выход 
в «Финал четырех» розыгрыша Кубка России.

Из первых уст Победительница Кубка Федерации-2008 о настрое 
на четвертьфинал с голландками и особых ритуалах перед матчем

Макарова хочет 
«выстрелить»
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Романтические знакомства этого 
дня наверняка окажутся перспек-
тивными. Можно привести в по-
рядок квартиру, купить подарки 
своим близким, уделить им боль-
ше времени.

Телец
Незаметно для окружающих вы 
используете все возможности, 
чтобы добиться исполнения сво-
их желаний, и вам это обязатель-
но удастся.

Близнецы
Не стоит сегодня хитрить и лука-
вить, ведь вас все равно выведут 
на чистую воду.

Рак
Объективность и готовность к 
компромиссам помогут устано-
вить гармоничные отношения. 

Лев
Событийный день. Смело поль-
зуйтесь сегодня нетрадиционны-
ми подходами к работе.

Дева
Не забудьте на работе проявить 
дипломатию, уйти от неприят-
ных тем.

Весы
Позитивная психологическая ат-
мосфера в коллективе сделает 
совместную деятельность всех 
сотрудников эффективной.

Скорпион
Совершая крупную покупку, обя-
зательно посоветуйтесь с друзья-
ми или родственниками.

Стрелец
Вероятны яркие и запоминающи-
еся события, которые позволят 
вам насладиться внутренней сво-
бодой и радостью бытия.

Козерог
Чтобы результат вашего труда 
был максимален, не помешает 
немного наглости и напора.

Водолей
Отвлекитесь от всего и набери-
тесь сил для нового марш-броска 
на будущей рабочей неделе.

Рыбы
Обратите внимание на поведение 
ваших подчиненных, они, веро-
ятно, многое от вас скрывают.

05.02| 

ПЯТНИЦА

Путин назвал патриотизм национальной идеей
Кира Латухина 
www.rg.ru/art/1218183
Без патриотизма не было бы ни одного народа, ни одной 
страны в мире.
Токарев Дмитрий

Николай Рубцов: Я умру в крещенские морозы
Лев Аннинский
www.rg.ru/art/1202586
Убедительная, яркая и поразительно точная статья. Лев 
Аннинский еще раз доказал, что он — один из лучших ли-
тературоведов России, все акценты расставил правиль-
но. Я встречался с ним в Москве, в ЦДЛ, на юбилее Дм. 
Кедрина, читал его статьи об Анатолии Жигулине. И вот 
— Рубцов. То, что сейчас происходит на бескрайних рос-
сийских просторах и в интернетовских соцсетях, непо-
мерное возвеличивание рубцовского творческого насле-
дия, к поэту не имеет никакого отношения. «Северный 
Моцарт» оставил свой неповторимый след на поэтиче-
ском небосклоне отчизны и не нам, живущим ныне, 
окончательно определять, каким этот след будет. Глав-
ное, что он есть. 
Сергей Круль

Деньги дали сдачи
Ольга Журман
www.rg.ru/art/1218312
Купюры и монеты любого достоинства банка РФ должны 
приниматься по всей России без ограничений. Если у 
продавца нет сдачи, это его проблемы.
Рауф Макенов

Надо просто на такие случаи водителям и кондукторам 
возить пару мешков по 1 рублю для сдачи, а то можно и 
по 10 копеек. Не принять крупные купюры водитель не 
вправе, а вот увесистый мешок металла быстро отрезвит 
любителей прокатиться бесплатно.
Сергей Коровкин

Госдума рассмотрит законопроект о запрете 
коллекторской деятельности
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/1207363
Должник, как правило, становится должником не по сво-
ей воле, а из-за форс-мажорных обстоятельств. То, что 
банки нанимают каких-то коллекторов для выбивания 
долгов, пахнет криминалом. Мы — цивилизованное обще-
ство, есть законные способы — суды и прочее.
Roman Medvedev

Стали известны задачи Су-35 в Сирии
Антон Валагин
www.rg.ru/art/1217521
Русское оружие самое лучшее. Наше оружие создается 
только для победы. А оружие, созданное побеждать — всег-
да лучшее. 
Валерий Пивкин

В МАГАТЭ предложили стерилизовать радиацией 
комаров — носителей вируса Зика
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/1217898
Считаю, что с подобным вирусом нужно бороться всем 
миром. Особенно странам с атомными разработками. 
Радиация способна убить даже рак. Это работает, если 
знать, как ее правильно применять. Наши специалисты 
хорошо справляются. Комаров точно победим!
Эдуард Наумов

Очень интересный подход к решению проблемы. И самое 
интересное то, что это действительно может сработать. 
Все-таки нестандартно мыслят атомщики. Им по-друго-
му вообще-то и нельзя. Молодцы!
Сергей Рождественский

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -4...0, снег

Санкт-Петербург -3...-1, снег

Анадырь -18...-16, облачно

Архангельск -10...-6, снег

Астрахань +2...+7, дождь

Благовещенск  -25...-14, облачно

Владивосток -15...-7, облачно

Волгоград -1...+2, снег

Воронеж -2...+1, снег

Екатеринбург -4...-1, снег

Иркутск -20...-7, облачно

Казань -5...-2, снег

Калининград 0...+3, облачно

Краснодар +8...+12, облачно

Магнитогорск -6...-2, снег

Мурманск -9...-1, снег

Нижний Новгород -5...-2, снег

Новосибирск -10...-1, снег

Омск -7...-3, снег

Орел -2...+1, снег

Оренбург -2...0, снег

Пермь -4...-2, снег

Ростов-на-Дону +4...+6, дождь

Севастополь +2...+5, дождь

Симферополь +4...+8, дождь

Сочи +9...+15, облачно

Тамбов -4...-1, снег

Тюмень -9...-3, снег

Уфа -3...-2, снег

Хабаровск -21...-15, облачно

Челябинск -7...0, снег

Чита -22...-8, облачно

Элиста +2...+7, солнечно

Южно-Сахалинск -16...-6, снег

Якутск -47...-41, облачно

Ярославль -5...-1, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Похолодает, небо будет 
пасмурным. Давление ат-
мосферного воздуха со-
ставит 740 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Выходные также начнут-
ся пасмурно. Атмосфер-
ное давление составит 
749 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают не-
большие прояснения. Ат-
мосферное давление не 
изменится. 

Суточная всеобщая забастовка в Греции переросла в столкновения с полицией. В стражей порядка летят «коктейли Молотова», в 
ответ — светошумовые гранаты и облачка специальных газов. Древний город, колыбель европейской цивилизации, превратился в 
поле битвы. Греки протестуют против реформы пенсионной системы и социального страхования. Власти предполагают сократить 
максимальные выплаты пожилым людям с 2,7 тысячи до 2,3 тысячи евро, уменьшить размер минимальной пенсии до 384 евро. 
При этом отчисления в пенсионные фонды, которые делают работодатели и работающие граждане, возрастут. Правительство 
утверждает, что без этих мер через несколько лет в национальном бюджете просто не будет денег на выплату пособий. Протесты 
охватили все отрасли экономики: не ходит транспорт, остановились паромы, врачи оказывают только экстренную помощь, закры-
ты магазины и АЗС. Сообщается, что на улицах Афин протестуют больше 50 тысяч человек. Как сообщается, с митингующими 
смешались группировки анархистов, которые и выступают зачинщиками столкновений с полицией.

СОБЫТИЕ 

04.02| ЧЕТВЕРГ

АЭРОФОБИЮ, наверное, мож-
но отнести к разряду болезней, с 
которыми трудно справиться са-
мостоятельно. Далекий от по-
добных страхов, я тем не менее 
сочувствую людям, которые в 
панике вжимаются в спинки кре-
сел и сидят так до конца полета. В 
принципе, понятно, отчего они 
выпивают перед посадкой или 
даже внутри лайнера: алкоголь, 
к сожалению, является самым 
действенным методом преодоле-
ния страхов, и очень долго будет 
оставаться таковым. Вот в чем 

загвоздка — «эликсир смелости» 
принимают многие, но далеко не 
все они устраивают дебоши. Из 
этого я делаю вывод, что пробле-
ма не столько в спиртном, сколь-
ко в самих людях, которых и на 
земле принято наказывать за аг-
рессивное поведение. 

Мне видятся только два над-
ежнейших способа борьбы с ави-
адебоширами, о которых «РГ» 
пишет на девятой полосе. Пер-
вый — действительно составлять 
черный список и запрещать про-
винившимся летать по несколь-
ко лет кряду. Второй — вводить 
огромные штрафы, в которые бу-
дут входить, например, компен-
сация экономического ущерба 
перевозчика, морального вреда 
пассажиров (а иногда и матери-
ального — ведь люди ездят не 
только отдыхать), а также «над-
бавка» за сам проступок. Воз-
можно, это будет даже более эф-
фективно, поскольку человек 
поймет, что наказание связано 

не только с полетом, а с его пове-
дением как таковым. В против-
ном случае, сойдя с трапа, бузо-
тер решит, что теперь можно от-
ыграться по полной. Кроме того, 
не нужно делать никаких диффе-
ренциаций, касаемо «тяжести» 
преступления на борту. Если кто-
то покалечил человека или стал 
причиной вынужденной посадки 
— здесь речь идет уже не об огра-
ничении полетов, а о вполне себе 
уголовной ответственности. 
Если дебош прошел относитель-
но спокойно, без жертв, это тоже 
нельзя оставлять без внимания — 
нет никаких гарантий, что в сле-
дующий раз жертвы не появятся. 
Я понимаю, что порядочный и 
добрейший человек тоже может 
оступиться, но здесь, как гово-
рится, се ля ви. Не представляю, 
что было бы, если бы мы всегда 
прощали тех, кто впервые совер-
шил преступление.

Подготовил Кирилл Карандюк  
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Свежая голова
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